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С 1 АПРЕЛЯ НАС ЖДУТ НОВЫЕ ЛЬГОТЫ. И ЭТО НЕ ШУТКА!
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ДОГОВОР С УКРАИНОЙ — 
ЭТО ФАНТАСТИКА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай КРОТОВ, 

историк экономики

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Ева МЕРКАЧЕВА,

специальный 
корреспондент

Богатые украинские 
беженцы превратили 

Солнечный Берег 
и Святой Влас 

в Рублевку 

Россияне, которые имеют недви-
жимость в Болгарии, готовятся к лет-
нему сезону. Делают визы, покупают 
билеты и тешат себя иллюзиями, что 
через пару месяцев жизнь вернется в 
привычное русло. 

 Тем временем в Болгарию хлынул 

поток беженцев из Украины. Переез-
жают туда и граждане России. За по-
следний месяц спрос на жилье вырос. 
Недвижимость взлетела в цене. 

 Про обстановку в Болгарии — в ма-
териале «МК».

Читайте 4-ю стр.

КАК СИЛЬНО 
РАСШИРИТСЯ РОССИЯ

Референдум в Осетии как намек 
на будущее Донбасса 

Эпицентром геополитической схватки России и 
Запада сегодня, как известно, является Донбасс. Но 
сигнал о том, что ждет этот самый эпицентр, возможно, 
уже в самом недалеком будущем, поступил не из само-
го Донбасса, а с совсем другого рубежа российских 
границ. Президент Южной Осетии Анатолий Бибилов 
заявил, что уже после 10 апреля эта некогда входившая 
в состав Грузии республика проведет референдум о 
своем вхождении в состав России.

Читайте 2-ю стр.

НЕ ВЕЛИТЕ 
КАЗНИТЬ!

В ОЖИДАНИИ ВЕСЕННЕГО 
ЦЕНОПАДА

Почему рубль укрепляется, 
а товары на полках не дешевеют

 Вряд ли кто из россиян ожи-
дал, что при нынешнем укрепле-
нии рубля цены на товары первой 
необходимости, в том числе и на 
продукты, поползут вниз. Тако-
го в современной России сроду 
не было. Хотя нужно заметить, 
что никто не предполагал, что 
в условиях экономической бло-
кады рубль вообще может дать 

сдачи доллару. И все же он укре-
пляется! Вот здесь за державу и 
обидно. Который день в условиях 
жестких санкций отечественная 
валюта растет по отношению к 
доллару и евро. А цены на то-
вары, взлетевшие в конце фев-
раля, и ныне там — и не думая 
снижаться.

Читайте 2-ю стр.

ПРОВЕРЬТЕ ЭТО НЕМЕДЛЕННО 
Какие медобследования лучше не откладывать 

до подорожания
В ближайшее время зависи-

мость нашей медицины от импор-
та многие из нас почувствуют на 
себе. Например, представители 
частных клиник заявляют, что кон-
трастных веществ и расходников 
для КТ и МРТ хватит месяца на три. 
Дальше надо будет как-то выходить 
из ситуации, и самое простое, что 

можно сделать, — повысить цены. И 
многие врачи советуют пациентам 
на всякий случай не откладывать 
на завтра то, что пока еще можно 
сделать сегодня. Одновременно не 
стоит поддаваться панике и делать 
что-то вам ненужное.

Читайте 3-ю стр. 
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«Кого именно вы собираетесь расстре-
ливать, господа?» — этот вопрос меня, при-
знаюсь, волнует все последние недели. С 
тех пор, как высокие чиновники заговорили 
о возврате смертной казни в России. 

Кого и — главное — зачем? Разве не знае-
те вы, что смертная казнь не остановила еще 
ни одного преступника? Видимо, не знае-
те. Некомпетентность — один из страшных 
грехов нашего времени. «Не знаю, но имею 
мнение». 

Депутат Госдумы Олег Нилов — ярый 
поборник возврата смертной казни — как 
оказалось, имеет не просто мнение, а убеж-
дение. Вкратце его можно сформулировать 
так: в СССР казнили, и потому преступности не 
было, а потом стали либеральничать, и теперь 
кругом сплошные маньяки и фашисты.

На эти высказывания можно было бы не 
обращать никакого внимания, но ведь человек, 
излагающий такое, — не бабушка у подъезда, 
а народный избранник. Так что стоит подроб-
нее разобрать его тезисы, чтобы попытаться 
понять, что в головах у депутатов, для которых 
даже председатель Конституционного суда 
РФ Зорькин — не указ.

С депутатом Ниловым мы сошлись в по-
единке на телешоу. Он — за смертную казнь, 
я — против. Мои аргументы основывались на 
многолетних исследованиях криминологов с 
мировым именем, в том числе российских. 
А те гласят: смертная казнь не влияет на 
преступность. 

Читайте 4-ю стр.

ЭКС-ПОЛКОВНИК ИЗ БАНДЫ 
ОПИСЫВАЛ СВОИ ПРЕСТУПЛЕНИЯ 

В НАУЧНЫХ ТРУДАХ
Бывший сотрудник бюро 

специальных технических 
мероприятий МВД Сер-
гей Хвоевский оказался 
на скамье подсудимых за 
участие в банде. Мужчине 
пришлось ответить за по-
мощь знаменитой шайке 
Дмитрия Леснякова по 
кличке Лес, наводившей 
ужас на бизнесменов в 
Пушкинском районе Мо-
сковской области. 

Как ранее рассказывал 
«МК», банда Леснякова 
с 1999 по 2011 годы со-
вершила более 40 тяжких 
убийств и разбоев. Пре-
ступники «крышевали» 
предпринимателей, а 
неугодных хладнокров-
но убивали. Они «отмети-
лись» не только в Москве 
и Подмосковье, но и в Че-
лябинской и Ростовской 
областях, и в Краснодар-
ском крае. Среди их жертв 
были и другие гангстеры. 
Например, сам Лес уча-
ствовал в расстреле из-
вестного авторитета Али-
ка Сочинского. Лесняков, 
как и большинство его по-
дельников, оказался на 
скамье подсудимых еще 
в 2012 году и из мест не 
столь отдаленных уже не 
выйдет: мужчина был при-
говорен к пожизненному 
заключению. Но один 
участник его банды — Сер-
гей Хвоевский — сел на 
скамью подсудимых лишь 
спустя 10 лет после при-
говора главарю. 

Хвоевский оказался 
«кротом»: работая в МВД, 
с 1999 года по 2006 год 
он помогал злодеям в 
совершении преступле-
ний и снабжал нужными 
документами. Он даже 

получал нечто вроде 
оклада — около 200 дол-
ларов в месяц. Также он 
участвовал в перевозке 
оружия, использовавше-
гося впоследствии при 
совершении убийств. А 
в марте 2000 года Хво-
евский лично подвозил 
киллеров, совершивших 
убийство председателя 
районного отделения по-
требительской коопера-
ции Московской области 
Геннадия Акопова, кон-
тролировавшего Пушкин-
ский рынок.

Удивительно, но па-
раллельно милиционер 
сделал весьма успешную 
карьеру. От оперативника 
БСТМ (это бюро занима-
ется техническим обеспе-
чением работы сыщиков) 
он дослужился до доцен-
та вуза, кандидата юри-
дических наук, получил 
звание полковника. Он ав-
тор ряда научных трудов, 
среди которых, например, 
«Выявление, пресечение 
и документирование фак-
тов неправомерного до-
ступа к охраняемой за-
коном информации при 
осуществлении предпри-
нимательской деятель-
ности». То есть, по сути, 
Хвоевский описывал свои 
же преступления. Страж 
порядка успел выйти на 
пенсию и был задержан 
в августе 2019 года.

Как сообщила руководи-
тель пресс-службы проку-
ратуры Москвы Людми-
ла Нефедова, Мосгорсуд 
приговорил 62-летнего 
мужчину к 14 годам ко-
лонии строгого режима и 
лишил звания «полковник 
полиции». 

У ГЕРОЯ «КАВКАЗСКОЙ 
ПЛЕННИЦЫ» ПОЯВИТСЯ ЛИШНИЙ 

ПОВОД ВЫПИТЬ
Герой фильма «Кав-

казская пленница» — 
студент-фольклорист 
Шурик — получит свой 
собственный праздник. 
Учредить новую памят-
ную дату — Единый день 
фольклора — предложило 
Минкультуры.

Предполагается, что 
фольклористов будут 
чествовать 17 июля. В 
этот день уже отмечают-
ся День этнографа и День 
укоренившихся традиций. 
То есть фольклорный 
праздник будет третьим 
на одной странице ка-
лендаря. Как рассказали 
в Минкультуры, в некото-
рых частях страны День 
фольклора уже отмеча-
ется. Но так как в нашей 
стране насчитывается 
более двухсот народов 
и этнических групп, ре-
шено сделать праздник 
федеральным. Кроме 
того, об установлении 
официального памятно-
го дня в честь народного 

творчества в ведомство 
обратились более 50 ре-
гионов. Летний день тоже 
выбран неслучайно. Это 
разгар летних каникул, а 
значит, к народным гуля-
ньям с частушками и хоро-
водами можно будет под-
ключить подрастающее 
поколение. Мероприятия 
на новом празднике будут 
на любой вкус. Это ше-
ствия фольклорных кол-
лективов по центральным 
улицам городов, марафо-
ны на открытой эстраде, 
программы в парках с на-
родными плясками, де-
монстрациями обрядов 
и боевых искусств, под-
вижные игры и марафоны 
эпических сказителей и 
сказочников. Также в спи-
ске представления тра-
диционных кукольных 
театров, танцевально-
частушечный «пятачок», 
выступления гармони-
стов, этномузыкантов и 
дефиле в народных ко-
стюмах.

В ДЕНЬ СМЕХА ПОГОДА БУДЕТ 
НЕШУТОЧНО СНЕЖНОЙ

Первые числа апре-
ля ознаменуются по-
настоящему зимней 
погодой: в ближайшие 
выходные москвичам 
обещают обильные сне-
гопады, гололед и даже 
небольшие метели. Но 
есть и хорошие новости: 
в начале следующей не-
дели осадки прекратятся, 
а выпавший снег быстро 
растает.

Как рассказал «МК» 
научный руководитель 
Гидрометцентра Роман 
Вильфанд, такая погодная 
ситуация на стыке марта 
и апреля считается до-
вольно нестандартной и 
встречается очень редко. 
Как правило, первые два 
весенних месяца не очень 
богаты на осадки, март и 
вовсе носит звание само-
го сухого месяца в году. 
А в ближайшие субботу и 
воскресенье метеорологи 
прогнозируют в столице 
мокрый снег, причем в 
большом количестве.

Кроме этого москвичи 
столкнутся с целым рядом 
других не самых приятных 

явлений: усиление ветра 
до 15 м/с (что может вы-
звать небольшую метель), 
налипание снега на вет-
ках деревьев и проводах, 
формирование гололеда 
на мостовых и тротуарах. 
К обледенению приведет 
колебание температур: в 
выходные ночью ожида-
ется небольшой «минус» 
(-3...-1°), а днем — неболь-
шой «плюс» (1...3°). Поэто-
му снег будет то подмер-
зать, то таять. 

Ожидается, что сильные 
осадки прекратятся в на-
чале следующей недели. 
В первые дни новой не-
дели по ночам в столице 
будет по-зимнему холод-
но: в понедельник ночью 
температура воздуха опу-
стится до -12...-7°, днем 
после полудня потеплеет 
до +2…+4°. Во вторник 
ночью тоже будет мороз-
но, зато дальше начнется 
потепление. Осадки тоже 
вернутся в столицу — но в 
виде дождя, который до-
вольно быстро размоет 
выпавший снег и поспо-
собствует его таянию. ВРЕДНОГО ПРИХОЖАНИНА СЛУЧАЙНО ЗАПЕРЛИ 

В ЦЕРКВИ НА НОЧЬ
Узником средневеково-

го замка невольно ощутил 
себя пожилой прихожанин, 
которого нечаянно заперли 
в стенах храма Рождества 
Богородицы в Капотне. 
Мужчина сначала бро-
сился искать «тревожную 
кнопку», но, так и не найдя 
ее, позвонил в полицию.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 
среду вечером в 19.30. С 
дежурной частью полиции 
связался 70-летний граж-
данин, который признался, 
что находится в церкви со-
вершенно один. Пенсио-
нер уточнил, что присел в 
дальний уголок почитать 
книгу, нечаянно заснул, 
а когда проснулся, обна-
ружил себя в закрытом 
помещении. Покричав и 
потолкавшись в разные 
двери, гражданин понял, 

что его никто не услышит. 
Тогда он попробовал най-
ти специальный пульт, по 
которому можно вызвать 
чоповцев, но и это ему не 
удалось. Пришлось муж-
чине решаться на крайние 
меры, доставать мобиль-
ник и признаваться поли-
ции, что его заперли.

Через настоятеля церкви 
стражи порядка связались 
с одной из служительниц 
храма и попросили ее по-
спешить открыть двери. 
От самого же узника по-
лицейские потребовали 
объяснений. Тот признал-
ся, что провел в заточении 
около двух часов. Якобы 
присел на лавочку с кни-
гой и задремал, а потом 
очнулся в пустом зале. Од-
нако «ключница» с недо-
верием отнеслась к этим 
словам. Покидая храм, 

женщина всегда лично 
обходит помещения, и 
в этот раз она проявила 
такую же бдительность. 
Самого прихожанина она 
охарактеризовала как об-
стоятельного граждани-
на, который очень любит 
порядок. Не единожды он 
обращался лично к ней с 
определенными замеча-
ниями: почему лампада не 
горит, почему растения на 
окна не ставят. Когда она 
пыталась объяснить, что 
сейчас все автоматизи-
ровано и даже в храмах 
есть «тревожные кнопки», 
он попросил показать это 
устройство. Однако она 
ему отказала. К слову, 
женщина припомнила, что 
утром того дня, когда до-
тошный прихожанин пере-
жил свое приключение, он 
был слегка навеселе.

ВОР ВЫНЕС СЕБЕ СМЕРТНЫЙ 
ПРИГОВОР НА МЕСТЕ КРАЖИ

Мужчина, укравший 
куртку, покончил с собой 
на глазах сотрудников ма-
газина одежды, располо-
женного в торговом центре 
на Кировоградской улице. 
Полицейские опознали в 
погибшем профессио-
нального вора.

Как стало известно «МК», 
в среду днем в магазин 
одежды вошел мужчина 
кавказской наружности, 
лет 35 на вид. Он долго 
ходил по рядам и насто-
роженно оглядывался, чем 
привлек внимание персо-
нала. Продавцы начали 
наблюдать за подозри-
тельным посетителем по 
камерам видеонаблюде-
ния. Их опасения подтвер-
дились: мужчина взял с ве-
шалки куртку стоимостью 

7499 рублей и убрал ее 
себе за пазуху. На выходе 
вора задержали сотруд-
ники охраны и провели в 
служебное помещение. В 
подсобке мужчина попро-
сил воды и выпил горсть 
таблеток из баночки без 
этикетки. У посетителя был 
наполненный рюкзак, но 
по приказу охранников он 
отказался его открывать. 
Тогда сотрудники магази-
на вызвали полицию. Но 
мужчина решил не дожи-
даться наряда и прямо у 
всех на глазах покончил с 
собой. Участковому поли-
цейскому лицо погибшего, 
личность которого сразу 
не установили, показалось 
знакомым. С его слов, муж-
чина и ранее попадался на 
кражах в магазинах.

МОСКВИЧАМ ПОНРАВИЛОСЬ 
ВСТУПАТЬ В БРАК 22-ГО ЧИСЛА

Более 1000 заявлений 
на вступление в брак по-
дали московские влю-
бленные на 30 апреля 
— канун Красной горки. 
Сыграть свадьбу на этот 
праздник считается хоро-
шей приметой и залогом 
крепкого брака.

Как узнал «МК», день 
в преддверии Красной 
горки пока что занимает 
первое место по популяр-
ности среди желающих 
официально скрепить от-
ношения. Помимо этого 
молодожены традицион-
но отдают предпочтение 
«красивым» датам. В пер-
вую очередь в этом году 
смотрят на сочетание дво-
ек. К примеру, 22.04.2022 
планируют вступить в се-
мейную жизнь около 750 
пар москвичей. Также 

сотрудники загсов при-
няли уже 700 заявлений 
от пар, которые решили 
пожениться 22.07.2022. А 
22.02.2022 в столице сы-
грали 1340 свадеб.

Что касается места 
для торжества, наибо-
лее популярным среди 
новобрачных остается 
Дворец бракосочетаний 
№1 (его также называют 
Грибоедовским загсом). 
В этом году заявление на 
вступление в брак имен-
но здесь подали уже 3,6 
тыс. пар. Второе место 
занимает обновленный 
Дворец бракосочетаний 
№4 — прошлым летом 
его открыли после капи-
тального ремонта. В этом 
храме Гименея захотели 
сыграть свадьбу более 1,6 
тыс. пар. 

УБИЙЦА ПЕДАГОГА ВГИКА ЗАМЕТАЛА СЛЕДЫ 
ПО-КИНОШНОМУ

Целый букет заболе-
ваний, скорее всего, по-
мешает отбыть срок 70-
летней женщине, жестоко 
убившей доцента ВГИКа, 
профессора Иду Шур. Пре-
ступница страдает сахар-
ным диабетом, онкологи-
ческим заболеванием, и 
10 лет тюрьмы явно станут 
для нее непосильным ис-
пытанием.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», труп 90-летней 
преподавательницы, круп-
нейшего специалиста по 
теории музыкального ис-
кусства, был обнаружен в 
квартире на Кутузовском 
проспекте 19 июля 2020 
года. Женщине проломи-
ли голову и несколько раз 
ударили ножом. Камеры 
видеонаблюдения позво-
лили быстро определить 
убийцу, и уже через три 
дня преступление было 
раскрыто. Коварная осо-
ба сама себя выдала, хотя 
очень старалась остаться 
неузнанной. Она зашла 
в дом в халате и парике, 

вышла через некоторое 
время уже без халата, но 
в кофте, а по дороге с ме-
ста убийства избавилась и 
от парика. Соседи убитой 
быстро опознали преступ-
ницу. Задержанной ока-
залась пожилая уроженка 
Севастополя. Она давно 
перебралась в Москву, до 
2016 года посещала Иду 
Борисовну как домработ-
ница, но и после того, как 
деловые отношения между 
дамами закончились, про-
должала навещать про-
фессора.

Эта дружба имела ко-
рыстный мотив. У соцра-
ботницы подрос внук, и она 
рассчитывала переехать 
к Шур, а свою квартиру 
отдать парню. Но пенсио-
нерка категорически отка-
зывалась от такой сделки. 
Скорее всего, убийца не 
исключала, что ее очеред-
ной визит закончится рас-
правой над несговорчивой 
старушкой, и поэтому за-
теяла маскарад с перео-
деванием. Она ударила 

Иду Борисовну по голове 
каменной статуэткой, а по-
том добила ножом. Прав-
да, осталось неясным, как 
потом соцработница со-
биралась доказывать свои 
права на чужую квартиру. 
Вероятнее всего, убийство 
стало обычной местью за 
неуступчивость.

Тяжелые заболевания, 
диагностированные у 
злодейки, позволили ей 
остаться под домашним 
арестом. Но приговор 
Дорогомиловского суда 
оказался достаточно су-
ровым: 10 лет колонии 
общего режима.

telegram:@mk_srochno
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НЕОБЫЧНЫЕ ТАЙНЫ 
«КАВКАЗСКОЙ ПЛЕННИЦЫ»

Знаменитой кинокомедии 
Леонида Гайдая — 55 лет



«РОССИЯ 
ДОРОЖИТ СВОЕЙ 
РЕПУТАЦИЕЙ»
Недружественным 
государствам не придется 
самим покупать рубли у ЦБ
Владимир Путин объяснил, как будет 
выглядеть «рублефикация» расчетов 
за российский газ для покупателей 
из недружественных государств. 
Им, по словам президента, придется 
открыть счета в российском банке: 
согласно указу, валютные и рублевые. 
«Именно с этих счетов будет вестись 
оплата газа, поставленного начиная с 
завтрашнего дня», — заявил он. Если 
компании не согласятся, то контракты 
будут остановлены и поставки пре-
кратятся. Поскольку апрельский газ 
по правилам оплачивается в мае, то 
на раздумья у европейских политиков 
есть еще месяц. Но в принципе для них 
действительно ничего не меняется.

Схема, озвученная Владимиром Пути-
ным, по мнению Москвы, полностью снима-
ет неудобства, которые могли возникнуть у 
европейских покупателей российского газа. 
Компаниям из недружественных стран не при-
дется взаимодействовать с попавшим под 
санкции ЦБ и покупать у него рубли: счета 
надлежит открыть в избежавшем рестрикций 
Газпромбанке, который в указе Путина назван 
«уполномоченным для данных целей». Причем 
открыть нужно не только рублевый счет, но и 
валютный. Деньги за купленный газ будут по-
ступать именно на валютный счет, сам банк 
продаст поступившие туда евро на Мосбирже 
и зачислит рубли на рублевый счет компании-
импортера, откуда они уже будут переводиться 
продавцу, то есть «Газпрому». В общем, если 
внимательно всмотреться в схему, то компании 
переводят плату в евро и с рублями никак не 
взаимодействуют.

Сами контракты, как и следовало ожидать, 
никто переписывать не собирается. Поставки 
будут и дальше осуществляться по зафикси-
рованной в евро или долларах цене и в обу-
словленном соглашениями объеме. «Россия 
дорожит своей репутацией. Мы соблюдаем 
и впредь будем соблюдать обязательства по 
всем контрактам», — подчеркнул в четверг 
Владимир Путин.

Накануне вечером президент специально 
позвонил канцлеру Германии Олафу Шольцу, 
чтобы разъяснить суть нововведений, которые 
действительно де-факто ничего не меняют для 
европейских потребителей. Также, по словам 
Дмитрия Пескова, позиция Кремля была до-
ведена до сведения Эмманюэля Макрона и 
Марио Драги. Французский президент отка-
зался от предложенной схемы. Итальянский 
премьер подчеркнул, что из объяснений Путина 
понял, что «перевод оплаты с евро и долларов 
на рубли — это внутренний вопрос России» и 
зарубежные компании никак в нем задейство-
ваны не будут. А канцлер Германии попросил у 
ВВП представить разъяснения в письменном 
виде, чтобы лучше вникнуть в суть предлагае-
мой Кремлем процедуры.  

Владимир Путин в четверг счел своим 
долгом рассказать теперь уже всей мировой 
общественности, зачем потребовалось перехо-
дить на новую схему и заставлять европейские 
компании открывать счета в «уполномоченном 
российском банке». Проблема, по его словам, в 
заморозке активов ЦБ, которые складываются 
в том числе из валюты, полученной за топливо. 
«Получается, что часть газа мы поставили в 
Европу фактически бесплатно», — подчер-
кнул ВВП, отметив, что опасения, что новые 
платежи в долларах и евро может постигнуть 
та же участь, отнюдь не беспочвенны. Об этом 
публично говорят и западные политики, и даже 
некоторые главы правительств — например, 
Великобритании и Польши. 

Путин дал понять, что отказ европейских 
компаний от предложенной Москвой схемы бу-
дет выглядеть абсолютным абсурдом и очеред-
ным политическим, а не экономическим реше-
нием. Цены, зафиксированные в долгосрочных 
контрактах, в разы ниже текущих котировок на 
спотовом рынке. «Российский газ — это более 
дешевая энергия, тепло и свет в домах евро-
пейцев, доступная стоимость удобрений для 
европейских фермеров, конкурентоспособ-
ность европейских предприятий, а значит, и 
зарплаты жителей европейских стран», — пере-
шел к наглядной агитации ВВП. Он отметил, что 
«отдельные политики», судя по их публичным 
заявлениям, готовы пренебречь интересами 
своих граждан, чтобы «понравиться заоке-
анскому хозяину». И припугнул Европу новым 
миграционным кризисом: мигранты, по словам 
ВВП, будут следствием продовольственного 
кризиса, который последует за ростом стоимо-
сти и дефицитом энергоносителей. «Какой-то 
популизм наизнанку», — вынес свой вердикт 
позиции европейских политиков Путин. 

Елена ЕГОРОВА. 

КАК СИЛЬНО 
РАСШИРИТСЯ...
c 1-й стр.

О наличии у себя подобных пла-
нов лидеры Южной Осетии не 
раз говорили и раньше. Но рань-
ше реакцию официальной Мо-

сквы можно было описать словами «пока не 
надо». Однако на сей раз Цхинвалу (так на-
зывается столица республики) явно включили 
зеленый свет. Близкий к самым высоким крем-
левским сферам сенатор Андрей Климов вы-
сказался о планах Бибилова с подчеркнутой 
доброжелательностью: «Нет никаких пре-
пятствий правового характера, чтобы осуще-
ствить давнюю мечту жителей Южной Осетии 
войти в состав РФ».

Расширение состава России за счет 
маленькой республики с населением в 53 
тысячи человек мало что изменит в больших 
геополитических раскладах? Это смотря с 
какой стороны посмотреть. А смотреть надо 
вот с какой стороны. Референдум в Южной 
Осетии создаст второй после аналогично-
го волеизъявления в Крыму прецедент. А 
ждать повторения этого прецедента долго 
не придется.

На знаменитом заседании Совета без-
опасности РФ 21 февраля состоялся став-
ший уже не менее знаменитым диалог между 
Владимиром Путиным и директором Службы 
внешней разведки Сергеем Нарышкиным. 
Путин: «Так скажите: да или нет?» Нарышкин: 
«Так и говорю: поддерживаю предложение о 
вхождении Донецкой и Луганской народных 
республик в состав Российской Федерации». 
Путин: «Мы об этом не говорим, мы этого 
не обсуждаем. Мы говорим о признании их 
независимости или нет». Нарышкин: «Да, 
я поддерживаю предложение о признании 
независимости».

У меня хорошая новость для Сергея На-
рышкина. Теперь мы (в смысле — высшее 
кремлевское руководство) «об этом говорим, 
мы это обсуждаем». И «независимость» Юж-
ной Осетии, и «независимость» ДНР и ЛНР (в 
случае с Абхазией все обстоит несколько по-
иному) всегда в значительной степени были 
политической фикцией, юридической про-
кладкой, призванной предотвратить лобовое 
столкновение России и Запада и введение 
против Москвы новых санкций. Сейчас эта 

прокладка перестала выполнять какую-либо 
полезную функцию. Лобовое столкновение с 
Западом уже имеет место, а все возможные и 
невозможные санкции или уже введены, или 
будут введены.

На таком фоне дальнейшие игры в «не-
зависимость» становятся неотличимыми от 
попыток навесить тяжелый засов на двери 
конюшни, из которой сто лет тому назад 
ушла лошадь. Конечно, вызывает некоторое 
удивление, что избавление от «политической 
фикции» решено начать с Южной Осетии. 
Тбилиси подобный шаг Москвы, мягко говоря, 
не сильно обрадует. Зачем на фоне незакон-
ченной спецоперации на Украине обострять 
отношения еще и с Грузией — страной, которая 
отказалась присоединяться к антироссийским 
санкциям? Затем, что подобным образом 
Кремль, видимо, посылает сигнал: а нам все 
равно! Хотите — возмущайтесь, хотите — вво-
дите санкции. Толку от этого для вас все равно 
не будет, а вот вред — вполне может быть.

Сделаю еще один шаг вперед в своих 
смелых (а на самом деле не очень смелых) 
политических предположениях. Описанный 
мной выше политический сигнал Кремля 
официальные власти Грузии «прочли по гу-
бам Путина» еще до того, как он был послан. 
Вспомним, например, в каких выражениях 
премьер-министр Ираклий Гарибашвили мо-
тивировал отказ Тбилиси от участия в анти-
российских санкциях. Сделав ссылку на инте-
ресы виноделов и нежелание терять доходы 
от туризма, глава грузинского правительства 
затем прямо обвинил оппозицию в том, что 

она хочет «повторить трагедию, которую мы 
не смогли избежать в ходе августовской войны 
2008 года». Короче, сейчас Грузией управляют 
очень «понятливые» люди. 

Кто еще из иностранных государств дол-
жен серьезно задуматься о том, не пора ли 
обзавестись аналогичной «понятливостью»? 
Очевидный претендент — Молдавия с ее 
тянущимся с 1992 года приднестровским 
конфликтом. Раз Путин взялся за «размора-
живание» замороженных конфликтов, то как 
он может забыть о регионе, в котором про-
живает больше чем 200 тысяч граждан РФ? 
Да, сегодня Приднестровье не имеет прямой 
границы с Россией — только с Винницкой и 
Одесской областями Украины. Но это сегод-
ня, а кто может сказать, что будет дальше? 
Вскоре после начала специальной операции 
на Украине Путин очень четко сформулировал: 
если официальный Киев не примет те условия 
компромисса, которые ему предлагаются, то 
эти условия в дальнейшем могут быть значи-
тельно ужесточены.

Не слишком ли я забегаю вперед? Од-
нозначно забегаю. Главный переговорщик с 
Украиной со стороны Москвы — это сейчас 
вовсе не Владимир Мединский, а Российская 
армия на Донбассе. Дальнейший ход собы-
тий зависит именно от «дипломатических 
талантов» этого переговорщика. Но мы же 
пока говорим не о том, что будет завтра, а о 
планах официальной Москвы на это завтра. 
Посмотрим, возникнет ли зазор между двумя 
этими понятиями.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
КРЫЛЬЯ РОДИНЫ
Объем внутрироссийских 
авиаперевозок доведут 
до 100 млн человек
Владимир Путин пообещал, что, 
несмотря на закрытие воздушного 
пространства, Россия останется 
открытой страной. Однако летать 
россиянам в ближайшей перспек-
тиве предстоит преимущественно 
внутри границ. Для этого цены на 
билеты должны оставаться доступ-
ными, а перелеты — отвечать высо-
ким стандартам качества и безопас-
ности. Чтобы летали больше, Путин 
предложил в 2022 году выделить 
100 млрд руб. на компенсацию части 
стоимости авиабилета на внутрен-
них рейсах.

Владимир Путин анонсировал цикл от-
раслевых совещаний, на которых, как и во 
время первой волны пандемии, планируется 
рассмотреть ситуацию в ключевых секторах 
экономики, меры, позволяющие нивелиро-
вать санкционное давление и скорректиро-
вать стратегии их развития в соответствии с 
новыми вызовами. На прошлой неделе пре-
зидент и члены правительства рассмотрели 
положение дел в сфере жилищного строи-
тельства. А 31 марта занялись авиацией.

«Российские авиаперевозчики и авиа-
строители в числе первых ощутили послед-
ствия неадекватных решений западных 
стран», — заявил ВВП. Он напомнил, что месяц 
назад европейские и американские компании 
в одностороннем порядке отказались от вы-
полнения своих обязательств по договорам с 
авиационными и сервисными компаниями из 
России. «По сути, они обманули российских 
партнеров, прекратив поставку, лизинг, об-
служивание и страхование воздушных судов», 
— подчеркнул Путин, добавив, что еще одним 
неадекватным шагом стало закрытие воздуш-
ного пространства европейских стран. 

По словам президента, каких-то суще-
ственных изменений сложившейся ситуа-
ции в ближайшее время ожидать не стоит, и 
нужно исходить из того, что прежнего взаи-
модействия с бывшими партнерами уже не 
будет. Западные страны сделали свой шаг, 
и Россия, конечно, должна на него ответить. 
В частности, Путин проучил правительству 
подготовить комплекс мер по решению про-
блемы лизинговых платежей, которые дамо-
кловым мечом висят над авиакомпаниями. 
Вопрос, по его словам, необходимо решать, 
принимая во внимание, резидентами какой 
страны являются лизинговые компании, в 
адрес которых осуществляются выплаты. 
По всей видимости, лизингодателям из не-
дружественных стран отечественные авиа-
компании больше ничего платить не будут и 
продолжат бесплатно пользоваться удер-
жанными и переведенными в российский 
реестр самолетами. (Как сообщалось, всего 
в России находится 523 лайнера, взятых в 
аренду у иностранных лизинговых компаний, 
их общая стоимость превышает 10 млрд. 
До 28 марта, когда перестали действовать 
контракты, лизингодателям были возвра-
щены единичные борта. А теперь решать, 
какие самолеты можно вывозить из страны 
и возвращать иностранному собственнику, 
станут Минобороны и ФСБ. Заявки компаний 
будут оцениваться ими «на предмет нали-
чия угрозы обороне страны и безопасности 
государства».) 

Владимир Путин заявил, что в долго-
срочной перспективе Россия должна перейти 
на собственные воздушные суда, — для этого 

необходимо скорректировать стратегию 
развития авиационной отрасли. «В горизонте 
грядущего десятилетия доля отечественных 
самолетов в парке российских авиакомпаний 
должна кардинально вырасти», — подчеркнул 
президент. Он попросил участников совеща-
ния представить решения, которые позволят 
промышленности нарастить «выпуск широ-
кой линейки отечественных самолетов». По 
его мнению, даже в условиях санкционного 
давления, которое, как считает ВВП, будет 
только усиливаться, у властей есть возмож-
ность придать авиационной отрасли новый 
импульс развития. «Мы не собираемся ни от 
кого закрываться, и мы будем открытой стра-
ной, но мы должны исходить из тех реалий, 
которые складываются», — отметил Путин. 

Он также анонсировал меры, которые 
позволят поддержать авиакомпании и пас-
сажиров в нынешний непростой период. 
Речь идет о компенсации части стоимо-
сти авиабилетов на внутренних рейсах, 
которые состоятся с апреля по октябрь 
2022 года. На эти цели по предложению 
президента будет выделено 100 млрд руб. 
Детали должен огласить Минтранс. Мера, 
по словам ВВП, позволит довести объем 
внутрироссийских перевозок до 100 млн 
человек. Кроме того, Путин распорядился 
вернуть деньги за билеты тем пассажирам, 
которые не смогли осуществить перелет 
из-за закрытия воздушного пространства, и 
поддержать южные аэропорты, остающиеся 
закрытыми из-за военной спецоперации 
на Украине.

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
— Что же это делается? — спра-
шивает позвонившая в редак-
цию домохозяйка. — Отече-
ственная картошка из старых 

запасов еще вчера стоила 50 рублей за ки-
лограмм, сегодня— 62. Молодая египетская, 
соответственно, была 100, теперь 110 рублей. 
Кочан капусты, вернее, килограмм, страшно 
сказать — 150 рублей…

Справедливости ради нужно заметить, 
что отрадные новости есть и на потребитель-
ском рынке. Так, из тысяч товаров, хороших 
и разных, информагентства сообщают о па-
дении цены на три: офисную бумагу — на 
30%, детские смеси — на 15%, гигиенические 
прокладки — на 12%.

Во всем остальном, наверное, ситуация 
такая, как о ней сообщила наша читательница. 
Разве что на тепличные огурцы цены сезонно 
упали на 6%. Тоже пустячок, а приятно.

Но в целом-то… Когда рубль в середине 
февраля рухнул с 73 до 120 за доллар, ценники 
в магазинах переписали уже на следующий 
день, все подскочило процентов на 30. Многие 
россияне академий не заканчивали, но знают, 
что импорт покупается за твердую валюту. 
Стоил, допустим, товар 100 долларов — за 
него выкладывали 7300 рублей. А затем стал 

он стоить в пересчете на рубли 12 000.
Сейчас «деревянный» почти отыграл 

свои докризисные позиции (84,09 за доллар 
и 93,7 за евро), но динамика цен на еду при-
мерно такая же, как по картошке и капусте. 
Все дорожает…

Существует ли четкий экономический 
расчет цен? Любой экономист скажет, что 
существует и что на нынешние цены в России 
кроме доллара влияет еще тысяча и один фак-
тор. В частности, доступность товара на полке. 
Чем меньше предложение, тем он дороже. 
А уж сегодня о доступности, ассортименте 
по многим позициям можно только мечтать. 
Таможенные и пограничные шлагбаумы, отказ 
некоторых компаний в импорте, трудности 
логистики и взаиморасчетов…

— Тот факт, что рубль сегодня отыгрывает 
позиции, очень существенен для граждан, — 
считает ведущий эксперт Центра политиче-
ских технологий Никита Масленников. — Мы 
резко сократили эффект переноса ослабле-
ния рублевого курса на внутренние цены. 
Поэтому не могу согласиться, что они только и 
делают, что растут. На некоторые группы това-
ров и снижаются. Инфляция по плодоовощной 
продукции на прошлой неделе составляла 
3,83%, а сейчас 2,7%. Определенная связь 

с укреплением курса рубля, хотя и слабовы-
раженная, присутствует. 

За март рубль укрепился к доллару на 
29%, к евро — на 26,5%. Что касается инфля-
ции, то ее недельный шаг потерял больше 
одного процентного пункта, среднесуточная 
инфляция была 0,33%, сейчас 0,25. Динамика 
инфляции заметно слабеет.

— На протяжении всех экономических 
реформ цены в России не снижаются, 
только растут. В этом убеждены наши 
сограждане.

— Не согласен. До эпидемии ковида у 
нас была низкая инфляция, что-то около 4%. 
Рост цен не только в России, но и во всем 

мире пошел в результате пандемии корона-
вируса. Не скажу, что это навсегда, на всю 
оставшуюся жизнь. Нам нужно набраться 
терпения. Изменения к лучшему есть даже в 
этот очень непростой период. 

— Отыграет ли наш рубль свои по-
зиции — заживем как прежде?

— Сегодня рубль укрепляется по многим 
причинам: продажа валютной выручки экс-
портерами, контроль за оттоком капитала, 
торговля газом за рубли… Плюс налоговый 
период, когда рубль особенно востребо-
ван. Таким образом, он имеет тенденцию к 
укреплению. 

Как будет дальше? Рано или поздно будем 
возвращаться к нормальной жизни. По мере 
завершения специальной военной операции 
и отмены санкционного давления нам пред-
стоит «ослаблять гайки»: жесткий контроль 
за оттоком капитала, смягчение ограничений 
по обязательной продаже валютной выруч-
ки. Сегодня торговать газом за рубли нам 
выгодно. Но уже завтра мы почувствуем со-
кращение притока валюты, в том числе для 
импортных закупок.

Словом, перспектива бесконечного укре-
пления рубля остается под вопросом. Думаю, 
в ближайшие месяцы курс рубля будет коле-
баться в пределах 80–100 рублей за доллар. 
Задача правительства — сглаживать волатиль-
ность, но это уже следующий этап. Валютные 
риски нельзя убирать из повестки дня.

Владимир ЧУПРИН.
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В ОЖИДАНИИ ВЕСЕННЕГО ЦЕНОПАДА

Огурцы оказались единственным 
продуктом, который подешевел за 
прошлый месяц.
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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АРМИЯ

ФЕМИДА

ЭКОНОМИКА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ЗА БУГРОМ

СТАРТУЕТ ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ: НОВОБРАНЦЕВ 
НА СПЕЦОПЕРАЦИЮ НЕ ПОШЛЮТ

МАТЬ «ДЕВОЧКИ ИЗ ШКАФА» ПРИГОВОРИЛИ К ПЯТИ ГОДАМ КОЛОНИИ

РЫБОЗАВОДЫ ЮГРЫ ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ ФОРЕЛИ И СЕМГИ

МИЛЛИАРДЕР 
ПРЕДЛОЖИЛ РАЗДАТЬ 
ДЕНЬГИ РОССИЯНАМ

БРЮС УИЛЛИС ПОПРОЩАЛСЯ С КИНО ИЗ-ЗА ТЯЖЕЛОЙ БОЛЕЗНИ

В России 1 апреля стар-
тует весенняя призывная 
кампания. Она продлится 
по 15 июля. На военную 
службу призываются граж-
дане в возрасте от 18 до 27 
лет. Планируется поставить 
в строй 134,5 тыс. новобран-
цев. Ни один из них не будет 
направлен в зону проведе-
ния специальной военной 
операции по защите на-
селения Донбасса. Об этом 
заявил министр обороны 
Сергей Шойгу. «Призывники 
не будут направляться ни 
в какие «горячие точки», — 
сказал он.

А начальник Главного ор-
гмобуправления Генштаба 
генерал-полковник Евгений 
Бурдинский в этой связи 
уточнил: «Мероприятия 
предстоящего призыва 
никак не связаны с проведе-
нием специальной воен-
ной операции, так как для 
участия в ней направляются 
только офицеры и военнос-
лужащие по контракту». 
Выпускникам школ, как 
обычно, дадут шанс по-
ступить в вуз или колледж. 
Нужную информацию при-
зывники и их родители могут 
найти на сайте Минобороны. 

Будет организована прямая 
телефонная линия по вопро-
сам призыва. 

Суд в Карпинске (Сверд-
ловская область) вынес 
обвинительный приговор 
местной жительнице, 
которая запирала дочь 
после рождения в шка-
фу. Ее приговорили к пяти 
годам колонии общего ре-
жима с отсрочкой исполне-
ния наказания до достиже-
ния средним ребенком 14 
лет, а также к штрафу в 60 
тыс. руб. 

Напомним, женщина, у ко-
торой уже было двое детей, 
родила дочь и держала ее 
полгода в шкафу в своей 
квартире. Окружающим мать 
сказала, что ребенок умер. 
Знакомые женщины обнару-
жили девочку в шкафу слу-
чайно. Состояние здоровья 
малышки было плачевным: 
она была сильно истоще-
на, наблюдалась задержка 
физического развития.

Матери было предъявлено 
обвинение по 4 статьям УК 
— «Оставление в опасно-
сти», «Истязание», «Умыш-
ленное причинение средней 
тяжести вреда здоровью» и 
«Ненадлежащее исполнение 
обязанностей по воспита-
нию несовершеннолетнего». 
Девочка прошла лечение в 
екатеринбургской больнице 
и набрала вес, после чего ее 
передали родственникам.

Производители рыбы объясняют свое 
решение повышением закупочной 
стоимости из-за курса доллара. Семга и 

форель из Норвегии, Чили и Канады, откуда 
в основном и идут поставки, за 3 недели 
подорожали уже в 2 раза. «Пока имеются 
запасы, мы продаем ее по прежней цене. 
Но уже сейчас переходим на новые виды 
продукции, отечественной», — рассказал 
директор рыбозавода в Ханты-Мансийске. 
По его словам, рыбопроизводители уже 
вовсю нацелились на язя — вид лучеперых 
рыб семейства карповых. Также никто не со-
бирается лишать россиян сельди, скумбрии, 
кильки. «Эту рыбу мы сами ловим», — отме-
тил предприниматель. Комментаторы соц-
сетей уже успели позлорадствовать на эту 
тему: «Семгу и форель пусть едят москвичи. 
У них денег много». «А мы уважаем только 
ерша. Ловим его сами», — ответили другие. 

Игорь Рыбаков: «До той 
поры, пока Россия может 
напечатать денег столько, 
сколько нефти отправила 
в мир, мы и будем сидеть 
на скудном пайке. Мы как 
будто сами пережимаем 
себе вены. У нас огромное 
количество лесов, недр 
разного типа. Под это все 
следует эмитировать деньги 
и раздавать дешевые креди-
ты, буквально залить страну 
дешевыми деньгами»,— 
сказал бизнесмен. По его 
словам, если у людей будут 
минимальные зарплаты в 100 
тысяч рублей, тогда на рынке 
будут и потребители. К слову, 
Игорь Рыбаков, по версии 
журнала Forbes, занимает 
70-е место в рейтинге бога-
тейших людей России с со-
стоянием в 2 млрд долларов.

Родственники гол-
ливудского актера 
Брюса Уиллиса, 
звезды филь-
мов «Крепкий 
орешек», «Арма-
геддон», «Неуяз-
вимый», «Пятый 
элемент», «Город 
грехов», «Криминаль-
ное чтиво», сообщили, 
что их «любимый Брюс 
испытывает некоторые 
проблемы со здоровьем 
и недавно ему поставили 
диагноз «афазия», влияю-
щий на когнитивные спо-
собности». 

Об этом написала в 
соцсетях экс-

супруга Уилли-
са и мать трех 
его дочерей, 
актриса Деми 

Мур. Печальную 
весть подтвер-

дила и нынешняя 
жена актера, мать двух 

его дочерей, модель Эмма 
Хеминг. 67-летнему Брюсу 
Уиллису из-за деменции, по-
влекшей проблемы с речью, 
придется досрочно завер-
шить карьеру. Его герои 
много раз спасали мир, а 
теперь воплощавший силу 

и мужество актер оказался 
беспомощным перед болез-
нью. Он начинал в школьном 
драмкружке, чтобы победить 
заикание, работал охран-
ником и барменом — тогда 
и познакомился с кастинг-
директором, после чего 
начал сниматься в кино, где 
в итоге сыграл порядка 140 
ролей. Пик его карьеры при-
шелся на 1990-е — начало 
2000-х. За некоторые свои 
роли он подвергался спра-
ведливым атакам критиков и 
даже стал лауреатом премии 
«Золотая малина» как худ-
ший актер.

Жительница Великобритании переплыла 
Атлантический океан на семиметровой 
весельной лодке с первой попытки и 
установила мировой рекорд скоро-
сти среди женщин. Об этом сообщает 
GoodNewsNetwork. 35-летней Виктории Эванс 
из Лондона понадобилось 40 дней и 19 часов, 
чтобы преодолеть расстояние в 4,7 тысячи ки-
лометров от Канарских островов до Барбадо-
са на веслах. Предыдущее высшее мировое 
достижение равнялось 49 дням и 7 часам. 
После окончания плавания британка заявила, 
что решилась на поступок, чтобы «показать 
женщинам и девочкам, что для них нет ничего 
невозможного».

Согласно данным Государственного института русского 
языка им. А.С.Пушкина, за последние 30 лет доля русскоя-
зычных изданий в странах СНГ значительно увеличилась. 

Лесники в штате Ассам, Индия, подсчитывают однорогих носорогов в на-
циональном парке Казиранга. Они с удовлетворением обнаружили, что чис-

ленность этих редких животных увеличилась более чем на 12%. Ранее число носорогов 
сильно упало из-за браконьеров и муссонных наводнений.

ДОЛЯ РУССКОЯЗЫЧНЫХ СМИ ВЫРОСЛА:

в Казахстане

в Киргизии

на Украине

в Белоруссии

в Азербайджане

в Туркменистане

в Таджикистане

на 7%

на 9,4%

на 19,3%

на 59%

на 80%

на 86,6% 

на 147,8%

WIKIPEDIA.ORG

К странам с высокой долей (до 80%) русскоязычных СМИ ис-
следователи отнесли Белоруссию (81%) и Казахстан (62%).
Во вторую и третью группы входят Таджикистан, Туркмени-
стан, Киргизия, Узбекистан, Азербайджан и Украина с показа-
телями от 36 до 57%.
Меньше всего русскоязычной периодики в Армении, Грузии, 
Эстонии и Литве — 13, 7, 8, 5 и 7% соответственно.
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Атлантический океан на семиметровой 
весельной лодке с первой попытки и 
установила мировой рекорд скоро-

БРИТАНКА ПЕРЕСЕКЛА ОКЕАН ЗА 40 ДНЕЙ НА ЛОДКЕ
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Президент 
Медведев и министр 
иностранных дел 
Лавров встречаются 
с лидерами Абхазии и 
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«ХВАТИТ 
ЦАЦКАТЬСЯ»
Ветеран спецназа рассказал, 
как будут штурмовать 
донбасские укрепления ВСУ
Минобороны РФ сообщило, что центр 
усилий в ходе специальной военной 
операции переносится на освобож-
дение территорий ДНР и ЛНР. При 
этом придется что-то делать с 40-
тысячной группировкой ВСУ северо-
западнее Донецка, которая имеет 
развитую сеть укреплений, в том 
числе бетонных. О том, как реша-
ются такие задачи, «МК» рассказал 
эксперт.

Вооруженные силы Украины (ВСУ) и нац-
баты оборудовали северо-западнее Донецка, 
в районе Авдеевки, разветвленную многоки-
лометровую эшелонированную линию обо-
роны, включая подземные бетонные укры-
тия, подземные ходы сообщения, арсеналы. 
Справиться со всем этим непросто.

31 марта Минобороны РФ в очередной 
сводке привело пример действий против 
укрепленных позиций. Военные распростра-
нили видео, на котором снято уничтожение 
укрепленного опорного пункта ВСУ в районе 
важной развилки автодорог высокоточным 
артиллерийским боеприпасом «Краснополь». 
Наведение осуществлялось с помощью бес-
пилотного аппарата-разведчика.

Подобных укрепленных позиций у ВСУ 
на Донбассе много. О том, какая тактика наи-
более эффективна при штурме укрепленных 
позиций, «МК» рассказал ветеран спецназа 
Сергей Козлов:

— Надо отдавать себе отчет, что, даже 
находясь в блокированном состоянии, груп-
пировка ВСУ представляет серьезную силу. 
Она располагает артиллерией, минометами, 
бронетехникой. И недооценивать это было 
бы глупо.

Далее. Не должно быть никакой горячки 
и глупости, вроде того, чтобы взять какой-то 
рубеж к 1 мая или еще к какому-то сроку. 
Должна быть четкая, взвешенная позиция 
и обстоятельный подход, если мы не хотим 
напрасных потерь.

До начала наступления надо задейство-
вать все силы и средства разведки — воз-
душной, космической, радиотехнической, 
агентурной, специальной, войсковой. Далее 
— анализ добытой информации для доклада 
руководству и принятия решения на огневое 
воздействие. То есть на основе разведдан-
ных выявляются цели для первоочередного 
огневого поражения.

Нужен соответствующий задаче набор 
сил и средств. Если это бетонные бункеры, 
то нужны бетонобойные артиллерийские сна-
ряды и бетонобойные авиационные бомбы 
большой мощности — полутонные БетАБ-500 
и еще мощнее.

Цацкаться нечего. Это оборонительные 
позиции, где мирного населения нет. Здесь 
можно применять любые средства, по полной 
программе, без всякого ограничения. Не хотят 
сложить оружие — это их выбор.

Нанесли удар по выявленным целям, а 
дальше вновь вступает в дело разведка. Про-
водится контроль результатов поражения 
целей с помощью тех же самых средств. В 
соответствии с результатами корректируется 
обстановка, и снова наносятся удары.

Такая методичность, неторопливость, 
последовательность не только разрушает 
любые укрепления, но и сильно влияет на 
моральный дух противника.

 — Что  еще делать?
— Необходимо подавлять радиосиг-

налы, чтобы противник не мог управлять 
этими беспилотниками и получать с них 
развединформацию.

Еще один момент. Надо отдавать себе 
отчет в том, что ВСУ получают информацию не 
только со своих беспилотников, которых все 
меньше и меньше благодаря работе нашей 
ПВО. Украинские войска получают данные 
разведки США и НАТО. Это космическая и 
воздушная разведка. Она четко фиксирует 
расположение наших войск, движение ко-
лонн. И передает эту информацию в центры 
управления ВСУ. А те организуют засады, 
наносят удары.

То же самое будет и при ликвидации дон-
басских «котлов». Чтобы наносить огневое 
поражение, нам нужно сосредоточить ту же 
артиллерию — ствольную, реактивную. Так 
вот, надо предпринимать все возможные 
меры маскировки этой техники. Не должно 
быть расслабухи и разгильдяйства. Должна 
быть четкая организация охранения, контроля, 
режима на территории расположения наших 
войск. Это не должен быть проходной двор.

Что еще важно? Надо максимально ис-
пользовать средства радиоэлектронного 

подавления. Это необходимо, чтобы не дать 
командованию противника управлять под-
чиненными, оперативно выводить их из-под 
удара с целью минимизации потерь.

Глушить связь и управление лучше всегда. 
Чтобы у войск не было возможности связы-
ваться с Киевом, с соседними частями. Же-
лательно выбить вообще все средства связи 
и управления, чтобы войска управлялись, как 
говорится, только флажком, тычком и матом, 
больше ничем. Этого, к сожалению, мы нередко 
не делаем, хотя у нас такие средства есть.

— То есть важно деморализовать за-
севшего в укрытиях противника?

— Надо по полной программе задей-
ствовать силы и средства информационно-
психологического воздействия. У нас все это 
есть. Но почему-то мы не особо этим поль-
зуемся, а зря. Это те же громкоговорители, 
агитационные листовки, которые являются 
пропуском для сдачи в плен. Их можно раз-
брасывать с самолетов, с помощью беспилот-
ников, агитационных снарядов и авиабомб. 
Есть такие на вооружении ВВС — АГИТАБы 
называются.

— Сам штурм укрепленных позиций 
как организован?

— Территория, которую предстоит за-
нять, разделяется на полосы наступления 
для каждого боевого подразделения. На этих 
участках должны работать не штатные отде-
ления, взвода, роты, а штурмовые группы. В 
их составе обязательно один-два снайпера, 
пулеметчики, гранатометчики. На вооружении 
штурмовых групп — гранатометы АГС-17, ре-
активные противотанковые гранатометы. 

Должна быть четкая, надежная связь и 
координация между штурмовыми группами, 
а также непосредственно с огневыми пози-
циями для подавления очагов сопротивления 
в режиме онлайн. Иными словами, увидел 
долговременную огневую точку противника 
(ДОТ) — сообщил координаты артиллеристам, 
и тут же те с ней разобрались, шарахнули по 
тому объекту, который не дает штурмующим 
продвинуться.

Схема, когда ты докладываешь на свой 
КП, там связываются с вышестоящим штабом, 
а те, в свою очередь, — с артиллерийским КП 
и потом только с огневой позицией, уже не 
работает. Так не победишь.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

c 1-й стр.
Врач-невролог Антон Сурнов рас-
сказывает, что ажиотаж по скупке 
всего, что может подорожать, 
распространился и на медицину: 

«Многие в последние дни спрашивают о том, 
что сделать из обследований, пока все не по-
дорожало. Но не станешь ведь делать все 
подряд, лишь бы урвать подешевле. Ни к чему 
делать «полное сканирование тела», если на 
то нет реальных оснований. Это не телевизор, 
в Интернете не продашь после подорожания. 
Да и не все исследования абсолютно без-
вредны. Однако если у вас есть проблема, в 
связи с которой вы наблюдаетесь у врача и 
регулярно обследуетесь, то сейчас самое 
время обследования обновить». 

Из того, что следует сделать при наличии 
каких-то проблем, а вы откладывали, в первую 
очередь надо выделить КТ или МРТ. Если го-
ворить о преимуществах методов, то на МРТ 
лучше видны головной и спинной мозг; сосуды 
головного мозга и шеи; мягкие ткани любой 
области. КТ больше подходит для исследова-
ния костной структуры, органов средостения 
и легких. Делать эти исследования без на-
значения специалистов вряд ли нужно, хотя 
МРТ, если нет противопоказаний, относится к 
абсолютно безопасным методам диагностики. 
Пока, кстати, ценник на КТ и МРТ, по крайней 

мере в Москве, не особо изменился.
Можно ожидать подорожания рутинных 

лабораторных исследований, включая элемен-
тарные анализы крови. Многие из них прово-
дятся с помощью импортируемых расходных 
материалов, цены на которые уже выросли, а их 
поставки затруднены. Биохимический анализ 
крови взрослому человеку рекомендуется де-
лать раз в год, а после 40 лет хорошо бы еще 
ежегодно следить за показателями липидного 
профиля (уровнем «хорошего» и «плохого» 
холестерина). И если вы сдавали кровь год и 
больше назад, «обновите» результаты. Сегодня 
в среднем общий анализ крови с лейкоцитар-
ной формулой стоит 700–800 рублей. 

Следует также хорошенько озаботить-
ся состоянием своей полости рта. Пломбы, 
установка брекет-систем, виниров, прове-
дение гигиенической чистки — все это лучше 
не откладывать. Здесь грядет не просто по-
дорожание — многих материалов, особенно 
для эстетической стоматологии, на рынке в 
скором времени может просто не оказаться. 
Например, буквально пару дней назад наш 
рынок покинула американская компания 3М, 

основной поставщик расходных материалов, 
которыми пользовались стоматологи в Рос-
сии. Они поставляли нам пломбировочные 
материалы, цементные составы, адгезивы, 
материалы для реставрации, оттисков... «За-
пасов хватит максимум на несколько месяцев», 
— сообщила нам врач-стоматолог, пожелавшая 
остаться неизвестной.

Хорошо бы навестить и офтальмолога. На-
пример, если нужна когерентная томография 
или высокотехнологичное исследование полей 
зрения. Если требуется заменить хрусталик 
в глазу, тоже лучше не тянуть. «Мы неплохо 
оснащены, но один из наших томографов еще 
до нового года отправили в ремонт в Европу, 
а теперь не можем вернуть из-за логистиче-
ских проблем. Есть подозрение, что скоро мы 
вспомним про тонометры Маклакова — это 
такой набор молоточков для измерения вну-
триглазного давления, который изобрели в XIX 
веке», — рассказал «МК» офтальмолог одного 
федерального центра.

Рынок эстетической медицины также ждут 
тяжелые времена. Один из основных постав-
щиков ботулотоксинов и филеров, концерн 

Allergan, объявил о приостановке деятельно-
сти на российском рынке. Эксперты заявили, 
что цены на данный вид услуг с конца фев-
раля скакнули уже на 10–15% (а косметологи 
говорят, что материалы выросли в цене уже 
вдвое). В некоторых клиниках красоты, где 
не озаботились формированием запасов, 
филеры уже кончились. Информации о по-
ставках партий и новых ценниках пока нет. 
Косметологи просят учитывать тот факт, что 
в новых реалиях увеличились сроки доставки. 
Российские аналоги препаратов есть, и все 
же в том, что цены вырастут на все услуги, не 
сомневается никто.

Самые благоприятные прогнозы у экс-
пертов рынка — по УЗИ-диагностике. УЗИ-
аппараты, как и все диагностическое обору-
дование, конечно, тоже подорожали, но все же 
расходники для УЗИ требуют замены не часто, 
поэтому подорожание услуги, по идее, должно 
произойти позже, чем остальных.

А вот на всякие «онкомаркеры», которые 
так популярны в народе, деньги лучше не тра-
тить. Они придуманы вовсе не для того, чтобы 
диагностировать рак на ранней стадии, а в 
большинстве случаев для мониторинга уже 
имеющегося заболевания.

Конечно, заботиться о здоровье следует 
на регулярной основе, однако в нынешней 
ситуации лучше перебдеть, чем недобдеть.

Екатерина ПИЧУГИНА.

На днях в Стамбуле прошел очередной 
раунд российско-украинских переговоров, 
итоги которого многие встретили с вооду-
шевлением. Глава российской делегации 
Владимир Мединский заявил о двух шагах 
по деэскалации навстречу Украине. Я, 
конечно, не такой всезнающий историк, 
как Мединский, а лишь могу претендовать 
на то, что немного разбираюсь в экономи-
ческой истории второй половины XX века. 
Зато я могу обратиться к свидетелям.

И они подтверж дают: Украина 
недоговороспособна.

В конце 1991 года некогда братские 
республики разводились. Следовало раз-
делить нажитое в совместной жизни, а 
главное — общие долги. Спорили долго, 
все боялись прогадать. В ноябре 91-го в 
Москве прошла встреча представителей 
уже независимых государств с предста-
вителями «группы 7». На ней все стороны 
согласились принять на себя солидарную 
ответственность по погашению внешнего 
долга СССР в полном объеме. 

От СССР коммюнике подписал пред-
седатель Межгосударственного экономи-
ческого комитета Иван Силаев. Украинцы 
тоже тогда его подписали, но в дальнейшем 
так и не ратифицировали. Премьер Украины 
(бывший председатель Госплана республи-
ки) Витольд Фокин, как рассказывал Виктор 
Геращенко, «вел себя при этом безобразно, 
за него даже было стыдно перед шерпами 
«семерки»! Хоть под стол от стыда лезь! 
Постоянно бросал шапку, демонстративно 
уходил. Хорошо, что Гайдар имел неплохие 
дипломатические способности (и хорошие 
нервы), сумел довести дело до конца. Ви-
тольд выкобенивался перед Кравчуком — 
раньше на заседаниях советского Совмина 
он себе такого не позволял!» 

Картина была настолько непригляд-
ная, что американский «шерп» (следя-
щий, чтобы бывшие братские республики 
окончательно не переругались), первый 
заместитель министра финансов США Дэ-
вид Мэлфорд вынужден был даже заявить 
тогда переговорщикам: «Если вы перед 
нами будете стирать грязное белье, учтите, 
вы никаких денег в качестве помощи не 
получите!» 

После этого 4 декабря 1991 года в 
Москве был заключен договор «О право-
преемстве в отношении внешнего госу-
дарственного долга и активов Союза ССР». 
Страны-субъекты бывшего СССР обяза-
лись участвовать в погашении и нести рас-
ходы по обслуживанию государственного 
долга СССР в согласованных долях. Эти 
доли были определены на основании еди-
ного, агрегированного показателя, рас-
считанного на базе четырех показателей 
по данным за 1986–1990 годы: удельного 
веса республик в экспорте, в импорте, 
произведенного национального дохода и 
численности населения. России досталась 
доля в 61,3%, Украине — 16,4%. 

Но реализация договора была со-
рвана: ни одно из подписавших его госу-
дарств, за исключением России, не вы-
полняло своих обязательств. Кроме того, 
некоторые бывшие союзные республики, 
в первую очередь Украина, настаивали на 
первоочередном разделе активов СССР. 
Раздел и продажа этих активов, по мнению 
республик, позволили бы им оплатить со-
ответствующую часть долга.

Переговорный процесс с зарубеж-
ными кредиторами был заблокирован, 
и те ожидали выплат только от России, 
отказывали ей в новых кредитах, изучали 
только российский платежный баланс. 
Именно поэтому в начале 1992 года на-
чались переговоры о так называемом 
нулевом варианте, в силу которого Рос-
сия брала на себя все обязательства по 
долгам, но при этом заявляла и права на 
все финансовые и материальные активы 
бывшего СССР.

Только осенью 1992 года новые неза-
висимые государства согласились, чтобы 
переговоры с западными кредиторами 
вела Россия, и начали подписывать с Рос-
сией соглашения о «нулевом варианте». В 
ноябре 1992 года было подписано согла-
шение с Узбекистаном и протоколы о «ну-
левом варианте» с Арменией, Казахстаном, 
Молдовой, Таджикистаном и Украиной. 
Протоколы отличались от соглашений тем, 
что долги и активы передавались России в 
управление на неопределенный срок. При 
этом имелось в виду, что полноценные со-
глашения будут подписаны позднее.

Страны-кредиторы дали согласие на 
соглашение по «нулевому варианту» на 
сессии Парижского клуба 2 апреля 1993 
года.

И вот после этого начались чудеса. Не-
которые страны заявили, что подписание 
договора премьер-министром достаточно 
для признания легитимности документа, 
кто-то сразу заявил, что их стране необ-
ходима ратификация парламентом.

Украина тоже подписала протокол, 
предоставив России право погашать укра-
инские долги, после чего успокоилась и 
только под давлением западных кредито-
ров пошла на новые переговоры.

Участник переговоров рассказывает: 
«Переговоры нашими украинскими колле-
гами по их желанию были назначены на 
православное Рождество, на 7 января 1993 
года. Прилетев в Москву, украинская де-
легация, возглавляемая вице-премьером 
Виктором Пинзеником, потребовала пред-
ставить им все документы по задолжен-
ности. При этом коллеги заявили, что не 
верят нам, и потребовали провести аудит 
представленных материалов с помощью 
независимой зарубежной компании. Мы 
ответили, что готовы это сделать, но они 
должны оплатить немалые расходы ис-
полнителя заказа. Тогда их энтузиазм 
пропал. Переговоры были перенесены 
на 16 января.

В следующий раз, понимая, что с укра-
инцами будет тяжело договориться, для их 
убеждения мы пригласили от Парижско-
го клуба заместителя главы Всемирного 

банка Жан-Клода Трише, а от Лондонско-
го клуба — руководителя «российской 
группы» этого объединения, члена совета 
директоров Дойче-банка К.Фонса. 

Члены делегации Украины, возглав-
ляемой теперь первым вице-премьером 
Игорем Юхновским, заявили, что им ну-
жен переводчик, так как русский язык для 
них чужой. Пригласили переводчиков, но 
они с трудом подбирали несуществую-
щие украинские эквиваленты английским 
финансовым терминам.

Глава российской делегации Алек-
сандр Шохин очень убедительно объяснил 
коллегам, в чем их заинтересованность в 
принятии соглашения. Украинская сторона 
взяла тайм-аут и, возвратившись, заявила, 
что не может этого принять, так как их ин-
тересы ущемлены. Пригласили иностран-
ных руководителей, те по очереди столь 
же убедительно разъяснили коллегам их 
выгоды от подписания документов. Но 
картина в обоих случаях повторялась. Со 
всем соглашаясь во время беседы, укра-
инцы после перерыва заявляли о своем 
несогласии. Высокие гости находились в 
недоумении, они были уверены, что вопрос 
очевидный и решится быстро, без ослож-
нений, на 18.00 были забронированы их об-
ратные билеты. Отлет самолета отложили 
на час, а решения так и не было!

В конце концов, отказавшись от заклю-
чительного ужина, Трише улетел, пообещав 
прислать официальный отзыв Парижского 
клуба. Документ действительно пришел 
уже на следующий день, в нем говорилось, 
что позиция Украины для клуба непри-
емлема. Так что подписать соглашение 
украинцам все-таки пришлось, но сделали 
они это только в 1994 году

Но и после этого дезавуировали его 
заявлением о необходимости ратифика-
ции этого решения Радой.

Далее было заявлено, что зарубежные 
активы предприятий, работающих на тер-
ритории УССР, должны даже при «нулевом 
варианте» отойти Незалежной Украине и 
в подсчет общих активов не входить. За 
этим пошли требования вернуть валют-
ные средства украинских предприятий, 
находящиеся на счетах ВЭБа.

Кстати, Россия все это время продол-
жала гасить долги по всем договорам по-
ставок товаров на территорию республик, 
входивших в СССР. Даже тех товаров, что 
шли туда после августа 1991 года. И делала 
это вплоть до 1993 года.

После многочисленных претензий на-
ших соседей российские экономические 
ведомства были вынуждены сделать рас-
чет того, что республики давали в общий 
фонд Советского Союза и что получали 
взамен. Получалось, что донорами были 
только РСФСР и Белоруссия.

До декабря 1994 года двусторонние 
соглашения о «нулевом варианте» были 
подписаны бывшими советскими респу-
бликами, включая Украину.

Отдельная история с замороженными 
долгами советских предприятий и физи-
ческих лиц во Внешэкономбанке. Частные 
лица, имевшие счета во Внешэкономбанке 
в Москве, получили свои деньги без всяких 
препятствий. Среди получивших были и 
граждане других стран, в том числе Украи-
ны. А вот деньги в бывших отделениях ВЭБа 
в республиках СНГ должны были возвра-
щать сами суверенные республики.

После заявления о необходимости 
ратификации Радой договора о советских 
долгах наши украинские братья начали 
выцыганивать у России дополнительные 
уступки. Вначале их переговорщики заяви-
ли российским, что для того, чтобы убедить 
своих парламентариев, им нужно, чтобы 
Россия проявила добрую волю и выдала 
деньги частных лиц, когда-то находившие-
ся в киевском отделении ВЭБа.

Участник переговоров рассказыва-
ет: «Мы пошли навстречу, и наша страна 
перевела на Украину 10 млн долларов «для 
малоимущих граждан», имеющих валют-
ные счета. Это не помогло. В 1999 году 
Правительство Российской Федерации 
снова пошло навстречу просьбам украин-
ской стороны и, полагаясь на ее заверения 
о том, что данный шаг будет способство-
вать ускорению ратификации соглашения 
о «нулевом варианте», нашло возможность 
выплатить Украине весь остаток задолжен-
ности перед физическими лицами».

Излишне говорить, что и это не приве-
ло к ратификации. Были выдвинуты новые 
требования — вернуть деньги украинским 
предприятиям, имевшим счета в ВЭБе, и 
национальные исторические ценности, 
хранящиеся в российских музеях. Вспом-
нили и о собственности, и о валютных ре-
зервах совзагранбанков.

Мы на эти требования ответили, что 
предприятия УССР активно брали через 
ВЭБ кредиты и расплачиваться за них с 
нами не собираются, заявляя, что СССР 
уже нет и некому возвращать долги. Совза-
гранбанки, оказавшиеся осенью 1991 года 
неплатежеспособными, спасала только 
Россия. Хотя обращение Банка России к 
республикам СССР с предложением о со-
лидарной помощи было, но оно осталось 
без ответа.

Таким образом вопрос остался откры-
тым, и Яценюк сразу после майданной ре-
волюции заявил, что Украина не подписала 
договор о советском наследстве и будет 
требовать раздела советских активов. Бо-
лее того, украинская сторона обратилась 
с просьбой к зарубежным государствам 
временно не признавать за Россией право-
преемства в отношении собственности 
бывшего СССР на территории соответ-
ствующих стран, так как она претендует 
на часть этой собственности, нарушив 
тем самым статью 18 Венской конвенции 
о праве международных договоров от 23 
мая 1969 года.

Экономическая наука — это наука о 
граблях. Так стоит учитывать ее уроки, там 
более когда этот инструмент раскладыва-
ют наши старые знакомые.

ДОГОВОР С УКРАИНОЙ — 
ЭТО ФАНТАСТИКА

Об этом свидетельствует даже история выплат 
советских долгов
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Николай КРОТОВ, историк экономики

СЕГО ДНЯ

МЕДИЦИНА

КРИЗИС

Ирина Сергеевна Добрина, врач 
МРТ-диагностики «Открытой 
клиники» на 1905 года, делится 
с читателями недавним случаем 
из своей практики.  
— Женщина, 1948 года рождения, обра-

тилась к терапевту с целым набором жалоб: в 
течение незначительного времени она сильно 
похудела, плюс ее преследовала тяжесть в 
правом подреберье, и при этом пальпиро-
валось увеличение объемов печени. После 
проведения осмотра врач назначил ей био-
химический анализ крови и проведение УЗИ. 
Анализ крови выявил небольшие изменения 
биохимических показателей (например, по-
вышение уровня эозинофилов) и повышение 
показателей, указывающих на аллергическую 
реакцию, притом что самих проявлений ал-
лергии не было. А вот по результатам уль-
тразвукового исследования в почках были 
обнаружены кисты не уточненного генеза. 
Женщине было рекомендовано провести МРТ 
органов брюшной полости, и она пришла на 
исследование к нам.

К моему огромному удивлению, на МРТ 
было отчетливо видно несколько типичных 
эхинококковых кист, включая одну большого 
размера, 10 см в диаметре. У кист, кото-
рые образуют паразиты, особое построение 
стенок, что на МРТ прослеживается очень 
хорошо. 

Паразитарные кисты, конечно, иногда 
встречаются у взрослых людей, особенно 

если в доме есть домашние животные. И я 
бы не удивилась, если бы передо мною был 
человек в возрасте 30–40 лет. Однако гель-
минтоз у человека в пожилом возрасте — 
исключительное явление. Причем, судя по 
вырисовавшейся картине, эта ситуация раз-
вивалась не один месяц.

Мне, конечно, стало любопытно: откуда? 
Я собрала эпиданамнез пациентки. Сама она 
проживает в Московской области и работает 
в собачьем питомнике. Дома держит трех со-
бак. Поэтому паразитарная инфекция могла 
передаться ей с шерстью животных, особенно 
если она нарушала правила личной гигиены. 
Кроме того, скорее всего, животным, с ко-
торыми она тесно общалась, не проводили 
профилактику гельминтозов.

Я срочно направила женщину на кон-
сультацию к врачу-инфекционисту. Обычно 
при эхинококковой кисте показано хирурги-
ческое лечение, однако у данной пациентки 
почти вся печень была усыпана кистами и 
существует риск, что при вмешательстве 
гельминты могут быть разнесены по всему 
организму. Поэтому лечение ей будет на-
значено по итогам медицинского консилиума, 
где различные специалисты выскажут свое 
мнение и придут к консенсусу. 

Этот случай наглядно показал, как МРТ 
может обнаружить истинную причину вашего 
недуга, которую может быть не видно ни на 
одном другом исследовании. 

Итак, МРТ — это безопасный метод 
диагностики организма с помощью маг-
нитного поля высокой напряженности. 
Магнито-резонансная томография позволяет 
визуализировать с высоким качеством раз-
решения все структуры исследуемых органов, 
дает возможность получить четкое пред-
ставление в проблеме в той или иной части 
тела и обеспечивает правильную постановку 
диагноза. 

В нашей клинике используется высо-
копольный аппарат мощностью в 1,5 тес-
ла со сканером закрытого типа фирмы 
Philips Intera. Это один из самых популяр-
ных сегодня томографов в диагностических 
МРТ-центрах. Он позволяет проводить диа-
гностику пациентам с максимальным весом 
до 130–140 килограммов.

Для проведения сканирования пациен-
ты ложатся горизонтально на специальный 
стол, с помощью которого они могут быть 
размещены внутри сканера. Внутри аппа-
рата полностью находятся голова или ноги, 
в зависимости от сканируемой части тела. 

С помощью МРТ можно получить изобра-
жение в трех проекциях головы, позвоночника, 
суставов, что является основным направлением 
в нашей клинике. Также можно прицельно и 
тонко посмотреть сосуды головного мозга, 
сосуды шеи, желчевыводящие пути. МРТ — от-
личный метод визуализации проблем органов 
брюшной полости и малого таза. 

В целях визуального усиления место-
нахождения патологии используется кон-
трастное вещество на основе гадолиния, 
которое, благодаря специальным свойствам, 
концентрируется в пораженном участке на 
время исследования. 

Большинство МРТ-исследований не тре-
буют предварительной подготовки, однако 
для исследований брюшной полости и мало-
го таза существуют некоторые требования 
(рекомендации надо уточнить у сделавшего 
назначение врача). 

Существуют противопоказания для про-
хождения МРТ. Они делятся на абсолютные 
и относительные.

Например, кардиостимулятор сердца — 
абсолютное противопоказание к МРТ. Из 
абсолютных противопоказаний также следует 
выделить наличие клипирования на сосудах 
головного мозга; любые металлические ино-
родные тела с электросхемами (слуховые 
протезы, диабетические помпы, электроды). 

Относительные противопоказания: вы-
раженная клаустрофобия, наличие металло-
конструкций (эндопротезы суставов), первый 
триместр беременности, брекеты, ретейне-
ры. Брекеты не опасны, однако если область 
исследования находится рядом с ними, МРТ 
может ее не показать. 

■ ■ ■
В следующем материале мы поговорим 

о диагностике и лечении при невролгиях. И 
вы всегда можете задать вопрос и прислать 
письмо в адрес редакции на электронную 
почту info@mk.ru. 

Арина ПЕТРОВА.
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С появлением в медицине высокотехно-
логичного исследования под названием 
«Магнито-резонансная томография» 
(МРТ) мы получили возможность диа-
гностировать огромное количество за-
болеваний на ранних стадиях и даже 
предстадиях. Но иногда этот метод 
позволяет делать очень интересные 
открытия — обнаруживает заболевания, 
которые сложно было предположить 
по клинической симптоматике или на 
других исследованиях.
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НА МРТ У ПАЦИЕНТКИ НАШЛИ 
ОПАСНЫХ ПАРАЗИТОВ

СПРОСИ У ДОКТОРА
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Неожиданный результат 
популярного исследования

ПРОВЕРЬТЕ ЭТО НЕМЕДЛЕННО 
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КОШЕЛЕК4 ЗЛОБА ДНЯ

ЗА БУГРОМ

Множество законодательных, ад-
министративных и социальных но-
ваций начинают свой отсчет с 1 
апреля. И пусть эту дату принято 
считать в народе «днем дурака», од-
нако новые положения очень даже 
«умные». Они способны принести 
пользу и облегчить жизнь миллио-
нам наших сограждан из самых раз-
ных социальных групп. Апрельские 
законодательные новеллы коснутся 
и семей с детьми, и пенсионеров, 
и автолюбителей, и ипотечников, и 
туристов... Ну а в их деталях читате-
лям «МК», как всегда, помогут разо-
браться эксперты. 

Новая выплата на детей

С 1 апреля в России вводится новая 
выплата для малообеспеченных семей с 
детьми от 8 до 16 лет. Семья имеет право 
претендовать на пособие в размере 50%, 
75% либо 100% от прожиточного минимума 
ребенка в конкретном регионе. По подсче-
там Минтруда, в среднем по России это 
примерно от 6 тысяч до 12 тысяч рублей. 
Напомним, что малоимущей считается се-
мья, в которой средний доход на одного 
человека — ниже прожиточного мини-
мума, установленного для регио-
на проживания этой семьи. Кон-
кретный процент зависит от того, 
сколько денег нужно семье, чтобы 
выбраться из-за черты бедности. 
Правда, подать заявление на по-
лучение данного пособия можно 
будет только с 1 мая 2022 года при 
условии, что на тот момент ребенку 
исполнилось 8 лет, но еще нет 17 лет. 
Минфин сообщил, что общие рас-
ходы бюджета на подобные выплаты 
составят 455 млрд рублей.

Ко м м е н т и р у е т  П а в е л 
Уткин, ведущий юрист ОЮЦ 
«Парфенон»:

«С выплатами на детей от 8 до 16 
лет — логичная история, учитывая, 
что из-за инфляции и девальвации 
количество семей, доход которых мень-
ше прожиточного минимума на одного 
человека, увеличилось как минимум на 
10%. При этом нужно понимать, что до-
рожает абсолютно все — от продуктов до 
детского питания, подгузников, школьных 
товаров. Другое дело, что подсчет доходов 
представляется не совсем корректным. 
Один из супругов мог потерять работу, к 
примеру, из-за остановки производства, 
принадлежащего западной компании, в 
феврале-марте, а доходы будут все равно 
считаться за прошлый год. Но даже если 
отбросить этот фактор, для жителей ре-
гионов пособия будут хорошей прибавкой 
к бюджету — расходы домохозяйств за 
последние два года выросли как минимум 
на 20%, в отличие от реальных распола-
гаемых доходов».

Упрощение процедуры 
назначения пособий

С 1 апреля при назначении социальных 
пособий в совокупном доходе семьи не 
будут учитываться авто- или мототран-
спортные средства, а также жилье, кото-
рые находятся в розыске или под арестом. 
Также учету не будет подлежать жилье, 
транспорт и имущество, приобретенное 
за счет средств целевых субсидий. Кроме 
того, из суммарного дохода семьи будут 
исключены: целевые средства на развитие 
собственного дела; средства маткапитала, 
налоговые вычеты и целевые средства, 
полученные в рамках государственной под-
держки для приобретения имущества.

Смягчат и правило «нулевого дохода», 
действующее в отношении беременных жен-
щин. Теперь даже в случаях, когда полгода 
беременности совпали с периодом расчета 
среднедушевого дохода, неработающая в 
этот период женщина сможет получить еди-
новременную выплату. Правило «нулевого 
дохода» не будет действовать и в тех случаях, 
когда на момент подачи заявления срок бе-
ременности женщины превысил 12 недель.

Комментирует Павел Сигал, первый 
вице-президент «Опоры России»:

«Грядущие изменения в процедурах 
назначения соцпособий существенно уве-
личат число их получателей. Поправки ка-
саются самых спорных и сложных аспектов, 
которые мешали семьям претендовать на 
субсидии. И теперь, когда эти препятствия 
будут устранены, количество льготников 
может, по самым скромным прогнозам, 
увеличиться на четверть до конца года».

Индексация социальных 
пенсий 

С 1 апреля 2022 года будет произведе-
на индексация социальных пенсий на 8,6%. 
Напомним: эта индексация изначально, 
согласно бюджету, была запланирована 
на уровне 7,7%. Однако с учетом принятых 
ранее решений об индексации прожиточ-
ного минимума и страховых пенсий на 8,6% 
социальные пенсии увеличиваются на ту же 
величину. Их получателями являются граж-
дане, которые в силу разных обстоятельств 
не имеют достаточного трудового стажа для 
назначения им страховой пенсии. Всего 
таковых в стране насчитывается порядка 4 
млн человек. В Минтруде заявили, что для 
индексации социальных пенсий из феде-
рального бюджета будет направлено 33,7 
млрд рублей до конца текущего года. 

Комментирует Андрей Лобода, ди-
ректор по внешним связям BitRiver:

«Сегодня государство вряд ли свернет 
с пути реализации социальной политики во 
благо незащищенных категорий населения. 
Скупиться на повышение социальных пен-
сий пожилых неработающих россиян тем 
более не стоит. Ведь многие из них отдали 
годы активной жизни для воспитания детей 
— в том числе в многодетных семьях. Не 
все граждане смогли 30 лет назад быстро 
адаптироваться к рынку и найти работу в 
новых реалиях. Государство не должно бро-
сать их на произвол судьбы только потому, 

что у них не хватило стажа для страховой 
пенсии. Социальные пенсии сами по себе 
очень низкие, находится в диапазоне от 
10 тысяч до 14 тысяч рублей. Понятно, 
что прибавка эта кардинально не вы-
ведет людей из тяжелого положения, 
но и лишними 900 рублей в месяц для 
них не будут».

Изменение порядка 
перечисления соцвыплат 
на банковскую карту

С 1 апреля 2022 года вносятся 
изменения в правила по перечислению 

пенсий, пособий и иных выплат на банков-
скую карту. Теперь при согласии клиента 
банк предоставит в систему ЕСИА (Единая 
система идентификации и аутентификации, 
оператор — Минцифры РФ) реквизиты его 
банковского счета. К этой системе есть до-
ступ на портале Госуслуг, благодаря чему 
граждане без лишних хождений смогут дать 
согласие на использование этих реквизитов 
для получения важных социальных выплат. 
В свою очередь Пенсионный фонд России 
и соцзащита смогут отслеживать актуаль-
ность реквизитов, чтобы не допустить оши-
бочных выплат. Если банковский счет будет 
закрыт, то банк в течение следующего дня 
проинформируют об этом ЕСИА.

Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер B&C Agency:

«Государственные услуги, в том числе 
и те, что предоставляются через цифровые 
сервисы, постоянно улучшаются и видоиз-
меняются. Многие пожилые люди, которые 
до пандемии не проявляли интереса к со-
временным технологиям, занялись повыше-
нием цифровой грамотности и финансовой 
культуры, посетили специализированные 
курсы и оформили банковские карты, на 
которые приходят их пенсии и социальные 
выплаты. В свою очередь государство идет 
навстречу пожеланиям граждан и упрощает 
для них пользование различными серви-
сами. То, что банки смогут предоставлять 
в систему ЕСИА реквизиты банковского 
счета россиян с 1 апреля по согласию кли-
ента, — еще один такой шаг. Это экономит 
время людей на посещение различных 
организаций, данные надежно хранятся в 
государственных реестрах, и нововведение 
поможет снизить количество ошибочных 
выплат».

Нововведения в системе 
быстрых платежей

С 1 апреля банки, которые подключи-
лись к системе быстрых платежей (СБП), 
будут обязаны предоставить клиентам воз-
можность совершать платежи и переводы 
через специальное мобильное приложение 

системы быстрых платежей. Также ряд бан-
ков, имеющих специальную лицензию, будут 
обязаны предоставить возможность граж-
данам совершать оплату через систему по 
QR-коду. Это правило пока не относится к 
платежам за услуги ЖКХ.

Комментирует Андрей Лобода:
«На фоне новых экономических реалий 

система быстрых платежей придаст второе 
дыхание финансовой системе. В выигрыше 
окажутся и кредитные организации, по-
лучающие от своих заемщиков средства 
за погашение кредитов. Главным бенефи-
циаром выступает индустрия электронной 

коммерции. Повышение объемов 
мгновенных платежей в российской 
финансовой системе поддержит 
ретейл и даст возможность сэконо-
мить покупателям на комиссиях и 
получить скидку: цены в онлайне 
обычно более привлекательные. 
Переводы в системе пока бес-
платные, популярность СБП бу-
дет набирать обороты, включая 
сервис переводов с карты на 
карту. Объем платежей в этом 

году может удвоиться и достичь 10 
трлн рублей». 

Изменение условий 
льготной ипотеки

Параметры льготной ипотеки на ново-
стройки скорректируют: ставка вырастет с 
7% до 12% годовых. Одновременно с этим 
повысится сумма кредита до 12 млн руб. 
для Москвы, Московской области, Санкт-
Петербурга и Ленобласти, для остальных 
регионов — до 6 млн руб. Ранее сумма была 
ограничена 3 млн руб. Новые условия будут 
работать с 1 апреля до 1 июля. При этом по 
семейной ипотеке под 6%, дальневосточной 
ипотеке под 2% и сельской под 3% будут 
оставлены те же условия. 

Комментирует Ольга Магилина, 
заместитель гендиректора «Kaskad 
Недвижимость»:

«Мера эта абсолютно правильная: став-
ка по льготной ипотеке на фоне текущей 
ключевой ставки теперь выглядит даже 
лучше, чем прежняя программа льготной 
ипотеки (7%) на фоне ключевой ставки до 
начала спецоперации в 9,5%. Еще более 
полезным для таких регионов, как Москва 
и Московская область, выглядит подъем 
максимальной суммы кредита, ведь до на-
стоящего времени в столичном регионе 
такая ипотека была практически непри-
менима. Насколько принимаемый комплекс 
мер может повлиять на рынок — с точки 
зрения изменения цен на квадратные метры 
и поддержки строительной отрасли, — су-
дить пока рано. Очевидно, большая ясность 
наступит к 1 июля — дате, вплоть до которой 
пока действует льготная ипотека».

Скидка за безаварийное 
вождение на полис ОСАГО

Раз в год, 1 апреля, пересчитывается 
коэффициент бонус-малус (КБМ), кото-
рый предусмотрен за безаварийную езду. 
С этой даты он будет установлен новым 
абсолютно для всех водителей, попадали 
они в ДТП или не попадали. Но наибольшую 
выгоду получат те водители, которые за 
последние десять лет не попадали в ДТП 
и страховщикам не приходилось за них 
платить. Впервые на полис ОСАГО им на-
числят коэффициент 0,46, вместо 0,5. То 
есть скидка составит 54%. Таким образом, 
цена полиса ОСАГО для безаварийного во-
дителя станет меньше на 8% по сравнению с 
нынешней минимальной ценой. Однако при 
этом максимальный коэффициент, который 
применяется к автовладельцам, попавшим 
в ДТП не один раз, вырастет с 2,45 до 3,92. 
То есть стоимость полисов для таких води-
телей вырастет более чем вполовину.

Комментирует Иван Самойленко:
«Конечно, возможность получить с та-

кой скидкой полис ОСАГО для многих во-
дителей станет хорошим стимулом. Но надо 
учитывать, что в текущих условиях будут 
пересматриваться и тарифы на страхование 

— они вырастут. За последний месяц стои-
мость автозапчастей в нашей стране уве-
личилась в среднем на 30–50%, различных 
расходников (масел, присадок, автошин, 
фильтров) — на 25–45%, в зависимости от 
категории автомобиля. Значит, и страховым 
компаниям потребуется пересматривать 
тарифы в сторону повышения, иначе страхо-
вые выплаты не покроют затраты на ремонт 
автомобиля в случае ДТП. Ожидается, что 
в среднем по стране стоимость ОСАГО в 
ближайшее время вырастет на 10% — таким 
образом, для дисциплинированных води-
телей цена страхового полиса увеличится 
минимально».

Расширение функций 
Госуслуг

С 1 апреля на портале Госуслуг смогут 
самостоятельно регистрироваться дети в 
возрасте от 14 до 18 лет. Если ребенку нет 
14 лет, то сделать это могут его родители, 
если у них есть учетная запись на портале. 
Такое решение упростит доступ школьников 
к цифровым ресурсам. Теперь они смогут 
пользоваться сервисами через личную 
учетную запись, например, чтобы зайти в 
свой электронный дневник и посмотреть 
оценки, узнать домашнее задание, полу-
чить информацию о поступлении в учебное 
заведение.

Комментирует Владислав Журав-
лев, советник по правовым вопросам 
юридической группы «Совет»:

«Вижу в данном нововведении только 
плюсы. Однозначно повысится информи-
рованность детей о том, какие у них есть 
возможности и обязанности. Это поспособ-
ствует развитию гражданского и правового 
сознания подростков. Но, пожалуй, самое 
главное — повысится доступность государ-
ственных институтов для подрастающего 
поколения. Им не нужно стоять в очередях, 
чтобы получить услугу, а сделать всего один 
клик. Подобный навык им вполне может 
пригодиться и во взрослой жизни».

Завершение этапа 
программы покупки туров 
с кешбэком
В апреле завершится шестой этап про-

граммы компенсации части стоимости пу-
тешествия по России. Подобрать тур, круиз, 
забронировать отель и получить кешбэк 
20% при оплате можно до 30 апреля. Мак-
симальная сумма компенсации — 20 тысяч 
рублей. По условиям программы оплатить 
путешествие нужно по карте «Мир», зареги-
стрированной в программе лояльности. На 
нее же автоматически в течение пяти дней 
придет компенсация. Продолжительность 
отдыха должна быть не менее двух ночей. 
Количество поездок на одного человека 
в рамках программы не ограничено, уча-
ствуют все регионы страны, предложения 
представлены на портале Ростуризма. От-
правиться в поездку по программе можно 
с 15 марта по 1 июля.

Комментирует Иван Самойленко:
«Программа туристического кешбэка 

оказалась одной из популярнейших мер 
поддержки населения. Стоит отметить, что 
во время пандемии произошел значитель-
ный скачок развития внутреннего туризма. 
Отдыхающие выбирали не только привыч-
ные черноморские и крымские курорты, 
но открыли для себя и новые интересные 
направления внутри страны, где делается 
упор на местный колорит, организованы 
необычные виды отдыха и досуга. Шестой 
этап программы компенсации части стои-
мости путешествия по России также поль-
зуется спросом, так как позволяет получить 
приятный кешбэк — до 20 тысяч рублей — 
на подбор и бронирование тура. Причем, 
граждане имеют возможность организовать 
семейный отдых. В 2022 году программой 
воспользовались уже 800 тысяч человек, по-
тратившие на туры 15 млрд рублей (людям 
вернулось в виде кешбэка 2,9 млрд рублей), 
но число участников продолжает расти».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

c 1-й стр.
Александр — российский пен-
сионер. 15 лет назад переехал 
из Москвы в Болгарию. Купил 
скромные апартаменты в районе 

Солнечного Берега. Это были золотые вре-
мена, когда приобрести недвижимость в 
Болгарии мог любой среднестатистический 
россиянин. 

Со временем Александр получил ВНЖ. 
Зимой работает в пансионатах охранником. 
В сезон подрабатывает таксистом на соб-
ственном автомобиле. 

 — За последний месяц цены на курорте 
хорошо поднялись, — говорит Александр. — 
Знакомый риелтор рассказывал, что раньше 
россияне спешили сдавать двухкомнатные 
апартаменты за 35, максимум 40 евро в сутки 
и были счастливы. А теперь меньше 50 евро 
никто не выставляет свои квартиры. 

Приятельница последние несколько лет 
никак не могла продать апартаменты в Святом 
Власе, что рядом с Солнечным Берегом. Никто 
не покупал. В пандемию так и вовсе спрос на 
квартиры рухнул. А вот после 24 февраля к 
ней обратились десятки покупателей. Я уго-
варивал не торопиться, убеждал, что сейчас 
выгоднее сдавать жилье. Она уперлась: «Нет, 
хватит с меня ждать». В итоге с ходу продала 
квартиру местному риелтору за 35 тысяч евро. 
Через неделю покупатель, с которым она 
заключила сделку, перепродал это жилье за 
50 тысяч евро. 

 По словам собеседника, новострой на 
курорте тоже резко взлетел в цене. Если зимой 
можно было по вменяемым ценам приобрести 
апартаменты на стадии котлована, то сейчас 
такая покупка стала роскошью. 

 — Сильно поднялись в цене стройма-
териалы, образовался дефицит, потому что 
основные материалы поступали из России и 
Украины, — объясняет Александр. — На этом 
фоне цены в новостройках растут.

 В Москве у Александра осталась семья — 
жена и взрослые дети. Летом супруга обычно 
прилетает к нему в Болгарию. Зимой мужчина 
месяц гостит в Москве.

— Давно уговаривал жену перебраться ко 
мне. Она ни в какую. Теперь наконец созрела, 
— продолжает собеседник. — Мне же в России 
делать нечего. На работу пенсионеров не при-
нимают. А в Болгарии можно найти сезонную 

подработку. Сейчас здесь неработающему 
пенсионеру туго придется. Наша российская 
пенсия, считайте, обнулилась. 

 Александр провел в Москве весь фев-
раль. Вернулся в Бургас 14 марта через 
Стамбул. 

 — За билет заплатил 350 евро. Про-
моргал момент, когда можно было по 12–13 
тысяч рублей взять. Не думал, что цены так 
скакнут, — продолжает собеседник. — Летел 
турецкими авиалиниями, другим не доверяю. 
Они хотя бы свои обязательства исполняют. 
Сейчас до пяти прямых рейсов в сутки из 
Москвы до Стамбула летает. Жене я заранее 
купил билет до Стамбула на 9 мая. Заплатил 
145 евро, что по-божески. Летом дешевле 440 
евро за билет не видел. Вроде «Аэрофлот» 
возобновляет полеты в Стамбул через Сочи 
на «Суперджетах». Цены на билеты в районе 
20 тысяч. 

 Обычно март-апрель — сонное время на 
болгарских курортах. Ни туристов, ни работы, 
ни денег.

 — А тут вернулся в марте в Бургас, а на-
роду как в разгар сезона. Украинцев полно. 
Правда, в районе Солнечного Берега и Свя-
того Власа я бедных беженцев не видел. На 
«Жигулях» ни одного человека. В основном 
«Лендкрузеры», «Мерседесы», «BMW», «Ауди», 
«Лексусы». Обстановка, будто на Рублевку 
попал. Местные угонщики порадуются. Бол-
гары передвигаются на машинах, которым лет 
20. А полицейские угнанные тачки не особо 
ищут. 

Еще я заметил, что из Украины приехало 
много мужчин и молодых пар при деньгах. 

Тогда как бедные беженцы официально реги-
стрируются, чтобы получать по 40 левов (2000 
рублей) в день, эти товарищи игнорируют 
данную процедуру. Им копейки не нужны. 

Всего у десяти процентов приезжих обе-
спеченных украинцев здесь была недвижи-
мость. Остальные либо снимают апартаменты, 
либо покупают жилье. Внешне складывается 
впечатление, что эти люди просто приехали 
отдохнуть на море. 

 Как украинцы будут реагировать на рус-
ских летом — большой вопрос. Я пока с ними 
тесно не контактировал. На Солнечном Берегу 
есть несколько отелей, чьи владельцы — укра-
инцы. В одном из таких я работаю. Вроде пока 
конфронтации нет. 

— У болгар к русским изменилось 
отношение?

— Абсолютно не изменилось. Все нор-
мально, так же, как было. Болгары обсуждают 
тему Украины, но без фанатизма, как в России. 
Их больше волнует, что цены на продукты 
выросли. Особенно сильно переживают за 
подсолнечное масло. Оно подорожало в два 
раза, его здесь про запас берут. Меня масло 
как-то не трогает. Больше тревожит мясо. Но 

цена на него пока стоит на месте. А вот куря-
тина подорожала на 15–20 процентов. Овощи 
стали немного дороже, но не критично. Зато 
услуги ЖКХ почти не подорожали. Разве что 
электроэнергия немножко поднялась в цене, 
но не особо ощутимо. Бензин стал 3,04 лева 
(152 рубля) вместо 2,40 (120 рублей). Но все 
равно меньше, чем в Германии. Уже хорошо. 
Наверное, придется немного затянуть пояса, 
но жить пока можно.

 Риелтор Константин прокомментировал 
цены на рынке болгарской недвижимости: «С 
февраля идет постоянный прирост цен на 
недвижимость. Если раньше можно было на-
деяться на дешевые квартиры, то сейчас этот 
этап пройден. В новостройках Бургаса хоро-
шее жилье стоит 900–1200 евро метр. В Софии 
цены от 1200–1500 и до бесконечности».

«Мы остались 
за бортом цивилизации»

Россиянин Михаил живет в городе Шу-
мен, что в 90 км от Варны. Моря здесь нет. Го-
род является экономическим, транспортным, 

культурным центром северо-восточной 
Болгарии. 

— В Болгарии сейчас много беженцев 
с Украины. С каждым днем их становится 
все больше. Приезжают сотнями. Они везде. 
Большинство остановилось на побережье 
— в Варне и Бургасе. Украинцы оформляют 
статус временной защиты — специальная 
программа, по которой они могут жить и тру-
доустроиться в стране. Русским в этом плане 
сложнее. Без ПМЖ нам официально работать 
запрещено. 

В нашем городе беженцев поселили в 
детский садик. Местные помогают им, чем 
могут. 

Проблем, конечно, много. Не все болгары 
рады такому наплыву украинцев. Периодиче-
ски возникают конфликты.

— Спрос на жилье у вас вырос?
— В конце февраля спрос на недвижи-

мость вырос среди русских. Но потом многие 
столкнулись с проблемой, что невозможно 
приобрести жилье — деньги перевести из Рос-
сии не получается. И тогда пошел обратный 
эффект — русские владельцы недвижимости 
кинулись срочно продавать жилье. Большин-
ство хотят вернуться домой. Тому несколько 
причин. Во-первых, с получением средств из 
России возникли проблемы. Во-вторых, здесь 
много патриотов родины. В-третьих, запахло 
нестабильностью. Им кажется, что дома смут-
ные времена пересидеть будет легче.

Дело в том, что 90–95 процентов наших 
соотечественников жили в Болгарии на рос-
сийские деньги — это пенсия, доход от сдачи 
квартир, помощь детей, удаленная работа. 
Какие-никакие финансовые подушки безопас-
ности имеют не более 5–10 процентов лю-
дей. Так что тысячи россиян, проживающих в 
Болгарии, остались за бортом цивилизации. 
Они сейчас в положении гораздо худшем, 
чем беженцы. 

Судите сами. Обменять рубли невозмож-
но. В обменниках наши деньги нигде не при-
нимают. Приходится искать людей, которые 
готовы обменять рубли по невыгодному курсу. 
Условно, если 1 лев стоит 50 рублей, вам его 
поменяют по 70–90 рублей. 

 Оформить карту в болгарском банке 
русскому человеку сейчас невозможно. На-
пример, у меня открыт счет, есть банковская 

карта с 2009 года. На днях ее пытались забло-
кировать. Причина — мой русский паспорт. С 
трудом удалось отбить. Припугнул судом.

 Ну а сами болгары относятся к русским 
лояльно. Большинство вообще плохо понима-
ет, что происходит. Болгары — своеобразный 
народ, живут своими проблемами. Глобаль-
ные вопросы их не волнуют. Да и русофилов 
здесь гораздо больше, чем русофобов. 

«Мы с украинцами 
оказались в одной лодке»

Мы поговорили с россиянкой Екатериной, 
которая приняла решение переехать с семьей 
в Болгарию до стабилизации обстановки.

«Мы сняли апартаменты недалеко от 
Бургаса. Если получится с работой, то оста-
немся здесь насовсем, — говорит женщина. 
— Летели в середине марта через Стамбул. 
В «зеленом коридоре» таможенники раз-
говаривали со всеми пассажирами нашего 
рейса. У многих просили показать деньги, 
пересчитывали. На карте «Мир» у нас были 
рубли. Пришлось побегать по Стамбулу, чтобы 
снять турецкие лиры, а потом обменять их 
на болгарские левы. Такси из Стамбула до 
Бургаса обошлось в 200 евро. Нас предупре-
дили, что из-за роста цен на бензин стоимость 
проезда возрастет. В России я еще сделала 
рублевую карту UnionPау. В Болгарии долго 
искала банкомат, где с нее можно снять левы. 
Не везде принимает эти карты. Сняла по курсу 
1 лев — 58 рублей плюс комиссия.

Те россияне, которые решили переждать 
это время в Болгарии, по сути оказались в 
одной лодке с беженцами из Украины. Па-
радокс, но русские и украинцы ищут жилье, 
работу в общих чатах, мы устраиваем детей 
в одни сады, школы. Ходим в одни и те же 
банки, говорим на одном языке, записываемся 
вместе на курсы болгарского языка. Я нашла 
вакансии уборщицы и повара — так на со-
беседование пришли две русские девушки и 
три украинки. Среди маникюрш, парикмахерш 
летом тоже будет наблюдаться смешанный 
состав. Не знаю, получится ли в дальнейшем у 
нас общение, но очень надеюсь на это. Время 
покажет».

Ирина БОБРОВА.
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Как яркий пример — уровень преступности в 
Иране, где практикуется высшая мера, такой 
же, как в Скандинавских странах, где нет в 
принципе жестоких наказаний. И самый важ-

ный вывод ученых: те, кто совершает страшные престу-
пления, вовсе не боятся наказания, а те, кто не совершает, 
делают это вовсе не из страха наказания. Так что, получа-
ется, смертная казнь бессмысленна как мера 
профилактики.

Нилов так не считает, а заодно дает понять, что казнить 
нужно десятки тысяч страшных преступников, которые 
сейчас якобы живут за решеткой в прекрасных условиях. 
Откуда он берет эти цифры и факты — загадка. По закону, 
гипотетические претенденты на роль «смертников» — это 
осужденные на пожизненный срок. И живут они в таких 
суровых условиях, какие народный избранник вряд ли 
может себе представить. Кстати, мог бы, если бы посетил 
хоть одну колонию для пожизненно осужденных, ведь 
депутат по закону может пройти в любое исправительное 
учреждение. Воспользовался ли этим правом Нилов, что-
бы разобраться в ситуации? Нет. Общался он с теми, кто 
получил пожизненный срок, чтобы понять: что это вообще 
за люди? Снова нет. В противном случае он бы узнал, что 
маньяки, террористы и педофилы в колониях «смертни-
ков» составляют лишь небольшой процент. Абсолютное 
большинство совершили тяжкие преступления на бытовой 
почве (чаще всего по пьяни). 

 Кого бы Нилов, судя по его словам, предложил казнить? 
«Есть нацизм, фашизм, неофашизм в разных проявлениях, 
от которого гибнут уже тысячи людей. И на них, что ли, не 
распространять смертную казнь, господа гуманисты? Возь-
мите тогда статистику Великой Отечественной войны. Чем 
может заканчиваться такое отношение к якобы «заблудшим» 
преступникам. Это не преступники, это представители 
какого-то дьявольского сообщества».

Итак, по словам Нилова, казнить необходимо спон-
соров терроризма и экстремизма, нацистов, фашистов 
и неонацистов. В колониях для пожизненно осужденных 
содержится примерно 2 тысячи человек. А тех, о ком де-
путат сказал отдельно, вообще сейчас единицы. Где же он 
собирается брать десятки тысяч? Или это такой прозрачный 
намек правоохранительным органам: мол, работайте, не 
ленитесь? Иначе — кого ж казнить-то? 

Весьма интересна отсылка Нилова к «прекрасному 
светлому советскому прошлому», где было спокойно и 
безопасно по сравнению с «ужасающим настоящим». Впро-
чем, вот вам цитата, чтобы вы прочувствовали: «Сегодня, в 
результате деятельности вот таких либеральных реформ на 
протяжении последних десятилетий, страна превратилась 
в ужасное, небезопасное место. Да, в советское время 
существовала смертная казнь, да, может, несовершенным 
образом судопроизводство осуществлялось, но страна 
была безопасна, дети свободно гуляли по улицам городов. 
Я не говорю про граждан, не говорю про железные двери, 
которые не спасают от бандитизма, грабежей, насилия и 
прочего. Значит, ваша реформа либеральная — она не при-
водит к результату. Сколько можно изучать, исследовать, 
перевоспитывать — где результаты? Десятки, сотни тысяч 
загубленных жизней. Вот где статистика самая страшная. 
И одной из причин, что это продолжается и не пугает су-
дебный приговор этих преступников, является то, что нет 
высшей меры».

Депутат Нилов понятия не имеет, что в СССР маньяков и 
педофилов было не меньше, чем сейчас. Не знает Нилов, что 
все последние годы количество убийств в России постоянно 
снижается, как и уровень преступности в целом. Бродить 
по улицам Москвы сегодня в десятки раз безопаснее, 
чем в 80–90-е годы прошлого века. Но депутат Нилов как 
будто бы живет в некоей параллельной реальности, мало 
имеющей сходства с действительностью. Может, потому 
народный избранник так оторван от жизни, что боится выйти 
из своего думского кабинета (на улице сплошь маньяки 
и нацисты)?! Так и до нервного срыва недалеко. Очень 
хочется его успокоить, устроить ему и другим депутатам 
«терапевтическую» экскурсию по той стране, законы для 
которой они принимают. 

А вот другие страны Нилов знает, вероятно, лучше. 
Ссылается на их «успешный опыт». Снова цитата: «Страны 
арабского мира: Саудовская Аравия, Эмираты. Да, там нет 
преступности против женщин, против граждан страны, по-
тому что вплоть до смертной казни в обязательном порядке 
будет наказан преступник, который изнасилует женщину, 
убьет гражданина этой республики. Что называется, кровь 
за кровь. Это придумано давно, со времен Ноя, вот это 
законодательство существует в мире». 

А как же главная заповедь: «Не убий!»? 
Закончилась наша дискуссия еще одним ярким пасса-

жем от Нилова: «Содом и Гоморра должны быть уничтоже-
ны». В общем, получается, что вокруг депутата — Содом и 
Гоморра. Не позавидуешь. Причем ни ему, ни нам, поскольку 
это ведь депутаты российской Думы. А не какой-нибудь 
Саудовской Аравии. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

НЕ ВЕЛИТЕ КАЗНИТЬ!системы быстрых 
ков, имеющих спец
обязаны предоста
данам совершать 
QR-коду. Это прав
платежам за услу

Условия льготной ипотеки 
существенно меняются. 

Доступ на портал Госуслуг 
получат подростки до 18 лет.

Тогда как бедные беженцы официально реги- цена на

«Внешне складывается впечатление, 
что эти люди просто приехали 
отдохнуть на море».
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30 марта 2021 года в 10.10 
оперативная группа из числа 
сотрудников уголовного ро-
зыска и ФСБ прибыла к дому 
61-летнего Владимира Бар-

данова в поселке Вешки Мытищинского 
района, чтобы провести обыск — хозяин 
подозревался в незаконном хранении ору-
жия. Барданов забаррикадировался в доме 
и открыл огонь по сотрудникам правоохра-
нительных органов. Штурм особняка длился 
почти сутки, сопровождался взрывами и 
перестрелкой, в которой был легко ранен 
боец Росгвардии. Ночью в доме начался 
пожар, который потушили лишь в 5.15 31 
марта. После этого в доме было обнаружено 
тело Барданова.

Журналистов и следователей поразили 
размеры замка, его внутреннее убранство 
(множество картин, предметов антиквариата 
и т.д.), огромная территория поместья и 
мини-зоопарк с дикими животными.

Соратника Жириновского 
подвела судимость

— Познакомился я с Володей Бардановым 
в 1995 году в Краснодарском крае во время 
предвыборной поездки членов ЛДПР. Он тоже 
состоял в партии. Мы встретились в небезыз-
вестной станице Кущевская. Там Владимира 
Вольфовича Жириновского принимали люди 
с очень известными фамилиями, которые ста-
ли в скором времени героями криминальных 
хроник. В частности, Цапки и Цеповязы. Был 
там и Барданов.

— В каком качестве?
— Я во время избирательной кампании 

был руководителем штаба по Краснодарскому 
краю. А Барданов был кандидатом в депутаты 
Государственной думы от Удмуртии.

— Почему оттуда?
— Такой ему дали регион. Он в тот мо-

мент занимался производством видеокассет. 
Штабы ЛДПР по всей стране были завалены 
видеокассетами с выступлениями Владимира 
Вольфовича.

— А как он в партию попал?
— Этого я не знаю, лично мы познако-

мились в Кущевке, но, по слухам, есть один 
человек, который его привел к лидеру ЛДПР, 
известный персонаж на телевидении. Он в 93-м 
фактически организовал появление Жиринов-
ского на всех главных каналах. Вольфович из 
каждого, можно сказать, утюга вещал.

— Барданова он же и привел?
— Да. И Барданов действительно сделал 

определенную работу для партии. Но тем не 
менее его, как и многих, в последний момент 
отстегнули от выборов. Вспомнили, что, оказы-
вается, по малолетке у него судимость была. 

Сидел он по почтенной статье — разбой. 
Он занимался тем, чем позднее прославился 
Тесак (националист Максим Марцинкевич, по-
дозревался в серии убийств, по официальной 
версии, покончил с собой в СИЗО. — Прим. 
авт.), — ловил на живца педофилов. Но один 
педофил оказался со связями, и Вова присел 
на два года. Было ему в тот момент 16 лет. В 18 
он вышел и сказал: никогда больше.

— Я думал, что там просто гоп-стоп 
был, часы забрали…

— Отобрали часы и по морде дали. Другой 
бы в такой ситуации на месте жертвы, учитывая 
его увлечения, постарался бы затихариться, 
а этот пошел жаловаться.

— А как ловили на живца? Тогда же не 
было переписки, телефонов, соцсетей...

— Был парнишка, который подходил по 
параметрам под потенциальную жертву педо-
фила. Его пускали вперед, вели, так сказать, а 
потом разбирались с нехорошим человеком. 
Как в фильме «Забытая мелодия для флейты»: 
«Мальчик, хоть и не нашими методами, боролся 
за нашу мораль». Вот, собственно, и всё.

— Про зак лючение Барданов 
рассказывал?

— Нет, про заключение он не любил рас-
сказывать. Но тюремный опыт давал о себе 
знать. В ресторане, например, если я ему начи-
нал говорить что-то шепотом, он мне отвечал: 
когда кто-то шепчет, вся камера слышит, если 
хочешь тихо, говори вполголоса.

Под прицелом 
измайловской братвы

— Что Владимир делал после 
отсидки?

— Освободился и начал мелким бизне-
сом промышлять. Какой был мелкий бизнес 
в те годы? Фарцовка в основном. Потом стал 
видеокассеты выпускать, в политику попро-
бовал сунуться.

Но никаким криминалом заниматься он 
не хотел категорически, даже в 90-е годы. Я 
знаю, потому что были предложения.

Девушка какая-то рассказывала: он, ока-
зывается, часами торговал, золотыми под-
дельными. Продал миллион часов по 10 тысяч 
долларов. Ну, это называется «слышать звон 
и не знать, где он». 

Насчет часов подтверждаю, были часы. 
Вот экземпляр (показывает на руку. — Прим. 
авт.). Купил я их за тысячу долларов. По его 
версии, это настоящее, только без документов, 

потому что это из Объединенных Арабских 
Эмиратов по какой-то там ОПЕКовской квоте. 
В общем, наплел, как говорится. Ну, мне до-
кументы особо не нужны были. В конце 90-х 
был бы товар, а уж документы особенно не 
смотрели. Но как только мы с ним расстались 
— часы почему-то остановились. Я их отнес в 
мастерскую, мне сказали: это не оригинал, 
это вообще непонятно, где сделано. 

Сразу после того, как с Госдумой у него 
не получилось, «измайловские» бандиты его 
и из кассетного бизнеса выкинули. Вот тогда 
Вова запил, но быстро пришел в себя. Какие-то 
деньги все же у него остались, на них Володя 
купил вначале 8 или 10 бензовозов. Потом он 
стал строить бензоколонки. 

В итоге к 1997–1998-му у него было 8 за-
правок в Москве, все под лейблом по джоб-
берскому соглашению (когда известный бренд 
продает право работать под своей эгидой 
сторонней компании и обязуется контролиро-
вать, чтобы фирма-покупатель реализовывала 
качественный товар). Компания называлась 
ЗАО «Тверь-экспресс», он там был генеральным 
директором, соучредителем была его жена. 
Потом где-то в районе 2000 года было при-
нято решение: заправки продать и построить 
два торговых комплекса на Сокольнической 
площади.

— Насколько я понимаю, при строи-
тельстве этих комплексов у него возник 
конфликт с партнерами?

— С одним партнером, неким Алексан-
дром (фамилия есть в распоряжении редак-
ции. — Прим. авт.). Этот Александр говорил: 
«Я любой вопрос решу». У него был большой 
административный и криминальный ресурс, 
он знал Березовского, знал генерала Лебе-
дя, участвовал в его кампании по выборам 
губернатора Красноярского края. Справед-
ливости ради — он привлек дополнительных 
акционеров.

— Кого, например?
— Была сожительница одного известного 

криминального авторитета из все той же «из-
майловской» группировки. Другая была вдовой 
погибшего бандита, который входил в банду 
Максима Лазовского (известный российский 
криминальный авторитет, считался внештат-
ным агентом спецслужб и близким к чеченской 
ОПГ, кличка Хромой).

Но проблема была в том, что друзья, ко-
торых подтянул Александр, не собирались 
ничего инвестировать в этот проект, а просто 
потихоньку начали скупать доли у других ак-
ционеров. Где-то в 2000 году Вова заметил, что 
они почти захватили контрольный пакет. И тут 
у них возник некий конфликт, после которого 
Александр заявил, что, дескать, Барданов 
украл у него акции. Против Володи возбудили 
дело о мошенничестве.

— По этому делу Барданова 
разыскивали? 

— Вначале его арестовали. Он объявил 
сухую голодовку, и где-то дней через 20–30 
его отпустили под подписку о невыезде. Но 
тут уже пошли угрозы от «измайловских» и 
конкретные требования: «Переписывай всё, 
ты нам денег должен».

— Конфликт в чем конкретно 
выражался?

— Как только торговые центры были по-
строены, каждый из них приносил по сто тысяч 
долларов в месяц чистой прибыли. Это уже 
большие деньги, и за них началась борьба. 
Ситуация была очень плохая — ему угрожали, 
он завел себе охрану, но охранников буквально 
через неделю расстреляли в подъезде. И тогда 
Вова перешел на нелегальное положение.

— То есть сбежал?
— От следствия он не скрывался. Я его 

два раза водил в Генеральную прокуратуру, 
там он давал показания. В итоге из МВД, где 
расследовали его дело, пришел ответ: «Дело 
возбуждено с нарушениями, ход следствия за 
подписью главы Следственного комитета на 
тот момент генерала Виталия Мозякова за-
слушан на оперативном совещании в Главке, 
принято решение обвинения с Барданова снять 
и дело прекратить. И будем ходатайствовать 
перед Генеральной прокуратурой». 

— А дело-то в итоге прекратили?
— Обвинения с Барданова сняли в 2003 

году, а дело закрыли в 2005-м или в 2006-м. 
— Владимир еще судился с 

муниципалитетом…
— Так муниципалитет же в итоге и отобрал 

у него торговый центр. В общем-то договор-то 
имел признаки подделки. И тем не менее на 
основании этого договора было сделано сви-
детельство о регистрации, на основании кото-
рого муниципалитет стал хозяином корпуса. 

Помню, где-то в 2004 году было даже 
распоряжение мэра Юрия Лужкова, который 
потребовал от главы управы Сокольников ото-
звать иски и заключить мировое соглашение 
с инвесторами. Но обязательства чиновников 
перевесили. Проиграв несколько судов, Воло-
дя просто плюнул на это и сказал: «Мне хватит 
и одного торгового комплекса». Как говорится, 
всем спасибо, все свободны. 

В ожидании конца света

— Расскажите про Владимира, ка-
ким он был человеком? Что у него были 
за татуировки?

— На руке у него было написано: «клён» 
— клянусь любить ее навеки. Видимо, это про 
жену Нину Викторовну. У него четверо детей. 
Семья порядочная.

Конечно, Вова и попивал, и погуливал, был 
этаким русским барином. Потому что русский 
православный человек — он или монархист 
или анархист. Вот Вова был анархистом. Он 
не любил никакую власть и не хотел ей под-
чиняться. Видимо, события из его молодости 
его к этому подталкивали.

Но он на самом деле был воцерковленным 
человеком. Он много раз говорил, что если 
злой человек тебе пытается что-то сделать 

плохое, закажи сорокоуст за его здравие. Вова 
реально в это верил, и, в общем-то, много слу-
чаев подтверждали такое. Молился — и люди, 
которые на него наезжали, как-то уходили с его 
дороги. То есть я это видел неоднократно.

Он ездил к старцам, у него там старец 
Валентин такой был, советовался с ним. Он 
церковь восстанавливал. Поэтому когда про 
Барданова говорят, что он невменяемый, ал-
коголик и прочее, — нет, этого не было. У него 
запой случился только один раз, когда он был 
просто на перепутье. Но как только он достигал 
дна, отталкивался и сразу начинал какой-то 
новый проект. У него получалось, потому что 
человек он был, безусловно, талантливый. Как 
говорится, у него было высшее образование, 
но не было среднего. 

— И как вы думаете, что это все-таки 
было в Вешках?

— Я думаю, что это продолжение той дав-
ней истории. Потому что где-то в 2001 году как 
раз посадили этого криминального авторитета 
из «измайловской» ОПГ, чья барышня была сре-
ди акционеров торгового центра Барданова. 
И посадили его как раз за торговлю оружием. 
И то, что спустя 20 лет к Вове такое же обви-
нение вернулось, наводит на мысль, что все 
это неслучайно.

— А Владимир занимался оружием?
— Володя был человек православный. А 

многие православные люди сейчас апокалип-
тически настроены. То есть он реально верил, 
что наступит Апокалипсис, что в стране будет 
голод, что будут толпы мародеров, которые 
будут грабить богатые дома. И он просто гото-
вился защищать свой дом в случае чего. 

У вас была, помню, хорошая карикатура 
в «МК» в 90-е: встречаются двое таких обве-
шанных оружием, в масках, в банданах: «Ты из 
незаконных бандформирований?» — «Нет, я 
из законных». Так что Володя хотел дать отпор 
незаконным бандформированиям, а пришли 
законные силовики. Это все очень напоминает 
историю 20-летней давности. Ведь когда его 
в первый раз арестовали, следователь сказал 
ему: «Переписывай имущество и будешь на 
свободе».

— Мне довелось побывать в особняке, 
когда все случилось. Откуда у Барданова 
взялись экзотические животные?

— Животные всегда были у него. Крокодил 
еще с 2000-х годов жил в квартире у Володи, 
в ванне. Потом, когда Барданов прятался — а 
прятался он в районе Видного, снимал кот-
тедж, — крокодил уже был метра полтора в 
длину и жил в аквариуме. Володя кормил его 
рыбой. У него шпага была, он рыбу на эту шпагу 
надевал и просовывал в аквариум с пулене-
пробиваемыми стенками. Аквариум ходуном 
ходил, потому что там силища у аллигатора 
уже была приличная. Когда Барданов в дом 
в Вешках переселился, тогда уже и другие 
животные появились.

— Говорили, чуть ли не жираф у него 
был?

— Не знаю. Я в 2008 году последний раз 
был у него, на участке была только «коробка», 
он дом еще не построил, показал — «вот уча-
сток купил, буду строиться». После этого наши 
пути разошлись.

— А татуировки у него откуда?
— С уголовных лет, когда сидел, думаю. 

Но на самом деле не знаю. Я его уже видел с 
татуировками. Правда, на руках потом он их 
свел, на кистях. 

— Какие-то распространенные татуи-
ровки были? Звезды, например, или еще 
какие-то?

— Да, звезды были. На коленях, на спине 
что-то было, на ноге. Конечно, сейчас-то со-
временные футболисты его переплюнули по 
количеству рисунков на теле. Но в 90-е это 
производило впечатление. Однажды в бане в 
Краснодарском крае одна массажистка даже 
отказалась к нему подойти из-за рисунков на 
теле, боялась.

— А стоило бояться?
— Да перестаньте! Я по-прежнему считаю, 

что Володя никакой угрозы не представлял. 
Ни для государства, ни для окружающих. Он 
жил спокойно, никого не трогал. Зачем к нему 
пришли?! Ну да, ну коллекционирует он ору-
жие, ну и что?

— Говорят, Барданов хорошо 
стрелял?

— Стрелял он неплохо. В 90-е годы мы с 
ним пару раз ездили на охоту, в тот же Крас-
нодарский край, охотились, в частности, на 
Красной Поляне, где сейчас Роза Хутор, а тогда 
там был лес непроходимый, медведи водились. 
Если человек 10 часов ведет бой и за это время 
ни в кого не попадает, это по меньшей мере 
странно. Значит, выстрелы были предупреди-
тельные. Но для наших правоохранителей это 
все равно. Раз выстрелил — значит, виноват. 

    
— Какая сейчас ситуация с делом про-

тив Владимира Барданова?
— Дело прекратили в связи со смертью.
— Что с его замком?
— Родственники отремонтировали только 

крышу. Внутри дома по-прежнему разруха, ни-
чего не изменилось после боевых действий.

— Помню, семья заявляла о неправо-
мерных действиях сотрудников. Им воз-
местили какой-то ущерб?

— Нет.
— А со стороны силовиков есть какие-

то претензии к родным Барданова?
— Тоже нет. По моему мнению, это лишний 

раз подтверждает, что дело заказное. Может, 
кто-то науськал.

— Что с наследством? Больше никто 
не покушается на активы?

— Никто не покушается на семью, никаких 
претензий ни у кого нет. Наследство разде-
лили по закону: половина жене, остальное 
детям — их четверо. Думаю, Барданов своей 
гибелью прикрыл семью от криминальных 
посягательств. По крайней мере на какое-то 
время.

— Где был похоронен Барданов?
— Старое Николо-Архангельское клад-

бище. Там родители его жены похоронены. 
Памятника нет, есть только крест.

Лев СПЕРАНСКИЙ.
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1 апреля… Воспоминания невольно об-

ращаются к веселым прежним дням.
Семь греческих городов спорили и спо-

рят за право считаться родиной Гомера. Но ни 
один город земного шара не взял смелость, 
подтрунивая над собой, самопровозгласиться 
всемирной столицей смеха. Лишь скромный, 
далеко не мегаполисного размаха болгарский 
областной центр присвоил себе это гордое 
и почетное звание. И обрел широчайшую 
известность! Габрово… Мне не раз доводи-
лось бывать на знаменитых фестивалях, куда 
съезжались гости со всех концов света.

А впервые доставил меня в те волшебные 
пенаты Ангел. Однако обо всем по порядку.

Наивно мнилось: поскольку тяга к лучше-
му неостановима, школьные атласы вот-вот 
включат в свои географические своды наряду 
с традиционными обозначениями возвышен-
ностей и низменностей, скоплений полезных 
ископаемых и промышленных предприятий 
— эпицентр наиболее часто вспыхивающих 
приступов эйфории и эпидемий надорванных 
от хохота животиков, ибо хранилища габров-
ского Дома сатиры накопили необозримую 
несметность поводов для улыбок — книг, 
скульптур, карикатур и прочих порой весь-
ма неожиданных экспонатов. Об этом Доме 
можно без преувеличения сказать: не дом, 
но мир. Средоточие неунывающего оптимиз-
ма, без которого невозможно человеческое 
существование. Только вообразите, каким 
мрачным и хмурым оно стало бы, не согре-
вай его шутки. Недаром девиз Габровских 
фестивалей: «Мир уцелел, потому что сме-
яться умел».

Эмблема Габрова — симпатичный Кот 
с укороченным хвостом. Почему бесхвос-
тый мурлыка стал символом? Ответ лежит в 
историческо-иронической плоскости. Габрово 
находится в расщелине между гор. Почва 
окрест не плодородна, жители экономили 
буквально на всем. Но приучили себя по-
смеиваться над тяготами. А прежде всего 
— над собой. Избрали мишенью собственную 

бережливость. Дескать: укорачиваем котам 
хвосты, дабы зимой, выходя из дома, не вы-
пускали за дверь слишком много тепла.

На самом деле габровцы щедры — и не 
только на розыгрыши, каламбуры, анекдоты. 
Документальные хроники свидетельствуют: 
жил в Габрове дядюшка Тышо. Был он удачлив 
и богат, являлся горячим патриотом своего 
города. На строительство общественной чи-
тальни пожертвовал 72 тысячи левов. Сумма 
немалая! Однако когда Тышо пришел к нота-
риусу официально оформить дарственную, 
нотариус попросил заплатить пошлину за эту 
процедуру — пустяк, 60 стотинок (дело было 
в те годы, когда о евро еще никто не помыш-
лял), и дядя Тышо взбунтовался. «Я на ветер 
денег не бросаю». Про того же дядю Тышо 
рассказывают: он ссудил нуждавшегося 
деньгами. Получив сумму, которую просил, 
бравший в долг сказал: «На всякий случай 
пересчитаю, вдруг вы ошиблись». Дядя Тышо 
забрал у него банкноты со словами: «Не 
даю денег людям, которые, сидя у костра, 
тратят спичку».

От легенд и побасенок, припудренных 
пылью веков, шагнем к истинной правде не-
давних дней — про то, как возникла гранди-
озная идея придания городу статуса центра 
формирования хорошего настроения. Версия 
заслуживает доверия — потому хотя бы, что 
выдержана в традициях габровского насмеш-
ливого отношения к самым несмехотвор-
ным сторонам действительности. Согласно 
этой пасторали, у истоков стоял талантливый 
журналист Костадин Цонев. Я дружил с ним, 
бывал у него в гостях, а он часто наведывал-
ся в Москву. Последняя наша встреча со-
стоялась (подумать только!) в Колонном зале 
Дома союзов, на выступлении болгарских 
сатириков, мне выпала честь быть ведущим 
незабываемого концерта.

Коста в бытность корреспондентом га-
бровской газеты «Балканское знамя» пред-
принял фольклорную экспедицию: навестил с 
блокнотом старожилов, помнивших местные 
прибаутки. После чего предложил провести 
городскую декаду смеха. Тогда были в моде 
всевозможные декады: кино, театра, дружбы, 
озеленения… Но декада юмора?! В областном 
партийном комитете, выслушав энтузиаста, 
не рассмеялись.

— Что скажет начальство? — молвил 
партийный секретарь и ткнул указательным 
пальцем вверх. — Для того занимаете высо-
кие посты, чтобы шутки шутить?

Коста не отступил:
— Свалите на меня: безответственный 

журналист устроил вакханалию по собствен-
ной инициативе, а мы и не знали. Накажете. 
Выгоните меня с должности. Я человек моло-
дой, семьей не обременен, значит, как сказал 
Маркс, мне нечего терять, кроме своих цепей. 
Только ведь должно же начальство понять: 
смех помогает людям, развеивает хандру, а 
значит, способствует повышению произво-
дительности труда.

Эту уловку партийный секретарь тоже 
отверг:

— Разве я, первое лицо, могу не знать 
чего-то происходящего под моим крылом? 
— возразил он. — Найди вескую идеологи-
ческую причину.

И Коста придумал причину, вспомнив 
марксовы цепи, упомянутые в разговоре с 
партийным бонзой. И принес в обком напе-
чатанную на листочке цитату. Главное было 
не в цитате, а в подписи — В.И.Ленин.

— Это уже серьезно, — похвалили журна-
листа партийные деятели. — Это достаточное 

основание для принятия положительного 
решения.

Но один из чиновников, самый подо-
зрительный, спросил:

— А в каком это томе собрания 
сочинений?

— Это в брошюре, — бойко ответил 
Коста.

— Как называется брошюра? — после-
довал вопрос.

— «Выступление перед партактивом 
Оренбургской области».

— Где эта брошюра?
— У меня дома.
— Найди и предъяви.
Пока Коста разыскивал несуществующую 

брошюру несуществующего выступления 
вождя мирового пролетариата, партийные 
работники, которым не терпелось забыть о 
скучной рутинной поденщине, поручили ху-
дожнику нанести придуманное авантюристом 
изречение на транспаранты, вскоре кумачо-
вые полотнища затрепетали начертанными 
аршинными буквами лозунгами. 

Впоследствии продиктованный благи-
ми намерениями обман Косты раскрылся. 
Хитрована укоряли, но не сурово, ибо Коста 
отвечал:

— Если бы Ленин был жив, он бы обяза-
тельно так сказал.

Главный успех заключался в том, что дело 
двинулось, инициативу одобрили, декада 
состоялась (это произошло в 1964 году), 
праздник решили устроить с помпой. Но где 
взять деньги? Новой идеей Косты, выдержан-
ной все в том же завирально-бесшабашно-
размашистом ключе, было предложение 
обратиться… в Министерство финансов! 
Коста подготовил изгаляющееся послание: 
если министр родом не из Габрова, то по 
роду своей деятельности и по духу должен 
быть габровцем и беречь левы и стотинки. 
Ведь что значит учредить столицу смеха? 
Это туризм, гости, то есть приток средств. 
Министр оказался не занудой. (А возможно, 

не захотел таким показаться.) Поучительная 
история. Там, где не добиться успеха, храня 
серьезную мину, достаточно пошутить — и 
пойдет на лад. 

Впервые очутившись в Болгарии, я не 
сразу обрел навык ее врожденной, наперекор 
тяготам, ориентированности на улыбчивость. 
Я дивился, когда Христо Пелитев, главный 
редактор журнала «Стыршел» (аналог на-
шего «Крокодила»), отдав мне свою машину, 
возглашал: 

— Посылаю тебе Ангела!
Звучало восхитительно! Мистически 

многомерно! И очень реалистично. Имя во-
дителя было Ангел. И он прилетал, являлся, 
возникал под шорох колес. Ангел в шофер-
ской тужурке. Автомобиль под водительством 
Ангела вез нашу шумную компанию в Габрово. 
По дороге останавливались возле каждой 
таверны. Прибыв в Дом сатиры (родной дом!), 
навестили библиотеку, обозрели зал свежих 
карикатур, спустились в полубар.

— Почему полубар? — интересовался 
я.

— Сейчас увидишь.
И я увидел. Кофе подавали в двух получа-

шечках, вкупе составлявших чашку, обе уме-
щались на одном блюдечке. Рисунок на полу-
чашечках был: на одной — кот, на другой — его 
хвост. О хвостах и пошла речь. Я посетовал: 
16-я страница «ЛГ», которой я тогда руководил 
(бешено популярная!), расположена в хвосте 
газеты — на последней, заключительной, так 
сказать, площадочке издания. (Большинство 
отделов сатиры намеренно помещались на 
задворки печатных органов.) Болгарские 
братушки (непревзойденные острословы 
Иордан Попов, Александр Миланов, Георги 
Друмев, Кристо Кристев) утешили: разве 
следует из того, что завершающий штрих 
коровы — хвост — находится на последнем 
месте, то, что он не значим для животного? 
Вот уж нет. Им она отгоняет мух и слепней, 
а это и есть назначение сатиры.

Зубоскалили в Габрове рискованно:
— Единственная премия, которой не удо-

стоен, но которую заслужил за свои мему-
арные произведения Л.И.Брежнев, — наша, 
габровская.

Смех — залог обновления бытия. 
Позже, когда в СССР грянула перестрой-

ка, а в Болгарии из последних сил удерживал 
власть Тодор Живков, меня позвал отобедать 
в ресторане софийского парк-отеля «Москва» 
классик балканской литературы Радой Рал-
лин (автор саркастических пародийных афо-
ризмов: «Человек человеку — друг товарищ и 
брат, понял, скотина?!»). За столом мы чинно 
и аполитично беседовали о коллегах по перу, 
затем Радой делал мне знак, мы выходили в 
оранжерею, где он жадно расспрашивал о 
происходившем в России. Почему-то он пола-
гал (возможно, в силу преклонного возраста?): 
в оранжерее прослушивающих устройств нет. 
Я, опасаясь за него, отвечал эвфемизмами. 
Лимузин с вооруженными фотоаппаратами 
соглядатаями открыто ездил за мной по ули-
цам Софии. Увы, сопровождал меня уже не 
Ангел, я числился горбачевским эмиссаром, 
экспортером «гласности»… 

Если бы школьные программы вклю-
чали урок понимания юмора, возможно, 
человечество избежало бы множества оши-
бок. Лучший способ расположить к себе 
другого — улыбка, а самый короткий путь к 
взаимопониманию — юмор. С самого ран-
него возраста пристало знать: обижаться 
на шутки — смешно, а посмеяться над со-
бой — доблесть.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

ВОСПОМИНАНИЕ О ГАБРОВО

Раскрыта тайна 
«мытищинского 
стрелка»: готовился 
к концу света

Год назад в элитном подмосковном 
поселке Вешки почти сутки шла война. 
Хозяин огромного коттеджа и частного 
зоопарка, пенсионер Владимир 
Барданов, более 12 часов в одиночку 
вел бой со спецназовцами. Дом был 
подожжен, хозяин погиб. Но эпопея на 
этом не закончилась: несколько дней 
пристраивали домашних экзотических 
животных, долго спорили, кто будет 
возмещать родственникам покойного 
ущерб… И вообще в истории «стрелка» 
осталось много тайн. Нам помог их 
раскрыть близкий друг Барданова, 
политик и общественник Игорь Никулин.
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С дочерью 
Анастасией .

Сейчас особняк выглядит 
заброшенным. Говорят, 

его так и не восстановили.

На территории усадьбы 
располагался целый 

зверинец.

Внутреннее 
убранство поражало 
воображение.



55 лет назад по экранам советских 
кинотеатров началось триумфаль-
ное шествие легендарной комедии 
Леонида Гайдая «Кавказская плен-
ница». Премьерный показ состоялся 
в московском кинотеатре «Художе-
ственный» 1 апреля 1967 года, а уже 
с 3 апреля начался широкий прокат 
фильма. И за первый год его посмо-
трели 76,5 млн зрителей!
У редакции нашей газеты к «Кавказ-
ской пленнице» особое отношение. 
Ведь один из авторов сценария су-
перпопулярной кинокомедии — Яков 
Костюковский — начинал свой лите-
ратурный путь, работая в редакции 
«Московского комсомольца».

Было это давненько. Костюковский про-
шел Великую Отечественную, как поется в из-
вестной песне, «с «Лейкой» и блокнотом» — 
трудился в военном отделе «Комсомольской 
правды», потом в нескольких армейских газе-
тах. Когда отгремели салюты Победы, он обо-
сновался в Москве и решил продолжить 
здесь свою журналистскую карьеру.

В архиве сохранился приказ по ре-
дакции возрождаемого тогда после пере-
рыва, вызванного войной, «Московского 
комсомольца»: «…Зачислить с 24 сентября 
1945 г. на должность заведующего отделом 
информации т. Костюковского Я.А.». Парал-
лельно с работой в газете он находил время 
для литературных опытов, публиковал в жур-
налах сатирические рассказы и фельетоны. 
Впоследствии будущий известный сценарист 
дорос до исполняющего обязанности ответ-
ственного секретаря «молодежки». Однако 
потом у Якова Ароновича возникли проблемы 
с руководством «по общественно-партийной 
линии», усугубленные пресловутым «пятым 
пунктом» его анкеты, и в итоге в марте 1949-
го он вынужден был расстаться с редакци-
ей «Московского комсомольца» и перейти 
на вольные хлеба.

Костюковский писал пьесы, репризы для 
артистов эстрады и цирка, издал несколько 
книг, в том числе сборник сатирических сти-
хов. А начиная с 1963 года он начал работать 
в тандеме с другим автором — талантливым 
юмористом Морисом Слободским. Одним 
из направлений их совместного творчества 
стали сценарии кинокомедий, первая из ко-
торых, «Штрафной удар», вышла на экраны 
в 1962 году. 

Именно эта дебютная работа оказалась 
«виновницей» образовавшегося вскоре вели-
колепного трио, создавшего несколько ше-
девров советского кинематографа. Тогдаш-
ний «хозяин московского кино», знаменитый 
режиссер Иван Пырьев, свел Костюковского 
и Слободского с Леонидом Гайдаем. Всего 
пару лет спустя, в 1965-м, на экраны вышел 
первый их общий фильм о забавных похожде-
ниях студента-очкарика «Операция «Ы»…», два 
года спустя второй — «Кавказская пленница, 
или Новые приключения Шурика».

На съемках «Новых приключений Шурика» 
много чего интересного происходило. И не-
которые эпизоды из «Кавказской пленницы» 
до сих пор хранят для большинства из нас 
маленькие, но при этом весьма примечатель-
ные тайны.

«Дружок» цесаревича 

Начнем с парадоксального факта. В одной 
из сцен гайдаевской комедии принял уча-
стие… друг детства наследника российского 
престола цесаревича Алексея.

Помните фрагмент с первым появлением 
в фильме легендарной «криминальной трои-
цы» Трус–Балбес–Бывалый? Они приезжают 
откуда-то в открытой красной легковушке 
и идут к бочке, где торгуют пивом. Моргунов 
покупает одну за другой кружки с пенным на-
питком и передает их по цепочке — Никулину, 
а от него Вицину. Растяпа Трус, не сообра-
зив, что происходит, по инерции протягивает 
полученную полную кружку оказавшемуся 
позади него какому-то «малогабаритному» 
старичку. Тот явно удивлен такому подарку, 
однако в следующий момент Трус, спохватив-
шись, выхватывает у дедули заветную емкость. 
Бедолага, оставшись с пустыми руками, лишь 
недоуменно поднимает глаза к небу: мол, что 
это было за «явление свыше»? 

Для крошечной мизансцены и был при-
глашен на съемки забавного вида пожилой 
артист. Фамилия его, вернее, сценический 
псевдоним, даже в титрах фильма не указана. 
Видимо, посчитали, что персонаж даже не вто-
ро-, а третьестепенный. Спорить на сей счет 
не будем. Но вот сам оставшийся в «Кавказ-
ской пленнице» безымянным актер заслужи-
вает здесь более подробного рассказа о себе. 
Уж очень необычная биография у него.

Григорий Данилович Пиньковский родил-
ся в семье военного на Полтавщине в 1895 
году. Еще 5-летним он был пристроен от-
цом в петербургскую школу юнг. Мальчишка 
отличался прилежностью, аккуратностью 
и вдобавок «ангельским голоском». Эти его 

достоинства и стали пропуском в круг при-
ближенных к царской семье. В 1907-м Григо-
рия зачислили юнгой на императорскую яхту 
«Штандарт».

Одной из обязанностей юного моряка 
было участвовать в забавах детей царя Нико-
лая Второго во время пребывания его с семьей 
на корабле. Как вспоминал впоследствии сам 
Григорий Данилович, особенно приязненные 
отношения у него установились с маленьким 
цесаревичем. Вместе они устраивали разные 
игры. Юнга старался всячески развлекать 
наследника престола, но при этом был стро-
го предупрежден старшими, что слишком 
увлекаться беготней и прочими активными 
движениями нельзя, чтобы его подопечный 
несмышленыш случайно не ушибся и не по-
ранился: из-за гемофилии, которой страдал 
царский сын, это было очень опасно. Других 
мальчиков для их детской компании на «Штан-
дарте» не было, поэтому Алексей постоян-
но требовал, чтобы к нему позвали Гриньку, 
а иначе отказывался идти обедать или укла-
дываться спать. 

Видимо, столь приятельские отношения 
паренька-юнги «из простых» с цесаревичем 
вызывали неудовольствие и ревнивую зависть 
у некоторых из придворных чинов. В итоге им 
удалось нарушить эту мальчишескую дружбу. 
В 1909 году Григория под каким-то благовид-
ным предлогом списали с яхты на берег.

В дальнейшем водоворот событий напра-
вил жизнь Пиньковского в совсем иное русло. 
До революции он успел окончить курсы дири-
жеров, позднее стал участвовать в театраль-
ных постановках и даже закончил ГИТИС. Свою 
сценическую карьеру этот невысокого роста 
человек с бархатным голосом начал в 1918-м. 
Ему довелось поиграть во многих театрах, 
даже выезжать на гастроли за рубеж. Артист 
женился и, когда в 1925 году у него родилась 
дочь Светлана, решил в честь нее взять себе 
сценический псевдоним Светлани. Вдобавок 
к этому при очередном оформлении доку-
ментов делопроизводитель допустил ошибку 
в имени актера — написал «Георгий» вместо 
«Григорий». С тех пор и превратился бывший 
дружок цесаревича в Георгия Светлани.

В кино Пиньковский-Светлани дебюти-
ровал летом 1941 года. Его фильмография 
насчитывает около 70 картин. Однако везде 
ему доставались лишь маленькие эпизодиче-
ские роли. Одна из них — тот самый пьянчужка 
в «Кавказской пленнице». 

Олень 
с «расистским» номером

Еще одним безымянным, но при этом 
весьма важным для развития всего сюжета 
героем кинокомедии Гайдая оказался автомо-
биль. Та самая красная легковушка-кабриолет, 

на которой разъезжала 
«криминальная трои-
ца» и которую у них 
однажды угнала отча-
янная спортсменка-
комсомолка Нина.

С упомянутой 
машиной дотошные 
зрители намучились. 
Очень трудно оказа-
лось разобраться, 

что же это за четырехко-
лесный агрегат.

Чтобы отгадать загадку, которую нам за-
дали 55 лет назад создатели «Кавказской плен-
ницы», пришлось обратиться к помощи знатока 
ретро-техники Виталия Ростовщикова.

— Наверняка многих, кто смотрел этот 
фильм, ввел в заблуждение маскот на капоте 
машины — хромированная фигурка оленя. Это 
же всем хорошо знакомый атрибут «Волги ГАЗ-
21». В результате появились предположения, 
что автомобиль, которым в фильме управляет 
Моргунов-Бывалый, является какой-то ранней 
моделью Горьковского автозавода. Но это 
неверно. Эмблему-оленя, позаимствован-
ную с «Волги», прикрутил на машину для 
украшения ее хозяин. На самом 
же деле в кинокомедии сни-
мался иностранный ав-
томобиль довоенного 
производства — Adler 
Trumpf.

—  М о -
жет, все-таки 
правильнее 
Triumph?

— Нет. Пи-
шется именно 
так, как я ска-
зал. И в пере-
воде на русский 
означает не «три-
умф», а «козырь». 
Ведь слово-то не-
мецкое, потому что 
сама машина изготов-
лена в Германии. Такие 
легковушки, предназначен-
ные для массового покупате-
ля, собирали с 1932 года и вплоть 
до начала Второй мировой. Некоторые эк-
земпляры после окончания войны оказались 
на территории СССР в качестве трофейной 
техники. Один из «козырей» и снялся в фильме 
«Кавказская пленница».

Интересная особенность: Adler Trumpf 
был среди самых первых в мире серийных 
автомобилей с передним приводом. Впрочем, 
упомянутый «эксклюзив» к тому экземпляру, 
на котором ездят герои гайдаевской комедии, 
скорее всего, не относится. 

Судя по заметному на кадрах фильма 
весьма раздолбанному состоянию легковуш-
ки, ее владельцы эксплуатировали бедолагу 
весьма активно и мало заботились о сохра-
нении автомобиля в ухоженном состоянии. 
Скорее всего, за предшествовавшие съемкам 
кинокомедии более четверти века жизни этого 
«Адлера» родные детали машины износились, 
и владелец вынужден был заменить немецкие 
узлы на доступные в Союзе отечественные. 
Наверняка пошел под замену двигатель. Так 
что и от нетипичного в то время для советских 
водителей переднего привода пришлось от-
казаться в пользу классического заднего. Ве-
роятно, у хозяина машины была возможность 
добывать узлы от «Москвича». В фильме есть 
четкая подсказка на сей счет: в одном из ка-
дров крупным планом дано колесо легковушки, 
и виден колпак с буквами «ЗМА» на нем: «Завод 
малолитражных автомобилей».

Благодаря Виталию с «родословной» 
автомобиля Труса–Балбеса–Бывалого ра-
зобрались. Однако есть еще одна загадка, 
связанная с упомянутой машиной. Вернее, 
с ее госномером.

Известно, что Леонид Гайдай не раз в сво-
их комедиях использовал всякие приколы, 
связанные с автомобильными номерами. 
Вот и в данном случае некоторые из «кино-
копателей» склонны видеть такой гайдаев-
ский гэг, зашифрованную и доступную лишь 
внимательным и хорошо информированным 
зрителям шутку. 

На номере легковушки из «Кавказской 
пленницы» написано «91-63 ЮАР». А что 
означают эти три буквы? Да ведь за данной 
аббревиатурой скрывается название Южно-
Африканской Республики! В 1960-е, когда 
снимался фильм, ЮАР была в нашей стране 
притчей во языцех: очаг мирового расизма, 
режим апартеида, белое меньшинство угне-
тает массы коренного населения… В общем, 
враждебная Союзу и его идеалам страна. 
А Гайдай, выходит, решил таким образом усу-
губить негатив отрицательных героев своей 
комедии, снабдив их машину «расистским» 
номерным знаком?

На самом деле никакого тайного смысла 
в данном элементе реквизита, скорее всего, 
нет. 

Дело в том, что тогда реальных номерных 
знаков с буквенным сочетанием ЮАР суще-
ствовало много. И стояли они на легковых 
машинах, колесивших по Подмосковью.

В 1959 году в СССР ввели новый стандарт 
автомобильных номеров. Вместо прежних 
желто-черных появились черно-белые «же-
стянки», на которых изображены четыре циф-
ры и три буквы. Для каждого региона страны 
были выбраны свои сочетания первых двух 
букв. Для Москвы, например, МО, для Крыма 
— КР… А для Московской области выбрали 
пару ЮА. Третья же буква варьировалась для 
разных серий номерных знаков. Причем не-
которые из сочетаний предназначались только 
для казенных машин, а некоторые — только 
для личных. Именно частники получали для 
своих «железных коней» «жестянки» с бук-
вами ЮАР.

Отсюда делаем вывод: номер на машине 
лихой троицы не содержит в себе никакого 
подтекста. Просто машина, которую исполь-
зовали для съемок, — а Гайдаю нужен был 
автомобиль яркого цвета и именно открытый, 
чтобы герои фильма могли вытворять все за-
планированные по сценарию фокусы: бросать-

ся огурцами, обрезать буксирную верев-
ку, грузить прямо сверху в салон 

брыкающуюся «кавказскую 
пленницу» Нину… — при-

ехала из Подмосковья 
и снималась в эпи-

зодах со своими 
настоящими 

номерами. 
К слову 

сказать, такое 
географиче-
ское открытие 
очень удачно 
подчерки-

вает эпизод 
из фильма, где 

товарищ Саа-
хов, обговаривая 

с личным водите-
лем Джабраилом 

планы будущего по-
хищения его племянни-

цы, предупреждает, чтобы 
исполнители этой нелегальной 

операции были «не из нашего района». Что 
ж, по всем «номерным» признакам, герой 
Фрунзика Мкртчяна дядя Джабраил четко 
исполнил волю своего шефа и подключил 
для выполнения столь деликатного задания 
на Кавказе «гастролеров» из далекой Москов-
ской области.

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Создатели фильма-юбиляра спустя 
55 лет ненароком послали привет-
ободрение тем, кто сейчас ока-
зался в эпицентре важных и тра-
гических событий, — жителям ЛНР. 

Таким символическим обращением к луганцам 
выглядит появление в финальных кадрах «Кав-
казской пленницы» красавца автобуса 
«Юность». Именно в эту футуристического 
вида машину садится главная героиня Нина 
и уезжает, покидая места, где с ней случились 
столь опасные приключения, закончившиеся, 
однако, вполне благополучно. 

«Юность» разработали в начале 1960-х, 
в разгар хрущевской «оттепели», несколько 
молодых инженеров, трудившихся в Луганске 
на предприятиях Главного автотранспортного 
управления Луганского совнархоза. Энтузиа-
сты, действовавшие по собственной инициа-
тиве, создали уникальный по тем временам 
микроавтобус с кузовом из стеклопластика, 
придав ему очень оригинальную форму.

Впрочем, организовать полноценное про-
изводство таких «крутых» по тем временам 
машин не удалось. В Луганске было собрано 
лишь 50 «Юностей». Одна из них как раз при-
годилась Леониду Гайдаю для последнего 
эпизода его замечательной кинокомедии.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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ЗАЭКРАНЬЕ

ЮБИЛЕЙ

ЛЕОНИДА ГАЙДАЯ
Сценарий для знаменитой 
кинокомедии написал 
бывший журналист 
«Московского комсомольца»

на которой разъезжал

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА О.А.МЕРЦЕДИНА

Из
их ком
связа
Вот и 
копате
ский г

За пивом. Знаменитая «троица» 
и безымянный герой 

Георгия Светлани.

доосстооинсснствтваа ии сстаали пропуском в круг при-
ближенных к царской семье. В 1907-м Григо-
рия зачислили юнгой на императорскую яхту

Фигурка оленя на капоте этого 
автомобиля многих ввела 
в заблуждение.

бИВВВВААА ООО....АА

Наталья Варлей 
на съемках лихо 
рулила старым 

«Адлером».

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном виде на 
адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Организатор торгов — ООО «Центр-Р.И.Д.» (127083, 
г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, centerRID@mail.ru, 
тел.: 8 (495) 722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) сообщает 
о внесении изменений в извещение о проведении 
торгов в электронной форме посредством публич-
ного предложения открытых по составу участников и 
форме подачи предложений о цене (далее — Торги) 
по реализации имущества, входящего в состав За-
крытого паевого инвестиционного комбинирован-
ного фонда «Якорь» под управлением ООО «ТЕТИС 

Кэпитал» (ОГРН 1107746374262, 129090, г. Москва, 
Ботанический переулок, д.5), опубликованного в га-
зете «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» №42 (28.740) 
от 11.03.22 г. на стр.7:

Срок приема заявок продлевается до 17:00 ч. 
25.04.22 г.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 28.04.22 г. 
Задаток должен поступить не позднее 18.04.22 г.
Остальные условия остаются без изменений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ (ИНН 
7710904677, ОГРН 5117746058733, адрес: 125284, 
г. Москва, пр. Ленинградский, д. 35, стр. 1, тел. 
+7 (495) 795-00-42 доб. 808, Timofeev_dv@vtbdc.ru) 
по поручению АО «БМ-Банк»  (ОГРН: 1027700159497, 
ИНН: 7702000406, адрес (место нахождения): 107996, 
г. Москва, ул. Рождественка, д.8, стр. 1, далее — Банк), 
сообщает о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: Открытые 
электронные торги посредством публичного пред-
ложения на электронной площадке Акционерно-
го общества «Новые информационные сервисы» 
(ОГРН: 1127746228972, ИНН: 7725752265), адрес: 
119019, г. Москва, набережная Пречистенская, 
д. 45/1, стр. 1, пом. I, этаж 3, ком. 21) в сети Интернет 
на сайте: http://trade.nistp.ru/.

Дата и время начала приема заявок: 04 мая 
2022 г. с 10:00 по Московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: 18 мая 
2022 г. в 18:00 по Московскому времени.

Подведение результатов торгов состо-
ится на электронной площадке АО «НИС» 
(http://trade.nistp.ru/), после окончания пери-
ода торгов, в котором представлена заявка на 
участие в торгах и оформляется протоколом о 
результатах торгов.

Предмет торгов: право на заключение на стороне 
цессионария с Банком (на стороне цедента) договора 
уступки прав кредитора (требований) по Кредитному 
договору № 13030 от 20.08.2013, прав, обеспечи-
вающих исполнение обязательств по Кредитному 
договору, возникших из сделок, заключенных в обе-
спечение исполнения обязательств по Кредитному 
договору (далее — Обеспечительные договоры), а 
также других прав, связанных с требованиями по 
Кредитному договору, включая, но не ограничиваясь:

1.  Права кредитора (требования) в отношении ООО 
«ИнПро» по Кредитному договору, а также другие права, 
связанные с требованиями по Кредитному договору.

2.  Права залогодержателя, обеспечивающие ис-
полнение обязательств по Кредитному договору и 
принадлежащие Банку на основании:

2.1.  Договора ипотеки № 13030 от 20.08.2013, за-
ключенного с ООО «ИнПро», и всех дополнительных 
соглашений к нему;

2.2.  Договора ипотеки № 13030/1 от 20.08.2013, за-
ключенного с Гасановой Райсат Магомедрасуловной, 
и всех дополнительных соглашений к нему.

3.  Права кредитора по договорам поручительства, 
обеспечивающие исполнение обязательств по Кредит-
ному договору и принадлежащие Банку на основании:

3.1.  Договора поручительства № 13030 от 
20.08.2013, заключенного с физическим лицом, и 
всех дополнительных соглашений к нему;

3.2.  Договора поручительства № 13030/1 от 
20.08.2013, заключенного с физическим лицом,  и 
всех дополнительных соглашений к нему;

3.3.  Договора поручительства № 13030/2 от 
20.08.2013, заключенного с Гасановой Райсат Ма-
гомедрасуловной, и всех дополнительных соглашений 
к нему;

3.4.  Договора поручительства № 13030/3 от 
04.03.2015, заключенного с физическим лицом, и 
всех дополнительных соглашений к нему.

4.  Права кредитора (требования) в отношении ООО 
«ИнПро» по мировому соглашению, утвержденному 
Советским районным судом г. Махачкалы 24.11.2016 
по делу № 2-4054/2016 по иску Банка «Возрождение» 
(ПАО) о: (i) взыскании задолженности по Кредитному 
договору к ООО «ИнПро», Гасановой P.M. и физиче-
ским лицам, заключившим договоры поручительства 
№ 13030 от 20.08.2013, № 13030/1 от 20.08.2013 и 
№ 13030/3 от 04.03.2015, и (ii) обращении взыскания 
на имущество, заложенное по Договору ипотеки № 
13030/1 от 20.08.2013 и Договору ипотеки № 13030 
от 20.08.2013 (далее — Мировое соглашение).

Требования реализуются в составе единого лота.
Собственник (правообладатель) прав (тре-

бований) — АО «БМ-Банк», ОГРН: 1027700159497, 
ИНН: 7702000406.

Начальная (стартовая) цена прав (требований) 
— 94 882 606,11 руб. (НДС не облагается).

Минимальная цена продажи прав (требова-
ний) по результатам торгов (цена отсечения) — 
55 000 000,00 руб. (НДС не облагается).

Порядок проведения торгов: торги проводятся 
на условиях и в порядке, изложенных в Информа-
ционной карте проведения торгов, размещенной 
на электронной торговой площадке Акционерного 
общества «Новые информационные сервисы» в сети 
Интернет на сайте: http://trade.nistp.ru/.

Оформление участия в торгах: для участия в 
торгах необходимо зарегистрироваться, подать за-
явку, предоставить необходимые документы на сайте 
электронной торговой площадки: http://trade.nistp.ru/ 
в режиме работы электронной площадки, а также со-
ответствовать требованиям, предъявляемым к участ-
никам торгов, указанным в Информационной карте. 
Заявка на участие в торгах подается в соответствии с 
Регламентом электронной площадки, размещенным 
на сайте http://trade.nistp.ru/page/reglament и требо-
ваниями Организатора торгов, указанными в извеще-
нии о проведении торгов и Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести за-
даток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задатка: 
задаток вносится с 10:00 по Московскому времени 04 
мая 2022 г. по 18:00 по Московскому времени 18 мая 
2022 г. в размере — 5 000 000,00 руб. на расчетный 
счет Организатора торгов путем перечисления денеж-
ных средств по следующим платежным реквизитам: 
получатель ООО ВТБ ДЦ, юр. адрес: 125284, г. Москва, 
Ленинградский проспект, д. 35, строение 1, ИНН 
7710904677, КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/с 40702810800020000596, Банк: БАНК ВТБ (ПАО) 
г. Москва, к/с 30101810700000000187 в ГУ Банка 
России по ЦФО, БИК 044525187.

Определение лица, выигравшего торги: победи-
телем признается участник торгов, который предста-
вил в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене Лота, которая не 
ниже начальной цены Требований, установленной для 
определенного периода проведения торгов, при от-
сутствии предложений других участников торгов. При 
получении нескольких заявок, содержащих различные 
предложения о цене Лота, которая не ниже начальной 
цены Требований, установленной для соответству-
ющего периода проведения торгов, победителем 
признается участник, который предложил наиболее 
высокую стоимость за Лот. В случае, если несколько 
участников торгов представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене Лота, 
но не ниже начальной цены Лота, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право 
приобретения Лота принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок 
соответствующую заявку.

Условия договора, заключаемого по резуль-
татам торгов: 

Оплата цены уступаемых прав (требований) про-
изводится Цессионарием денежными средствами в 
размере 100 (Ста) процентов цены уступаемых прав 
(требований), которая определяется в ходе торгов 
и составляет максимальную цену, предложенную за 
лот, путем перечисления в полном объеме указанной 
суммы на корреспондентский счет Банка в дату под-
писания договора уступки. Срок заключения договора 
уступки — в течение 15 (Пятнадцати) рабочих дней с 
даты поступления Цеденту протокола по результатам 
торгов, составленного в соответствии с регламентом 
электронной торговой площадки и документов, ука-
занных в п. 12.1 Информационной карты. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ (ИНН 
7710904677, ОГРН 5117746058733, адрес: 125284, 
г. Москва, пр. Ленинградский, д. 35, стр. 1, тел. 
+7 (495) 795-00-42 доб. 808, Timofeev_dv@vtbdc.ru) 
по поручению ВТБ Кэпитал ПиЭлСи (VTB Capital plc) 
(зарегистрировано под номером 00159752, далее — 
Компания), сообщает о проведении торгов.

Форма и место проведения торгов: Открытые 
электронные торги посредством публичного пред-
ложения на электронной площадке Акционерно-
го общества «Новые информационные сервисы» 
(ОГРН: 1127746228972, ИНН: 7725752265), адрес: 
119019, г. Москва, набережная Пречистенская, 
д. 45/1, стр. 1, пом. I, этаж 3, ком. 21) в сети Интернет 
на сайте: http://trade.nistp.ru/.

Дата и время начала приема заявок: «4» мая 
2022 г. с 10:00 по Московскому времени.

Дата и время окончания приема заявок: «24» 
мая 2022 г. в 18:00 по Московскому времени.

Подведение результатов торгов состо-
ится на электронной площадке АО «НИС» 
(http://trade.nistp.ru/), после окончания пери-
ода торгов, в котором представлена заявка на 
участие в торгах и оформляется протоколом о 
результатах торгов.

Предмет торгов: право на заключение на стороне 
цессионария с Компанией договора уступки прав 
кредитора (требований) к:

(i) Обществу с ограниченной ответственностью 
«Альфа Солар» (ОГРН 1159102037544) (да-
лее — ООО «Альфа Солар»), вытекающих 
из вступившего в законную силу определе-
ния Арбитражного суда Республики Крым 
от 17.11.2017 по делу № А83-10671/2017 о 
признании требований Компании к ООО «Аль-
фа Солар» обоснованными и подлежащими 
включению в реестр требований кредиторов и 
определения Арбитражного суда Республики 
Крым от 27.08.2018 по делу № А83-10671/2017 
о признании требований Компании к ООО 
«Альфа Солар» обеспеченными залогом иму-
щества ООО «Альфа Солар»; 

(ii)  Обществу с ограниченной ответственно-
стью «Бета Солар» (ОГРН 1159102025785) 
(далее — ООО «Бета Солар»), вытекающих 
из вступившего в законную силу определе-
ния Арбитражного суда Республики Крым 
от 17.11.2017 по делу № А83-10670/2017 
о признании требований Компании к ООО 
«Бета Солар» обоснованными и подлежа-
щими включению в реестр требований кре-
диторов и определения Арбитражного суда 
Республики Крым от 24.08.2018 по делу 
№ А83-10670/2017 о признании требований 
Компании к ООО «Бета Солар» обеспеченными 
залогом имущества ООО «Бета Солар»; 

(iii)  Обществу с ограниченной ответственностью 
«Гамма Солар» (ОГРН 1149102172230) (да-
лее — ООО «Гамма Солар»), вытекающих 
из вступившего в законную силу определе-
ния Арбитражного суда Республики Крым 
от 05.12.2017 по делу № А83-10669/2017 о 
признании требований Компании к ООО «Гам-
ма Солар» обоснованными и подлежащими 
включению в реестр требований кредиторов и 
определения Арбитражного суда Республики 
Крым от 10.10.2018 по делу № А83-10669/2017 
о признании требований Компании к ООО 
«Гамма Солар» обеспеченными залогом иму-
щества ООО «Гамма Солар»; и 

(iv)  Обществу с ограниченной ответственно-
стью «Зета Солар» (ОГРН 1149102172581) 
(далее — ООО «Зета Солар»), вытекающих 
из вступившего в законную силу определе-
ния Арбитражного суда Республики Крым 
от 05.12.2017 по делу № А83-10668/2017 
о признании требований Компании к ООО 
«Зета Солар» обоснованными и подлежа-
щими включению в реестр требований кре-
диторов и определения Арбитражного суда 
Республики Крым от 10.10.2018 по делу 
№ А83-10668/2017 о признании требований 
Компании к ООО «Зета Солар» обеспеченными 
залогом имущества ООО «Зета Солар», со-
вместно именуемые «Требования», 

Требования реализуются в составе единого лота.
Собственник (правообладатель) прав (требо-

ваний) — ВТБ Кэпитал плс (зарегистрирован под 
номером 00159752).

Начальная (стартовая) цена прав (требова-
ний) — 8 395 297 840,88 (Восемь миллиардов три-
ста девяносто пять миллионов двести девяносто 
семь тысяч восемьсот сорок) руб. 88 коп. (НДС 
не облагается).

Минимальная цена продажи прав (требова-
ний) по результатам торгов (цена отсечения) — 
250 000 000 (Двести пятьдесят миллионов) руб. 00 
коп. (НДС не облагается).

Порядок проведения торгов: торги проводятся 
на условиях и в порядке, изложенных в Информа-
ционной карте проведения торгов, размещенной 
на электронной торговой площадке Акционерного 
общества «Новые информационные сервисы» в сети 
Интернет на сайте: http://trade.nistp.ru/.

Оформление участия в торгах: для участия 
в торгах необходимо зарегистрироваться, по-
дать заявку, предоставить необходимые доку-
менты на сайте электронной торговой площадки: 
http://trade.nistp.ru/ в режиме работы электронной 
площадки, а также соответствовать требовани-
ям, предъявляемым к участникам торгов, указан-
ным в Информационной карте. Заявка на участие 
в торгах подается в соответствии с Регламентом 
электронной площадки, размещенным на сайте 
http://trade.nistp.ru/page/reglament и требованиями 
Организатора торгов, указанными в извещении о 
проведении торгов и Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести за-
даток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задатка: 
задаток вносится с 10:00 по Московскому време-
ни «4» мая 2022 г. по 18:00 по Московскому вре-
мени «24» мая 2022 г. в размере — 50 000 000,00 
(Пятьдесят миллионов) руб. на расчетный счет 
Организатора торгов путем перечисления денеж-
ных средств по следующим платежным реквизи-
там: получатель ООО ВТБ ДЦ, ИНН 7710904677, 
КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, р/счет 
40702810800020000596 Банк: БАНК ВТБ (ПАО) 
г. Москва, к/счет 30101810700000000187, БИК 
044525187.

Определение лица, выигравшего торги: по-
бедителем признается участник торгов, который 
представил в установленный срок заявку на уча-
стие в торгах, содержащую предложение о цене 
лота, которая не ниже начальной цены требований, 
установленной для определенного периода прове-
дения торгов, при отсутствии предложений других 
участников торгов. При получении нескольких за-
явок, содержащих различные предложения о цене 
лота, которая не ниже начальной цены требований, 
установленной для соответствующего периода про-
ведения торгов, победителем признается участник, 
который предложил наиболее высокую стоимость 
за лот. В случае, если несколько участников тор-
гов представили в установленный срок заявки, со-
держащие равные предложения о цене лота, но 
не ниже начальной цены лота, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право 
приобретения лота принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок 
соответствующую заявку.

Условия договора, заключаемого по резуль-
татам торгов: 

Оплата цены уступаемых прав (требований) про-
изводится Цессионарием денежными средствами в 
размере 100 (Ста) процентов цены уступаемых прав 
(требований), которая определяется в ходе торгов 
и составляет цену, предложенную победителем/
Единственным участником за лот, путем перечис-
ления в полном объеме указанной суммы на рас-
четный или корреспондентский счет, указанный 
Цедентом, в срок, предусмотренный договором 
уступки прав (требований). Срок заключения до-
говора уступки прав (требований) — в течение 15 
(Пятнадцати) рабочих дней с даты поступления 
Цеденту протокола по результатам торгов, состав-
ленного в соответствии с регламентом электронной 
торговой площадки и документов, указанных в п. 13.1 
Информационной карты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Песни на слова советского и рос-
сийского поэта Игоря Кохановско-
го исполняли Владимир Высоцкий, 
Клавдия Шульженко, Юрий Антонов, 
Тамара Гвердцители, Лев Лещенко, 
Иосиф Кобзон, София Ротару, Вячес-
лав Добрынин, Игорь Николаев, Ири-
на Аллегрова, «Земляне», ВИА «Само-
цветы». 2 апреля Игорю Васильевичу 
исполняется 85 лет. 

Появившись на свет в Магадане в начале 
«Большого террора» в семье репрессиро-
ванного сотрудника «Дальстроя», Игорь Ко-
хановский волей судьбы оказался в столице 
и даже — за одной партой с Владимиром 
Высоцким. 

— Вы написали несколько книг о Вы-
соцком и дали десятки интервью. Воз-
можно ли после всего сказанного вспом-
нить какой-то новый эпизод?

— В апреле 1965 года, когда было реше-
но, что уезжаю работать в Магадан, я устроил 
отходную. На посиделки пришли девушка, с 
которой я встречался, моя сестра, мама и 
Володя. Сидели выпивали, и тут он попросил 
тишины, достал из кармана листок бумаги, где 
фломастерами был написан текст «Мой друг 
уехал в Магадан», каждый куплет разными 
цветами. Он спел нам эту песню и подарил 
ее мне. Листок долго-долго у меня хранился, 
но потом куда-то подевался.

— Магадан 60-х был уголовной сто-
лицей Союза? 

— В 1965 году абсолютно никакого блат-
ного налета у города не было. Все блатные 
уже уехали на материк. А те, кто там остался, 
— сплошь интеллигенция. Например, Ирина 

Казимировна Янковская (ее девичья фамилия 
Корвин-Пиотровская) — полька по националь-
ности. Ее родителей подвергли репрессиям, а 
когда она окончила школу, ее тоже посадили. 
Она отмахала полтора десятка лет в лагерях. 
(Встретившись в камере с академиком Вави-
ловым, попросившим девочку передать по-
слание, кто виноват в его аресте. — И.В.) Вот 
таких людей я встречал там. Многие из них 
работали на Магаданском телевидении.

— Как тюремная субкультура повлия-
ла на ваше творчество?

— С блатной песней связана такая 
история. 1953 год. Умирает усатый вождь, 
объявляют амнистию, причем только уго-
ловникам. Наш двор на улице Неглинной, 14, 
превратился в воровскую малину. Двор был 
квадратным по форме, проходной: два выхода 
по диагонали, в двух других лежали катушки 
от кабеля. Их превратили в столы, на которых 
разливали спиртные напитки, играли в карты. 
Мне тогда мама, как раз после окончания 

семилетки, подарила гитару. А тут собирается 
компания: вор-карманник Карпуха своими 
длинными музыкальными пальцами играл 
на гармошке, другой — на гитаре. «Когда 
с тобой мы встретились, черемуха цвела» 
или «Алешка жарил на баяне...» очаровывали 
своей лихостью, так что я попросил показать 
аккорды на семиструнной гитаре и очень 
быстро научился. 

— С чего же все началось?
— С Высоцким мы окончили вузы одно-

временно: он — Школу-студию МХАТ, а я — 
МИСИ им. Куйбышева. Я работал на стройке 
газового кольца вокруг Москвы. Не виделись 
целый год, и когда встретились, вдруг услы-
шал «Синие, зеленые, желтые, лиловые». 
Это были его первые песни. Он сделался 
центром внимания, все девочки были его. 
А я из белой зависти сочинил «Бабье лето». 
В самом начале у меня было всего четыре 
песни: «Бабье лето», «Как у Волги иволга», 
«За звездами вослед» и «Перекресток». Куда 
бы мы с Володей ни приходили, он пел свои 
песни, а потом передавал мне гитару. 

Первая песня из моего репертуара бы-
стро разошлась. В 1964 году мне позвони-
ла какая-то женщина и спросила: «Это вы 
написали строки «Клены выкрасили город 
колдовским каким-то цветом?» Я — Тамара 
Маркова, аккомпаниатор Клавдии Ивановны 
Шульженко. Я ехала в электричке, и студенты 
пели эту песню, но никто не знал автора. Ав-
тора искали, пока знаменитый конферансье 
Борис Брунов не сказал: «Так это парень, 
что за моей дочкой ухаживает. Вот его теле-
фон». Мы познакомились с Шульженко. Она, 
уроженка Харькова, с украинским говорком 

произнесла: «Вы знаете, Игорь, я очень много 
пела песен о любви, но вам хочу признать-
ся, что ничьи стихи меня так не трогали, как 
ваши». Я уехал в Магадан и вернулся в столицу 
через 4 года. Мой приятель Наум Олев по-
интересовался: «Что там с песнями?» А когда 
узнал, что я стал к ним равнодушен и перешел 
на гражданско-философскую лирику, убедил 
меня вернуться. 

— Правда ли, что гонорары у песен-
ников в СССР были огромными?

— При советской власти всех редакторов 
литжурналов вызывали в конце года в ЦК и 
давали установки. Поехал туда и поэт Андрей 
Дементьев, а когда вернулся, с изумлением 
сказал: «А вы знаете, что Кохановский в де-
сятке самых богатых авторов страны»? У меня 
отчисления после 1975 года пошли такие, что 
я мог за месяц купить «Жигули».

— Как вы будете праздновать 
юбилей?

— Никак! Мне ничего не хочется. Конечно, 
я дал стихи в «Литературную газету», «МК» 
и другие издания. Моя старшая сестра — 
солистка Большого театра. Она на пенсии, 
ей 89 лет. Я думал, что мы с ней и еще од-
ним приятелем в ЦДЛ отметим. Но сестра 
сказала: «Нет, не могу, у меня нет сил». Тем 
более, погода резко меняется, она себя плохо 
чувствует. 

Друзей у меня практически нет. Есть то-
варищ Андрей Молчанов. Он прозаик, пишет 
детективные истории. И Алексей Козин, из-
давший диск с моими песнями «Шуры-муры». 
Вот и весь круг общения. Я веду очень зам-
кнутый образ жизни. 

Иван ВОЛОСЮК.

РОЖДЕННЫЙ 
В НАЧАЛЕ 
«БОЛЬШОГО 
ТЕРРОРА»
Поэт Игорь Кохановский 
отмечает юбилей
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Наш мир и наша повседневность 
изменились, и способность 
продолжать работу в 

новых реалиях будет напрямую 
влиять на шансы справиться с 
трудностями. Разумеется, столица 
не оставит без поддержки тех, кто 
обеспечивает его ежедневный 
ритм, — предпринимателей. 
Их спокойная работа — залог 
трудоустройства огромного 
количества москвичей, занятых в 
найме. Бизнес дает работу людям, 
а также налоговые отчисления 
в городской бюджет — значение 
этой сферы нельзя недооценивать. 
Поэтому солидные суммы будут 
выделены на реализацию 
программ поддержки малого и 
среднего бизнеса, многим кафе и 
ресторанам пообещали отсрочку 
арендной платы и мораторий на 
повышение арендных ставок, а 
также льготы по кредитованию. 
Ранее было озвучено решение о 
выделении грантов на открытие 
точек быстрого питания в сегменте 
доступных цен. Все это — только 
начало большого пути, который 
город готов пройти вместе со своими 
предпринимателями.

Мэр Москвы Сергей Собянин подписал 
постановление, согласно которому 7 млрд 
рублей будет выделено на реализацию про-
грамм поддержки малого и среднего бизнеса. 
Об этом сообщила пресс-служба мэра и пра-
вительства столицы. В рамках этих программ 
предпринимателям будет выдано свыше 8 тыс. 
льготных кредитов на общую сумму порядка 
90 млрд рублей.

«Кредиты по ставке до 15% на пополнение 
оборотных средств и инвестиционные цели 
смогут получить субъекты малого и среднего 
бизнеса, работающие в любой отрасли эконо-
мики. Срок субсидирования процентной став-
ки составит 12 месяцев, максимальный размер 
кредита — 50 млн рублей. Ожидается, что про-
грамма будет востребована организациями 
малого и среднего бизнеса, работающими 
в сегменте массового спроса», — сказано в 
сообщении столичного правительства.

В настоящее время спрос стабилизи-
руется. В конце февраля — начале марта 
наблюдался ажиотажный спрос по всем 
категориям продукции, в первую очередь 
непродовольственным товарам. Показатели 
объемов выручки предприятий за этот пе-
риод были близки к рекордным, превзойдя 
даже показатели предновогодних продаж 
московских предприятий. Сегодня ситуация 
выравнивается, столичные предприятия 
выходят на нормальный среднесуточный 
оборот по реализации и товаров, и про-
дуктов питания на рынках.

Значит, москвичи успокоились. А что 
ждет предпринимателей? 

Без еды никуда

Конечно, еда вне дома — это не обяза-
тельная опция, но ее значение в мегаполисе 
нельзя недооценивать. Сегодня в Москве 

работают 18,8 тыс. предприятий питания 
на 836,6 тысячи посадочных мест. В 2021 
году оборот отрасли составил 375,6 млрд 
рублей. Поэтому мэр Москвы Сергей Со-
бянин объявил о новых мерах поддержки 
сферы общественного питания в условиях 
санкционного давления. 

«Уже принят федеральный закон — для 
небольших и средних предприятий обнуле-
ние НДС принято. Приняты другие ставки 
по социальным фондам, по медицинскому 
фонду. Это серьезное налоговое облег-
чение. И должен сказать, что в этом году 
этот эксперимент начался, и уже примерно 
треть предприятий общепита включилась 
в него. По информации налоговой службы, 
в III квартале большинство предприятий 
общепита будет работать по этой системе. 
Что это значит? Во-первых, это обеление, ле-
гализация бизнеса, обеление всех цепочек 
поставок. Мы видим рост заработной платы 
в тех предприятиях, которые подключились. 
Я не думаю, что это фактический рост, но, 
по крайней мере, легализация заработной 
платы, что тоже очень важно и для работни-
ков», — сказал Собянин.

Мэр напомнил, что в городе продол-
жают работать все четыре пакета льгот для 
бизнеса, которые приняты на федеральном 
уровне, и пакет льгот, принятый на уровне 
правительства Москвы.

Сейчас обсуждаются и другие пред-
ложения — например, возможность распро-
странить отмену НДС и снижение страховых 

взносов до 15% на более крупные предпри-
ятия общественного питания, предоставить 
бизнесу отсрочку на 12 месяцев по уплате те-
кущих налогов, выдача 100% поручительства 
для банков, которые предоставляют кредиты 
крупным предприятиям общепита. 

Есть и совсем интересные предложения 
— например, президент Федерации ресто-
раторов и отельеров России Игорь Бухаров 
предложил разрешить работу летних веранд 
кафе в зимний период: это поможет ресто-
ранам увеличить выручку.

«Я хочу попросить решить вопросы, свя-
занные с летними площадками. Если есть 
возможность, не убирать на зиму с частных 
территорий летние веранды. На маленьких 
улицах, во дворах, по согласованию — то 
же самое, не убирать», — сказал Бухаров 
(конечно, речь идет о верандах, на которых 
реально будет организовать отопление).

Есть важные локальные решения. На-
пример, будет выделен грант в размере 350 
млн рублей на увеличение производства 
свежих салатов и других зеленных культур. 
Получателем гранта станет компания — вла-
делец вертикальной фермы на Каширском 
шоссе в зданиях бывшей табачной фабрики 
«Лиггетт-Дукат». Сегодня они производят до 
25 тонн экологически чистой зелени в ме-
сяц. Благодаря получению дополнительного 
финансирования смогут увеличить произ-
водственные мощности в 4 раза — до 100 
тонн в месяц, и тем самым заместить объемы 
зеленных культур, которые город получает по 

импорту. Так что без свежей зелени Москва 
не останется.

Еще одна оптимистичная новость — 
создатели архангельской сети ресторанов 
здорового питания «Грядка» планируют от-
крыть в столице около 20 ресторанов и за-
являют, что смогут заменить «Макдоналдс». 
По словам владельца сети, «Грядка» уже 11 
лет работает в регионах, а сейчас планирует 
в течение 1,5 месяца открыть восемь ресто-
ранов в Москве и еще 10 — в Московской 
области. Все продукты для ресторанов за-
купаются у отечественных производителей. 
«Грядка» планирует подать заявку на грант 
мэра Москвы для развития сети ресторанов 
в столице.

С ветерком!

Далеко не у всех москвичей 
есть собственные автомоби-

ли — многие уже не мыслят 
своей жизни без серви-
сов такси и каршеринга. 
Они останутся с нами. 
Правительство Москвы 
приняло решение: срок 
действия льготных парко-
вочных разрешений для 

автомобилей каршеринга 
продлен на один год (до 

4 лет), а также до двух лет 
увеличен возраст машин, до-

пустимый для их оформления. 
Данное решение вступит в силу с 

18 апреля. Это позволит использовать 
машины дольше и тем самым сохранить до-
стигнутый уровень доступности каршеринга 
для потребителей.

До 1 января 2023 года отложена инте-
грация мобильных приложений каршеринга в 
единое городское приложение «Московский 
транспорт». Это поможет бизнесу адаптиро-
ваться к новым рыночным условиям — их и 
без того ждут трудности из-за роста рыноч-
ных цен на легковые автомобили и ограни-
ченного предложения новых моделей.

Город не может встать 
на паузу

Серьезный санкционный удар приняла 
на себя ИТ-индустрия. Но власти Москвы 
намерены продолжать развивать инфор-
мационные технологии. Объемы поддержки 
отрасли по действующим программам будут 
увеличены в три раза. На встрече с руково-
дителями крупнейших ИТ-компаний Сергей 
Собянин заявил, что только на программное 
обеспечение в этом году будет направлено 
около 25 млрд рублей госзаказа.

«Мы не остановим городские програм-
мы развития информационных технологий 
в области здравоохранения, образования, 
транспорта, государственных услуг. Это 
даст, в свою очередь, дополнительный 
импульс для развития всех секторов ИТ, 
включая наличие больших данных и рабо-
ту в области искусственного интеллекта, 
видеонаблюдения, в области медицинских 
сервисов, которые потом можно транслиро-
вать и распространять на другие регионы 
страны», — сказал он.

Мэр столицы подписал постановле-
ние, согласно которому 200 млн рублей 
выделяется для грантов на пилотные те-
стирования инновационной продукции на 
объектах столичной инфраструктуры. По-
лученные средства можно будет использо-
вать для компенсации затрат на логистику, 
страхование, сертификацию, расходные и 
комплектующие материалы, оплату труда, 
ремонт и техническое обслуживание, оплату 
аренды дополнительного оборудования, не-
обходимого для испытания разработки. Так, 
разработчики смогут проводить испытания 
новых технологий и продуктов в реальных 
или максимально приближенных к реальным 
условиям и максимально оперативно устра-
нять выявленные проблемы и оценивать 
рыночный потенциал своего продукта. Воз-
можности для тестирования предоставляют 
60 площадок городской инфраструктуры: 24 
организации здравоохранения и социаль-
ного обслуживания, 12 культурно-досуговых 
и четыре образовательных учреждения, а 
также технопарки, учреждения в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства, транс-
порта и другие организации. 

Кроме того, выделяется 10 млрд рублей 
на льготное кредитование строительных 
инвестпроектов. Благодаря городской про-
грамме льготного кредитования инвесторы 
смогут продолжить реализацию ранее на-
чатых проектов. Речь идет об объектах не-
жилого назначения.

Кроме того, принято решение об упро-
щении правил изменения существенных 
условий государственных контрактов в сфе-
ре строительства. Главная задача Москвы 
— не допустить приостановки городских 
строительных программ: вне зависимо-
сти от кризиса москвичи должны своевре-
менно получить свои новые дома в рамках 
реализации программы реновации, новые 
здания поликлиник, больниц, школ, дет-
ских садов и прочих объектов социальной 
инфраструктуры, а также будущие объекты 
культурной и спортивной инфраструктуры. 
Чтобы строителями было легче справиться 
со своими задачами в новой реальности, 
максимальный размер авансовых платежей 
по городскому заказу будет увеличен до 
70%. Так, подрядчики получат дополнитель-
ную подушку безопасности в условиях роста 
цен на стройматериалы. Текущие ставки 
арендной платы за земельные участки, 
предоставленные для целей строитель-
ства, решено «заморозить» на один год, а 
рассрочка по внесению земельных платежей 
составит 9,5%.

Планируется существенно упростить 
и бюрократические процедуры. Важный 
шаг — это снижение стоимости банковских 
гарантий: предприниматели должны тратить 
деньги на строительство, а не на формаль-
ности. Для тех, кто будет строить новые про-
мышленные предприятия, арендная плата 
за земельные участки будет снижена до 1 
рубля в год.

На сегодняшний день столичный бизнес 
и промышленность достигли колоссальных 
успехов, и важно сохранить этот тренд. Сре-
ди главных задач — импортозамещение и 
соответствующее изменение проектной 
документации, поиск новых поставщиков. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОЯ МОСКВА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

1 апреля 2022 года 
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КРОССВОРД НЕ ПРОПУСТИ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Черта учительницы, 
не ругающей учеников. 4. Щенячьи эмоции 
с заливистым лаем. 10. Непромокаемая 
пеленка в кроватке малышки. 11. Коса, 
снабженная бензиновым двигателем. 13. 
Месяц разгара летних каникул. 14. Нату-
ральный материал для осенних сапог. 15. 
Звание Коломбо в телесериале. 16. Сверх-
чувствительные дети с синей аурой. 18. 
Водица с огурцами, укропом и чесноком. 
20. Летняя гостиная в деревенском доме. 
22. Постоянный клиент вытрезвителя. 23. 
Флаг Франции и России. 24. Особа, кото-
рая чуть страшнее «идеального» мужчины. 
27. Хитрый прибор, распознающий ложь. 
30. Способ захвата корабля по-пиратски. 
32. Вес товара с учетом тары. 34. Хозяин 
дачи, по мнению Косого и Хмыря в фильме. 
35. Элемент шины, чей рисунок виден на 
асфальте. 36. Проступок, оглашенный на 
исповеди. 38. Монастырь раскольников в 
сибирской тайге. 39. Итака, которой пра-
вил Одиссей. 40. Десятилетняя «кабала» 
новоселов. 41. Сказочный персонаж, за-
девающий облака. 42. Сплав по бурной 
реке на плотах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нехватка товара в 
свободной продаже. 2. Остап Бендер в 
репертуаре Андрея Миронова. 3. Приятель, 
кормящий пустыми обещаниями. 5. Визу-
альное знакомство с местом происшествия. 
6. Гибкая скоростная игрушечная дорога. 7. 
«Широколобая» рыба из семейства карпо-
вых. 8. Склад имущества в воинской части. 
9. Государственный образец качества. 10. 
Книга как неисчерпаемый источник зна-
ний. 12. Узы, связывающие европейских 
королей. 17. Володя Ульянов в годы учебы 
в Симбирске. 19. «Учебка» для жаждущих 
водить автомобиль. 20. Не покладающий 
рук заводчанин. 21. Сумасшедший спрос 
на квартиры. 25. Несчастный, потерявший 
рассудок от горя. 26. Надстрочный знак 
над «выпавшей» гласной. 27. Метод рабо-
ты Шерлока Холмса. 28. Универсальный 
ключик вора. 29. Зимний режим конди-
ционера. 31. Смотр претендентов на роль 
в сериале. 33. «Трамва» вместо «травма» в 
диктанте школьника. 34. Подарок, который 
совершенно не нужен бородатому другу. 
37. Землистый оттенок военной формы. 
38. «Электрик» подводного мира.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Понятие. 4. Строчок. 10. Рисунок. 11. Запятая. 13. Грек. 14. Лига. 
15. Ехидность. 16. Интерн. 18. Ерунда. 20. Помещик. 22. Агрессия. 23. Комиссар. 24. 
Ставрида. 27. Подвязка. 30. Артерия. 32. Конура. 34. Сатира. 35. Стереотип. 36. Панк. 
38. Сеча. 39. Горелки. 40. Антракт. 41. Тяжесть. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пингвин. 2. Ящик. 3. Игумен. 5. Тряпье. 6. Овал. 7. Каравай. 8. 
Академия. 9. Взломщик. 10. Рейтинг. 12. Яичница. 17. Резервуар. 19. Россиянка. 20. 
Пастила. 21. Комедия. 25. Тренинг. 26. Астероид. 27. Персонаж. 28. Комитет. 29. Экс-
порт. 31. Напасть. 33. Аспект. 34. Спаржа. 37. Кофе. 38. Скиф.

■ Сроки весенней охоты
■ Дичь на столе — селезень
■ Перехитрить рыжую
■ Покупательский бум на оружие и 
патроны
■ На гусей с собакой
■ На тетеревиных токах
■ Вести с водоемов
■ Плотва на водохранилищах
■ Весной на малой глубине
■ Рыбалка в марте на особых точках

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 

ГАЗЕТЫ» №6 (22 МАРТА 2022 Г. 
— 11 АПРЕЛЯ 2022 Г.):

СТОЛИЦА РАЗРАБАТЫВАЕТ 
НОВЫЕ ПРОГРАММЫ 
ПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Только 
на содействие 

малому 
и среднему 

бизнесу 
выделяется 

7 млрд рублей

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ куплю/меняю книги,
марки и прочее.
Б/у. 
т.: 8-968-864-45-55

куплю
 платы, КМ, 155, 

микросхемы, транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых!  т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

❑ диплом №260230

19.06.92 г.

КПУ Агеенко О.А.

считать недействительным

импо
не ос

Е
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Бизнесмены предложили 
разрешить работу летних 

веранд кафе в зимний период: 
это поможет ресторанам 

увеличить выручку.

         ПОДПИСКА В ЦСО
1 апреля с 10.00 до 14.00
«Таганский» ЦСО, ул. Земляной вал, д. 68, к. 1, в фойе 
«Зеленоградский» ЦСО, г. Зеленоград, к. 205а, в АВТО
«Марьино» ЦСО, ул. Люблинская, д. 159
«Перерва» ЦСО, Новочеркасский бульвар, д. 47
«Новогиреево» ЦСО, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Крылатское» ЦСО, Рублевское ш., д. 36, корп. 2, 
вход со стороны школы
«Филевский парк» ЦСО, ул. 2-я Филевская, д. 7, к. 7
2 апреля с 10.00 до 14.00
«Ново-Переделкино» ЦСО, Боровское ш., д. 32
«Солнцево» ЦСО, ул. Богданова, д. 54
«Братеево» ЦСО, ул. Борисовские Пруды, д. 42
«Зюзино» ЦСО, ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Марфино» ЦСО, ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Алексеевский» ЦСО, ул. Ярославская, д. 5
«Кунцевский» ЦСО, ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Можайский» ЦСО, ул. Гришина, д. 8, корп. 3, 
вход с торца на 2-й этаж
4 апреля с 10.00 до 14.00
«Беговой» ЦСО, ул. Правды, д. 1/2
«Левобережный» ЦСО, ул. Беломорская, д. 1
«Москворечье-Сабурово» ЦСО, Каширское ш., д. 60, 
корп. 2
«Бирюлево Восточное» ЦСО, ул. Липецкая, д. 17, к. 1
«Борисово» ЦСО, ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Академический», ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
«Северное Бутово», ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
«Соколиная Гора» ЦСО, ул. Буракова, д. 17/2
«Сокольники» ЦСО, ул. Стромынка, д. 19, корп. 2
5 апреля с 10.00 до 14.00
«Зябликово» ЦСО, ул. Мусы Джалиля, д. 25А 
«Царицынский» ЦСО, ул. Веселая, д. 11
«Войковский» ЦСО, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 24А
«Сокол» ЦСО, ул. Сальвадора Альенде, д. 1, 
вход со двора, с АВТО
«Марьина Роща» ЦСО, ул. Советской Армии, д. 15
«Отрадное» ЦСО, ул. Римского Корсакова, д. 6
«Южное Медведково» ЦСО, ул. Молодцова, д. 1Б

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 апреля с 15.00 до 19.00
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Рокоссовского», 
Открытое шоссе, д. 5, стр. 6, у «Бургер Кинг»
2 апреля с 15.00 до 19.00
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, стр. 2, 
у м-на «Кораблик»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, на стоянке у ТЦ
4 апреля с 15.00 до 19.00
р-н Дмитровский, Дмитровское ш., д. 133, стр. 3, 
у ярмарки, на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
5 апреля с 15.00 до 19.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»

ПОДПИСКА В ЦСО 
ПО ЛЬГОТНЫМ ЦЕНАМ!П

В преддверии празднования 77-й годовщины 
Великой Победы приглашаем оформить 
редакционную подписку на газету «МК» 
в центрах социального обслуживания 

населения г. Москвы

Продолжение читайте в ближайших 
номерах газеты «МК», на сайте www.mk.ru/
subscription/ и по телефону 8(495)665-40-80
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Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 
и второй группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

СПОРТОБРАЗОВАНИЕ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 1.04.2022
1 USD — 83,4097; 1 EURO — 92,4930.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1 АПРЕЛЯ
Сергей Алексеев (1922–2008) — писатель, 
автор рассказов и повестей для детей, автор 
книг, посвященных истории России
Николай Гоголь (1809–1852) — классик 
русской литературы
Ольга Дроздова (1965) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Владимир Познер (1934) — радио- и 
тележурналист
Александр Сладков (1966) — военный жур-
налист, специальный корреспондент ДИП 
«Вести» ВГТРК, член СПЧ
Николай Шумаков (1954) — архитектор, 
президент Союза архитекторов России
2 АПРЕЛЯ
Ренат Акчурин (1946) — кардиохирург, ака-
демик РАН
Михаил Мишин (1947) — писатель, пере-
водчик, сценарист и актер
Анжелика Неволина (1962) — актриса кино 
и театра, заслуженная артистка РФ
Иосиф Пригожин (1969) — музыкальный 
продюсер
Николай Сванидзе (1955) — российский 
журналист и общественный деятель
Александр Шаравин (1952) — директор Ин-
ститута политического и военного анализа
3 АПРЕЛЯ
Владимир Березин (1957) — диктор, ак-
тер, тележурналист, теле- и радиоведущий, 

народный артист РФ
Юлия Ефимова (1992) — пловчиха, 
6-кратная чемпионка мира, 7-кратная чем-
пионка Европы
Борис Львович (1947) — режиссер, актер и 
чтец, автор и исполнитель песен, журналист, 
заслуженный артист РФ
Марк Розовский (1937) — драматург, теа-
тральный режиссер, худрук театра «У Никит-
ских ворот»
Виктор Садовничий (1939) — академик РАН, 
ректор МГУ им. М.В.Ломоносова
Владимир Шахиджанян (1940) — журна-
лист, психолог

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -3…-1°, 
днем в Москве 1…3°. Облачно. Местами не-
большие осадки, на юге области умерен-
ные (снег, мокрый снег). Гололедица. Ветер 
северо-восточный, 7–12 м/c. Восход Солнца 
— 6.00, заход Солнца — 19.07, долгота дня — 
13.06. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1 АПРЕЛЯ
День смеха (День дурака)
Международный день птиц
День рождения коньяка
День математика
1877 г. — впервые на русском языке в Ма-
риинском театре была поставлена опера 
«Аида»
1967 г. — в кинотеатре «Художественный» 
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В это нелегкое ни для кого время мы, 
два волонтера помощи животным, реши-
ли оказать поддержку животным с Дон-
басса. Забрали под свою опеку более
10 кошек. И конечно же, мы ищем им новый дом 
и добрых людей. Сейчас животные находятся на 

временных 
платных пе-
редержках в 
Подмоско-
вье. Главное 
– это понять: 
пристраивая 
одно животное, 
можно на его место 
взять и спасти еще дру-
гое. Поэтому именно вы, 
те, кто возьмет в свою семью ту или иную киску, 
смогут помочь еще и другому животному.
Животные все стерилизованные, вакциниро-
ванные. Отдаются в добрые руки бесплатно 
ответственным людям. Поможем с привозом 
в Москву и область. Главное – это ваше ответ-
ственное решение сделать добро.
Также очень нужна помощь с кормами для 
тех животных, которые еще ждут своих новых 
хозяев.

8903-12-777-24, Ольга
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ТОЛЬКО О ЖИЗНИ КОШАЧЬЕЙ
РЕКЛАМА

МЫ ПОМОГАЕМ ЖИВОТНЫМ С ДОНБАССА!

котик Вася, пушистый
и спокойный, 1 год

кошечка рыжая 
Лиса, 1,5 года

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3

 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2

 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

Сегодня день рождения знаменитого 
форварда и экс-тренера сборной Рос-
сии, председателя Объединения отече-
ственных тренеров по футболу Михаила 
Гершковича.

Я никогда не слышал, чтобы Михаил Да-
нилович повышал голос. С самого первого 
знакомства меня всегда удивляло, как он тихо 
и спокойно, с расстановкой, вдумчиво говорит 
о самых важных, самых насущных проблемах 
нашего футбола. Неторопливо и рассудитель-
но. Уверенно. Еще мгновение назад кипел 
жаркий спор, кто-то пытался доказать свою 
правоту, объяснить, почему именно его точка 
зрения на ту или иную проблему является 
единственно верной. Михаил Данилович почти 
никогда не перебивает своих собеседников. С 
хитроватым прищуром смотрит, а затем сам 
начинает говорить. Именно тогда, когда счи-
тает необходимым высказать свое мнение. И 
удивительным образом все замолкают, чтобы 
услышать его негромкий голос.

А ведь совсем не таким он был на фут-
больном поле. И в «Торпедо», и в «Динамо», и 
в «Локомотиве» Гершкович никогда не стес-
нялся брать игру на себя, никогда не боялся 
ответственности. Мог в одиночку обыгры-
вать нескольких соперников, прорываясь к 
воротам. И его смелость, его поразительное 
понимание самой сути всего происходящего 
на поле в каждый конкретный момент матча 
лучше самых громких и резких слов и окриков 
создавали авторитет одного из лучших фут-
болистов того времени. Недаром, несмотря 
на разницу в возрасте, Гершкович сумел бы-
стро найти общий язык и заслужить уваже-
ние Стрельцова в «Торпедо». Про Гершковича 
даже анекдоты сочиняли — вот как его любили 
болельщики.

Удивительно, но он совсем не изменил-
ся. И каждый раз, когда выпадает счастье 
говорить с этим удивительным человеком о 
футболе, просто кожей ощущаешь внутреннюю 
силу, львиную мощь Михаила Даниловича. 

Отсюда и спокойствие, уверенность в 
своих делах и поступках. 

Гершкович никогда не боится 
говорить правду. В глаза. Навер-
ное, только такой человек может на 
протяжении многих лет возглавлять 
Объединение отечественных фут-
больных тренеров. В котором собраны 
многие наши именитые специалисты, 
ставшие самой историей российского 
футбола. Непререкаемые авторитеты своего 
дела. И они ему доверяют.

А еще Михаил Данилович очень скромный. 
Зная, как много делает он для самых важных 

людей в нашем футболе — для 
молодых футболистов, ино-

гда даже поражаешься такой 
скромности. Председатель 
правления РОО ООТФ, член 
Исполкома РФС, мастер 
спорта СССР международ-

ного класса, чемпион СССР 
и обладатель Кубка СССР, фи-

налист Кубка обладателей куб-
ков… Михаил Гершкович не любит, 

когда в статьях начинают перечислять все 
его регалии. Потому что они и правда не так 
важны, как его дела.

● ● ●
«Сегодня хочу вспомнить все то многое, 

что сделал Михаил Данилович для советского 
и российского футбола на протяжении долгих 
лет честной службы этому важному и люби-
мому делу всей своей жизни.

Гершкович сразу стал большим мастером, 
со своими видением и пониманием игры как 
таковой. С его нестандартными, заворажи-
вающими зрителей действиями на поле, при-
носившими не только результаты командам, в 
которых он играл, но даря радость болельщи-
кам своей игрой. В нашем футболе было не так 
уж и много таких футболистов, которые умело 
пользовались всем тем, что украшает игру, — 
индивидуальный дриблинг, нестандартные 
ходы, желание делать все возможное, чтобы 
принести болельщикам удовольствие.

После окончания карьеры Михаил Данило-
вич многие годы работал тренером, продолжал 
служить футболу. Работал вместе с Эдуардом 
Малофеевым в столичном «Динамо», затем 
активно работал тренером наших сборных 
команд. Особенно в молодежной сборной, 
когда его вкусовые футбольные пристрастия 
передавались футболистам, игравшим, как и 
он, не просто на результат, а получавшим удо-
вольствие от своей игры, и думая о болельщи-
ках. И в первой сборной с Олегом Романцевым 
он многое делал для этого.

Сегодня Михаил Данилович возглавля-
ет Объединение отечественных тренеров 
по футболу. Особенно заботится о детско-
юношеском футболе, откуда идут истоки фут-
бола «большого», чтобы у нас не прекращали 
появляться таланты.

От всей души поздравляю Михаила Да-
ниловича с днем рождения! Желаю успехов и 
семейного счастья.

Здоровья тебе, Михал Данилыч!» — пере-
дает свое поздравление имениннику извест-
ный футболист и тренер, давний соратник 
Гершковича Борис Петрович Игнатьев.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Ситуация с обучением 9-летней студентки 
Алисы Тепляковой на психфаке МГУ, по-
хоже, окончательно зашла в тупик. Хотя 
шумиха вокруг девочки-вундеркинда уже 
поутихла, проблема так и осталась не-
решенной. На сегодняшний день в стенах 
факультета юная студентка так и не по-
является, «хвосты» так и не сданы, а тем 
временем учебный год подходит к концу.

Вчера отец Алисы опубликовал в Интер-
нете «Открытое обращение» к ректору МГУ 
Виктору Садовничему: 

«Просим вас организовать личную встречу 
руководства с родителями ребенка (вас, про-
ректора или декана факультета психологии), 
организовать их пропуск с этой целью для 
согласования всех текущих разногласий».

Между тем на психфаке МГУ «МК» заве-
рили, что неоднократно пытались связаться 
с родителями девочки, но тщетно. 

— У Алисы еще есть возможность для 
ликвидации академической задолженности, 
этот период еще не закончился. Пока у нее 
не закрыты ни экзамены, ни зачеты, но сту-
дентку мы по-прежнему не видим, — сооб-
щили в пресс-службе психфака. — У Алисы 
есть индивидуальный график для ликвидации 
задолженностей.

— В предложенные факультетом даты 
она не приходила?

— Нет. Мы отправили график на все адре-
са, указанные в договоре. О том, в какие даты 
можно приходить на пересдачу, студенты уве-
домляются заранее. Но нам по-прежнему не 
удается связаться с родителями студентки, так 
как на официальные письма и звонки сотрудни-
ков факультета они не отвечают. Наша задача 
— организовать учебный процесс и процедуры 
ликвидации академических задолженностей, 
и мы пытаемся сделать это.

Сам ректор МГУ Виктор Садовничий под-
твердил, что Теплякова пока числится на фа-
культете, и если она успешно сдаст все пред-
меты, то, как и любой другой студент, сможет 
продолжить обучение и дальше — отчислять 
ее никто не будет.

Что мешает Алисе Тепляковой просто 
прийти на экзамены и сдать «хвосты», остается 

загадкой. Тем более что отец юной студентки 
утверждает, что дочка учебу по выбранному 
направлению не забросила. Например, совсем 
недавно он упомянул, что Алиса «много читает 
и уходит вперед». 

Свое мнение по поводу сложившейся 
ситуации «МК» высказал знакомый супругов 
Тепляковых, попросивший не указывать его 
имени:

— Скажу сразу, что я очень трепетно от-
ношусь к этой семье — они большие молодцы. 
Но последний год их просто не узнаю. Сначала 
я с восхищением смотрел на их передовые ме-
тодики воспитания и обучения, так радовался 
успехам Алисы, когда она поступила в лучший 
вуз страны. Сейчас же вижу, что совсем юного 
ребенка втянули в какую-то странную игру. 
Это уже не история про успешное обучение 
девочки-вундеркинда, а история о войне ро-
дителей и университета. Тепляковы так по-
глощены этим процессом! Я думаю, Евгению 
как зачинщику этой истории нужно оставить 
в покое педагогов, оставить в покое Алису. 
Пусть учится дома как может, пусть готовится 
к экзаменам. А сдаст или нет — уже другой 
вопрос. Вытянуть предметы на «тройки» она 
при ее феноменальной памяти вполне спо-
собна. Но даже если и не сдаст — не беда, есть 
другие формы обучения. Но заговаривать об 
этом с Евгением я даже не пытаюсь. Он очень 
болезненно реагирует на подобные советы, 
любое несогласие с его позицией восприни-
мает в штыки.

Корреспондент «МК» связалась с отцом 
Алисы и предложила помощь в организации 
встречи с представителями МГУ, если, по его 
мнению, те не идут с ним на контакт. Однако 
воспользоваться этим предложением родители 
девочки не захотели.

Анна БЕЛОВА.

Далеко не все европейские университеты 
негативно относятся к студентам из России 
из-за спецоперации в Украине. На фоне 
того, что в Минобрнауки поступило более 
160 сообщений от студентов с просьбой о 
переводе «домой» из зарубежных вузов, 
есть и обратные примеры. «МК» поговорил 
со студентами и аспирантами, чьи универ-
ситеты не только не преследуют, но и ак-
тивно поддерживают наших студентов.

В списке «френдли»-университетов к рус-
ским обнаружилась, казалось бы, недруже-
ственная стране Норвегия.

— Мой муж — докторант на кафедре уни-
верситета, расположенного в регионе Вест-
фолл, — рассказывает бывшая москвичка 
Марина. — Он в Норвегии шесть лет, я только 
три года и тоже учусь, только в колледже. С 
самого первого дня абсолютно все выражали 
нам сочувствие, университет разослал письма 
поддержки. А вот сейчас, по прошествии вре-
мени, прислали новую информацию в письме. 
Там они предлагают материальную помощь 
студентам из России, Украины и Белоруссии. 
Если у тебя действительно материальные про-
блемы  — всем помогут одинаково. Студентам 
полагается 15 тыс. крон, тем, кто пишет доктор-
скую, как муж, — 20 тыс. крон. Это примерно 
размер пенсии в первом случае и реальной ми-
нимальной зарплаты во втором. Для перевода 
в рубли нужно умножить эту сумму минимум на 
10. По норвежским ценам не так много. Но я, на-
пример, могла бы получать столько при работе 
неполную неделю, на 70–80% от полной ставки. 
Человеку этих денег хватит и на квартплату, и 
на проезд, и на полноценное питание.

В Великобритании, традиционно считаю-
щейся страной, не слишком расположенной к 
России, студентам тоже помогают

— У нас к студентам из России и из Украины 
относятся одинаково и одинаково помогают, — 
сообщает Никита из Новосибирска, учащийся 
в университете Ньюкасла. — Как только все на-
чалось, всем нам разослали письма поддержки, 
предлагали психологическую помощь. Сейчас, 
учитывая ситуацию с банковскими картами и 
курсом рубля, университет прислал письмо с 

предложением доучиться удаленно. Я в сере-
дине бакалавриата. Возможно, воспользуюсь. 
Деньги у меня еще есть, успел запастись, но 
жить тут стало очень дорого.

В Германии сами студенты и диаспора 
помогают соотечественникам, не делая раз-
личия между россиянами и украинцами. «Во-
обще неинтересно, откуда ты приехал, — за-
мечает Владимир, будущий биотехнолог из 
Мюнхенского университета. — На курсе есть 
РФ, Украина, Туркмения, Казахстан… Для всех 
всё одинаково».

— Был довольно смешной случай недавно 
с профессором, заместителем проректора, — 
рассказывает Дарья из Петербурга, студентка 
Кельнского университета. — У нас русские и 
украинцы сами поддерживают друг друга, во-
обще тут студенческое комьюнити очень силь-
ное. И мы пришли просить за первокурсника-
украинца, у него карты не работают, чтобы ему 
дали стипендию из внебюджетных фондов. 
Ну, вроде матпомощь, но регулярная. Этот 
профессор смотрит на нас круглыми глазами, 
у него разрыв шаблона. Русская аспирантка 
просит за украинца. А я вдобавок ему сказала: 
так у меня и бойфренд украинец…

По сообщениям студенческих пабликов 
обучающихся за рубежом, самая большая 
проблема сейчас именно экономическая. У 
многих не работают банковские карты. Они или 
не открываются, или нет движения средств. 
Стоимость жилья, питания, транспорта вы-
росла из-за нестабильности рубля. «В Чехии 
соотношение рубля к кроне достигло одного к 
пяти, денег банально ни на что не хватает», — 
пишет Валерия из Праги. Зато в Чехии, Венгрии, 
Литве и др. первая вспышка негативизма по 
отношению к русским студентам улеглась. Хотя 
в большинстве случаев его и не было вовсе.

По данным студенческой платформы для 
учащихся иностранных вузов, россияне обуча-
ются в 486 университетах. Ни один из них более 
не сообщал об отчислениях. Уже существую-
щие стипендии у россиян сохраняются. Напри-
мер, в Германии стипендиальный фонд DAAD 
сделал специальное заявление о сохранении 
выплат российским студентам. Сокращена 
только программа обмена между странами, 
не более. О таком же изменении программы 
обмена платформу проинформировали уни-
верситеты Нидерландов и Канады. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Юная студентка психфака 
МГУ не приходит 
на пересдачу

ЗАГРАНИЦА ВАМ ПОМОЖЕТ
Европейские вузы 
поддерживают 
студентов из России
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АЛИСА И «ХВОСТЫ»

состоялась премьера фильма «Кавказская 
пленница, или Новые приключения Шурика», 
снятого на киностудии «Мосфильм». Режиссер 
Леонид Гайдай
1977 г. — у берегов Мексики ловят самого 
крупного желтого тунца весом 153,4 кг
1997 г. — президент Ельцин с подачи Бориса 
Немцова пересаживает российских чиновников 
на российские автомобили
2002 г. — в Нидерландах при определенных 
условиях разрешена эвтаназия
2 АПРЕЛЯ
Международный день детской книги
Всемирный день распространения инфор-
мации о проблеме аутизма
День единения народов России и 
Белоруссии
1912 г. — впервые было использовано слово 
«джаз» в печати (газета Los Angeles Times)
1922 г. — в Москве открылась Государственная 
библиотека иностранной литературы имени 
М.И.Рудомино
1972 г. — на экраны вышел фильм Василия 
Шукшина «Печки-лавочки»

2002 г. — на Первом канале появляется но-
вая передача «Русская рулетка» с Валдисом 
Пельшем
2012 г. — под Тюменью разбился пассажирский 
самолет, следовавший в Сургут. Из находив-
шихся на его борту 43 человек (39 пассажиров 
и 4 члена экипажа) погиб 31. 12 выживших были 
госпитализированы
3 АПРЕЛЯ
Всемирный день вечеринки
День рождения мобильного телефона
День рождения штрихкода
День геолога
1922 г. — состоялось избрание Иосифа Стали-
на генеральным секретарем ЦК РКП(б)
1972 г. — после 20-летнего отсутствия Чарли 
Чаплин вернулся в США
1987 г. — в здании штаб-квартиры Всемирной 
организации здравоохранения введен запрет 
на курение
2017 г. — произошел теракт в петербургском 
метрополитене на перегоне между станциями 
«Сенная площадь» и «Технологический инсти-
тут». Погибли 16 человек, 87 ранены

Международная федерация футбола на 
своем 72-м Конгрессе в Катаре фактиче-
ски обошла тему отстранения российских 
сборной и клубов от всех соревнований 
стороной. «МК» объясняет, что же на самом 
деле означают все принятые на конгрессе 
решения для отечественного футбола.

Итогов 72-го Конгресса Международной 
федерации футбола (ФИФА) в России ждали с 
нетерпением. Надеясь получить ответ на са-
мый важный вопрос последних дней: исключат 
ли Российский футбольный союз из состава 
организации и как российскому футболу жить 
дальше. Конгресс закончился, а ответа так 
и не последовало. И это самый неприятный 
вариант из всех, что могли произойти.

Как известно, повестка конгресса была 
опубликована на сайте ФИФА 25 марта. Чет-
вертым вопросом в ней значилось: «Приоста-
новление или исключение членства в ФИФА 
некоторых национальных ассоциаций». Такая 
неопределенность дала повод для много-
численных прогнозов и спекуляций как в рос-
сийской, так и в зарубежной прессе. Так как 
многие эксперты и представители СМИ были 
почему-то уверены, что речь идет именно об 
исключении РФС в связи с наложенными на 
него ранее санкциями ФИФА и УЕФА, о чем 
«МК» уже писал неоднократно в своих мате-
риалах. Однако источники в ФИФА, знакомые 
с ситуацией, утверждали, что вопрос исклю-
чения РФС не будет обсуждаться.

Прямая трансляция заседания велась на 
сайте ФИФА. Когда дело дошло до обсуждения 
пресловутого четвертого пункта повестки, то 

оказалось, что речь идет, как и предсказывали 
информированные источники, совсем не о 
России. За достаточно серьезные нарушения 
регламентирующих документов ФИФА из ее 
состава исключили футбольные федерации 
Пакистана (195 «за» и 4 «против»), Зимбабве 
(199 «за» и 2 «против») и Кении (198 «за» и 1 
«против»). РФС даже и не упоминался.

После завершения голосования с по-
сланием к участникам Конгресса выступил 
президент организации Джанни Инфантино. 
Начало его речи, возможно, стало для многих 
неожиданным, так как Инфантино вспомнил 
о чемпионате мира 2018 года в России и на-
звал его суперуспешным. Затем он доста-
точно дипломатично выразил сожаление, что 
множество военных конфликтов происходит 
во всем мире, и обратился с призывом ко 
всем правительствам, ко всем политикам 
прекратить насилие и решать все вопросы 
мирным путем. После чего так же неожиданно 
заявил, что все обвинения ФИФА в желании 
проводить чемпионат мира раз в два года, по 
сути дела, являются спекуляциями, так как 
ФИФА ничего такого и не предлагала. «На 
предыдущем заседании конгресса руковод-
ство ФИФА попросили изучить возможность 
двухлетнего цикла и различные проекты в 
женском футболе. Администрация ФИФА во 
главе с Арсеном Венгером это и сделала», — 
подытожил Инфантино.

Еще одним отчасти неожиданным итогом 
Конгресса стало решение ФИФА включить 
русский язык в число официальных языков 
федерации. Делегаты почти единогласно 

проголосовали по этому вопросу. Наряду с 
русским официальными языками междуна-
родной федерации также стали арабский и 
португальский в дополнение к уже признанным 
таковыми английскому, испанскому, француз-
скому и немецкому языкам. Однако это реше-
ние вряд ли отражает нынешнее отношение 
большинства международных спортивных 
организаций к российскому спорту.

Все дело в том, что это, по сути, техни-
ческий вопрос, так как в ФИФА уже давно 
говорили о необходимости более полно 
представить «языки, на которых говорят в 
ассоциациях-членах по всему миру». Да и 
само голосование было немного странным: 
генеральный секретарь ФИФА Фатма Саму-
ра просто сказала всем присутствующим в 
зале, что на голосование выносится девятый 
пункт повестки конгресса, не разъясняя, о чем 
именно идет речь, поскольку все необходимые 
документы в национальные федерации были 
разосланы заблаговременно. Так что и здесь 

какой-либо сенсации в отношении россий-
ского футбола не произошло.

Как не произошло и самого главного. 
Мы так и не поняли, что же ждет российский 
футбол в краткосрочной и среднесрочной 
перспективе. Все решения, которые прини-
мались ранее ФИФА и УЕФА об отстранении 
нашей сборной и клубов от участия в турнирах, 
действуют «до дальнейших уточнений». И когда 
эти уточнения будут объявлены, нам так и не 
сообщили. А значит, и планировать что-либо 
становится затруднительно. Остается только 
надеяться, что необходимые решения будут 
приняты в ближайшее время. Хотя бы до 30 
июня, как в случае с приостановкой контрактов 
всех иностранных футболистов-легионеров, 
играющих в российских клубах. Иначе нашему 
футболу может быть уготована такая же участь, 
как и мухе, ползавшей по костюму Инфантино 
во время заседания конгресса. Она вроде и 
была, но ее никто почти и не заметил.

Сергей АЛЕКСЕЕВ. 

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Фомина Александра Михайловна (ИНН 772580966579, 
СНИЛС 141-601-886 33, 109044, г. Москва, а/я 13), 
член Союза АУ «Возрождение»  (ОГРН 1127799026486, 
ИНН 7718748282, место нахождения: 107078, г. Мо-
сква, г. Москва, ул. Садовая-Черногрязская, дом 8, 
стр.1, офис 304), действующий на основании реше-
ния Арбитражного суда Брянской области 29 июля 
2019 года по делу № А09-1088/2019, сообщает, что 
по результатам торгов по продаже имущества ООО 
«Фамер - Девелопмент» (ИНН 7727571338, ОГРН 
1067746437758, адрес: 117447, ГОРОД МОСКВА, 
ПРОСПЕКТ СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ, 10, СТР.2), признано 

банкротом решением Арбитражного суда Брянской 
области от 29.07.2019 (резолютивная часть объявлена 
23.07.2019) по делу № А09-1088/2019,  проводимых 
на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№16 от 29.01.2022 г. (сообщение №34030266730), 
победителем по лотам №№1–2 признана ИП Ми-
хайлюк Л.Д. (ИНН 744716301642), предложившая 
цену за лот №1 — 6 500 000,00 руб., за лот №2 — 
26 200 000,00 руб. Победителю заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Союз АУ «Возрождение» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электрон-
ной почты: torgi_2@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554) сообщает, что в торгах по продаже 
имущества ООО «ЭНЕРГОТЕХМОНТАЖ 2000» (117648, 
г.Москва, Чертаново Северное мкр, 6, 603, 2; ПОМ. III; 
ОГРН 1027700276273 ИНН 7710328504; признано бан-
кротом решением Арбитражного суда города Москвы 
от 02.03.2015 г. по делу № А40-95123/14-175-106Б, 
Определением Арбитражного суда города Москвы 
от 11.10.2016 года по делу № А40-95123/14-175-106Б 
конкурсным управляющим утвержден Моцкоби-
ли Энвер Темурович (ИНН 165506489957, СНИЛС 

056-553-081-65, адрес для направления корреспон-
денции: 115088, г. Москва, а/я 84, член НП СОАУ 
«Меркурий» (ИНН 7710458616, ОГРН 1037710023108, 
№0012, адрес: 125047, г. Москва, ул. 4-я Тверская-
Ямская, д. 2/11, стр. 2)), проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «Коммерсантъ» № 16 от 
29.01.2022 г. (сообщение № 34010032867), победите-
лем признан ИП Бекмурзин Р.К. (ИНН 745503051742), 
предложивший цену имущества — 250 000,00 руб. 
Победитель заинтересованным лицом по отноше-
нию к должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему не являются. Конкурсный управляю-
щий, НП СОАУ «Меркурий» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИФА Россию не заметила
Будущее российского футбола осталось туманным

«Он завораживал болельщиков своей игрой»

ГлавныИ тренер сборноИ 
авторитетных тренеров

Маленький Миша Гершкович (в центре) на коленях у Льва Яшина.
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Президент 
ФИФА Джанни 

Инфантино.


